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RESOCONTO SOMMARIO

Presidenza del vice presidente DINI

La seduta inizia alle ore 16,40.

Il Senato approva il processo verbale della seduta di ieri.

Comunicazioni all'Assemblea

PRESIDENTE. DaÁ comunicazione dei senatori che risultano in con-
gedo o assenti per incarico avuto dal Senato. (v. Resoconto stenografico).

Preannunzio di votazioni mediante procedimento elettronico

PRESIDENTE. Avverte che dalle ore 16,45 decorre il termine rego-
lamentare di preavviso per eventuali votazioni mediante procedimento
elettronico.

Votazione per l'elezione di tre senatori Segretari

PRESIDENTE. Su richiesta dei Gruppi Verdi, Per le Autonomie e
Misto, che hanno indicato rispettivamente le candidature dei senatori Mu-
zio, Rollandin e Manieri, indice la votazione a scrutinio segreto, ai sensi
dell'articolo 5, comma 4, del Regolamento, per l'elezione di tre senatori
Segretari.

Segue la votazione.

PRESIDENTE. La prima chiama si eÁ conclusa. I senatori che non
avessero potuto votare potranno continuare a farlo in quanto l'urna resteraÁ
aperta.
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Discussione e approvazione del disegno di legge:

(667) Ratifica ed esecuzione del Protocollo di adeguamento degli aspetti
istituzionali dell'Accordo europeo che istituisce un'associazione tra le
ComunitaÁ europee e i loro Stati membri, da una parte, e la Romania,
dall'altra, per tenere conto dell'adesione della Repubblica d'Austria,
della Repubblica di Finlandia e del Regno di Svezia all'Unione europea,
fatto a Bruxelles il 28 giugno 1999 (Procedura abbreviata ai sensi del-
l'articolo 81 del Regolamento) (Relazione orale)

PRESIDENTE. Ricorda che, a seguito della deliberazione della pro-
cedura abbreviata, ai sensi dell'articolo 81 del Regolamento, sul disegno
di legge n. 667, cosõÁ come sui successivi nn. 668, 669, 725, 726 e 670,
la discussione saraÁ limitata ai soli interventi del relatore, del rappresen-
tante del Governo e dei proponenti di emendamenti, salve le dichiarazioni
di voto. Autorizza il senatore Provera a svolgere la relazione orale.

PROVERA, relatore. I disegni di legge nn. 667, 668, 669 e 725 re-
cano la ratifica ed esecuzione dei Protocolli con i quali vengono adeguati
gli aspetti istituzionali degli Accordi europei che istituiscono un'associa-
zione tra le ComunitaÁ europee e la Romania, la Repubblica slovacca, la
Repubblica di Polonia e la Repubblica di Ungheria, per tenere conto della
successiva adesione all'Unione europea della Repubblica d'Austria, della
Repubblica di Finlandia e del Regno di Svezia.

BONIVER, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Rinuncia alla
replica.

Con distinte votazioni il Senato approva gli articoli 1, 2 e 3 ed il di-
segno di legge n. 667 nel suo complesso.

Approvazione del disegno di legge:

(668) Ratifica ed esecuzione del Protocollo di adeguamento degli aspetti
istituzionali dell'Accordo europeo che istituisce un'associazione tra le
ComunitaÁ europee e i loro Stati membri, da una parte, e la Repubblica
slovacca, dall'altra, per tenere conto dell'adesione della Repubblica
d'Austria, della Repubblica di Finlandia e del Regno di Svezia all'U-
nione europea, fatto a Bruxelles il 25 giugno 1999 (Procedura abbre-
viata ai sensi dell'articolo 81 del Regolamento) (Relazione orale)

PRESIDENTE. Avendo il relatore riferito unitariamente sui disegni
di legge nn. 667, 668, 669 e 725 e avendo la rappresentante del Governo
rinunciato ad intervenire, passa alla votazione degli articoli.
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Il Senato approva gli articoli 1, 2 e 3, noncheÂ il disegno di legge n.

668 nel suo complesso.

Approvazione del disegno di legge:

(669) Ratifica ed esecuzione del Protocollo di adeguamento degli aspetti
istituzionali dell'Accordo europeo che istituisce un'associazione tra le
ComunitaÁ europee e i loro Stati membri, da una parte, e la Repubblica
di Polonia, dall'altra, per tenere conto dell'adesione della Repubblica
d'Austria, della Repubblica di Finlandia e del Regno di Svezia all'U-
nione europea, fatto a Bruxelles il 25 giugno 1999 (Procedura abbre-
viata ai sensi dell'articolo 81 del Regolamento) (Relazione orale)

PRESIDENTE. Avendo il relatore riferito unitariamente sui disegni
di legge nn. 667, 668, 669 e 725 e avendo la rappresentante del Governo
rinunciato ad intervenire, passa alla votazione degli articoli.

Il Senato approva gli articoli 1, 2 e 3, noncheÂ il disegno di legge n.

669 nel suo complesso.

Approvazione del disegno di legge:

(725) Ratifica ed esecuzione del Protocollo di adeguamento degli aspetti
istituzionali dell'accordo europeo che istituisce un'Associazione tra le
ComunitaÁ europee e i loro Stati membri, da una parte, e la Repubblica
di Ungheria dall'altra, per tenere conto dell'adesione della Repubblica
d'Austria, della Repubblica di Finlandia e del Regno di Svezia all'U-
nione europea, fatto a Bruxelles il 28 giugno 1999 (Procedura abbre-

viata ai sensi dell'articolo 81 del Regolamento) (Relazione orale)

PRESIDENTE. Avendo il relatore riferito unitariamente sui disegni
di legge nn. 667, 668, 669 e 725 e avendo la rappresentante del Governo
rinunciato ad intervenire, passa alla votazione degli articoli.

Il Senato approva gli articoli 1, 2 e 3, noncheÂ il disegno di legge n.
725 nel suo complesso.

Discussione e approvazione del disegno di legge:

(726) Ratifica ed esecuzione dell'Emendamento all'articolo XXI della
Convenzione sull'Organizzazione idrografica internazionale, adottato a
Monaco Principato nel corso della Conferenza tenutasi dal 14 al 25

Senato della Repubblica XIV Legislatura± ix ±

80ã Seduta (pomerid.) 28 Novembre 2001Assemblea - Resoconto sommario



aprile 1997 (Procedura abbreviata ai sensi dell'articolo 81 del Regola-

mento) (Relazione orale)

PRESIDENTE. Autorizza il senatore Martone a svolgere la relazione
orale.

MARTONE, relatore. La modifica dell'articolo XXI della Conven-
zione sull'Organizzazione idrografica internazionale consente di far deca-
dere le proposte di modifica della Convenzione stessa non entrate in vi-
gore entro i 5 anni che separano una Conferenza idrografica internazionale
dalla successiva, a causa della mancanza del quorum di ratifiche previsto
dallo stesso articolo XXI per il perfezionamento delle carte marine e dei
documenti nautici.

BONIVER, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Chiede l'ap-
provazione del provvedimento.

PRESIDENTE. PoicheÂ nessuno domanda di intervenire, passa alla
votazione degli articoli.

Con distinte votazioni il Senato approva gli articoli 1, 2 e 3 ed il di-

segno di legge n. 726 nel suo complesso.

Discussione e approvazione del disegno di legge:

(670) Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra il Governo della Repub-
blica italiana e il Governo degli Stati Uniti Messicani sulla promozione
e reciproca protezione degli investimenti, con allegato, fatto a Roma il
24 novembre 1999 (Procedura abbreviata ai sensi dell'articolo 81 del Re-

golamento) (Relazione orale)

PRESIDENTE. Autorizza il senatore Tirelli a svolgere la relazione
orale.

TIRELLI, relatore. La ratifica dell'Accordo tra l'Italia e gli Stati
Uniti Messicani sulla promozione e reciproca protezione degli investi-
menti determineraÁ positivi effetti sul piano industriale, assicurando agli
operatori italiani un trattamento non meno favorevole di quello riservato
agli investimenti e redditi degli operatori messicani e degli investitori di
Stati terzi. L'Accordo assicura anche la libertaÁ di trasferimento dei capitali
e prevede sistemi di risoluzione delle controversie.

PRESIDENTE. Passa all'esame dell'ordine del giorno G100.

MARTONE (Verdi-U). L'esame del disegno di legge n. 670 costitui-
sce l'occasione per sollecitare una maggiore attenzione del Governo ita-
liano sulla grave situazione dei diritti umani in Messico, essendo risultata
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del tutto inefficace la clausola democratica adottata negli accordi commer-
ciali con quel Paese. Peraltro, l'Accordo in questione non avraÁ alcun ef-
fetto per quanto riguarda la lotta alla povertaÁ delle popolazioni indigene
messicane, giaccheÂ la reciprocitaÁ appare esclusivamente formale, risul-
tando molto piuÁ ingenti i flussi di investimento italiani i cui proventi po-
tranno essere interamente esportati.

TIRELLI, relatore. L'ordine del giorno esprime il condivisibile prin-
cipio del rispetto dei diritti umani ma contiene una serie di indicazioni che
appaiono come una illegittima ingerenza negli affari interni di un altro
Stato. Per tali ragioni esprime parere contrario, dichiarando invece la di-
sponibilitaÁ ad adottare in altra occasione una dichiarazione di principio va-
lida per tutti i Paesi con i quali l'Italia intrattiene rapporti commerciali.

BONIVER, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Concorda
con il relatore. Il Governo non accoglie l'ordine del giorno.

MARTONE (Verdi-U). Dichiara la disponibilitaÁ a correggere il testo
dell'ordine del giorno per ottenerne l'accoglimento da parte del Governo.

DEL TURCO (Misto-SDI). Invita il relatore ed la rappresentante del
Governo a cogliere l'occasione per una significativa convergenza sul tema
dei diritti umani.

TIRELLI, relatore. L'impianto generale dell'ordine del giorno non eÁ
condivisibile. Conferma pertanto il parere contrario.

BONIVER, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Conferma il
non accoglimento dell'ordine del giorno.

MALABARBA (Misto-RC). Sottoscrive l'ordine del giorno.

Il Senato respinge l'ordine del giorno G100 ed approva gli articoli 1
e 2 e 3.

MALABARBA (Misto-RC). Dichiara il voto contrario dei senatori di
Rifondazione comunista in quanto gli Accordi commerciali con il Messico
prescindono da qualunque considerazione relativa alla tutela dei diritti
umani in quel Paese ed in particolare delle condizioni delle popolazioni
indigene, che non sono affatto migliorate dopo l'avvento al potere del pre-
sidente Fox. Come eÁ stato denunciato anche dall'ACNUR, infatti, prose-
guono in Messico la militarizzazione e l'impunitaÁ per gli autori di vio-
lenze ed efferati assassinii. Appare pertanto inaccettabile ratificare un Ac-
cordo che tutela soltanto l'interesse delle multinazionali italiane ad avva-
lersi delle condizioni di sfruttamento delle popolazioni indigene messicane
per incrementare i propri profitti.
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MARTONE (Verdi-U). Dichiara il voto contrario dei senatori Verdi,
che assume il significato della richiesta di un rinvio della ratifica per con-
sentire al Governo messicano di ottemperare alle sollecitazioni del Go-
verno italiano per il rispetto dei diritti umani in Messico. E' ormai piena-
mente accettato che gli accordi commerciali costituiscono una leva posi-
tiva e un incentivo all'affermazione di principi democratici e del rispetto
dei diritti dell'uomo, mentre non appare comprensibile che in questo caso
una richiesta in tal senso venga considerata indebita ingerenza negli affari
interni di uno Stato, quando per altre realtaÁ la comunitaÁ internazionale ha
affermato, nelle stesse condizioni, il principio della ingerenza umanitaria.

DEL TURCO (Misto-SDI). Si rammarica per la mancata convergenza
su un ordine del giorno unitario, anche se il provvedimento in esame non
riguarda i diritti umani, questione che dovraÁ essere affrontata non solo per
il Messico ma per numerosi altri Paesi. PoicheÂ il trattato eÁ stato stipulato
nella precedente legislatura, anche per coerenza voteraÁ a favore.

Il Senato approva il disegno di legge n. 670 nel suo complesso.

Approvazione del disegno di legge:

(364) Ratifica ed esecuzione della Convenzione tra il Governo della Re-
pubblica italiana ed il Governo del Sultanato dell'Oman per evitare le
doppie imposizioni in materia di imposte sul reddito e per prevenire le
evasioni fiscali, con Protocollo aggiuntivo, fatta a Mascate il 6 maggio
1998

PRESIDENTE. Dopo che il relatore Provera si eÁ rimesso alla rela-
zione scritta, non essendovi iscritti a parlare in discussione generale e
avendo il sottosegretario Boniver rinunciato ad intervenire, passa alla vo-
tazione degli articoli.

Il Senato approva gli articoli 1, 2 e 3, noncheÂ il disegno di legge n.

364 nel suo complesso.

Discussione e approvazione del disegno di legge:

(671) Ratifica ed esecuzione dei Protocolli opzionali alla Convenzione
dei diritti del fanciullo, concernenti rispettivamente la vendita dei bam-
bini, la prostituzione dei bambini e la pornografia rappresentante bam-
bini ed il coinvolgimento dei bambini nei conflitti armati, fatti a New
York il 6 settembre 2000 (Relazione orale)

PRESIDENTE. Autorizza il senatore Provera a svolgere la relazione
orale.
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PROVERA, relatore. Raccomanda l'approvazione del provvedimento
che prevede la ratifica di due protocolli opzionali alla Convenzione dei
diritti del fanciullo. Il primo riguarda la tutela dei bambini dal fenomeno
sconvolgente ed esteso del loro uso a fini pornografici: eÁ una depravazione
che va stroncata. Il secondo protocollo riguarda invece la prevenzione del-
l'impiego dei fanciulli in attivitaÁ belliche.

Presidenza del presidente PERA

PRESIDENTE. Dichiara aperta la discussione generale.

MARTONE (Verdi-U). Illustra l'ordine del giorno G1 che impegna il
Governo ad evitare l'impiego dei bambini soldato in Afghanistan e a for-
nire loro assistenza nell'ambito dei programmi dell'ACNUR. (Applausi
dal Gruppo Misto-RC).

PELLICINI (AN). EÁ favorevole alla ratifica del protocollo che tende
ad impedire il coinvolgimento dei bambini nei conflitti armati, cosõÁ come
sono condivisibili, ancorcheÂ difficili da ottenere nel corso del conflitto, i
risultati auspicati nell'ordine del giorno. Circa il fenomeno devastante e
allarmante dello sfruttamento sessuale dei minori, la legislazione italiana
eÁ certamente avanzata, ma per poter efficacemente tutelare le vittime bi-
sogna compiere un ulteriore sforzo per comprendere il fenomeno nella
sua complessitaÁ, senza limitarsi alla fase punitiva, considerando anche la
forza irresistibile del reato e quindi domandarsi se il pedofilo sia capace
di intendere e di volere e se possa essere curato. Bisogna quindi rimuovere
le cause che concorrono a rendere i bambini vittime di tali reati e adottare
pene molto severe per chi organizza il commercio. (Applausi dai Gruppi

AN, FI, CCD-CDU:BF e LNP).

GUZZANTI (FI). Anche se la pedofilia eÁ una malattia conosciuta, la
societaÁ deve essere protetta da persone che, siano o meno capaci di inten-
dere e di volere, sono gravemente pericolose per i bambini. L'attenzione
non deve essere rivolta ad Internet, che eÁ soltanto un veicolo, quanto a una
legislazione che, anche con leggi eccezionali che autorizzino una viola-
zione della privacy, riesca a colpire in maniera drastica coloro che realiz-
zano questo orribile crimine. I bambini vengono sfruttati con molteplici
modalitaÁ, impiegandoli nelle guerre o mutilandoli per raccogliere l'elemo-
sina. Per tali motivi il Gruppo voteraÁ a favore del disegno di legge, valu-
tando positivamente anche l'ordine del giorno, ad eccezione della lettera
d), di cui sollecita la soppressione. (Applausi dai Gruppi FI e AN).
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Chiusura di votazione

PRESIDENTE. Dichiara chiusa la votazione per l'elezione di tre se-
natori Segretari, ai sensi dell'articolo 5, comma 4, del Regolamento, e in-
vita i senatori Segretari a procedere allo scrutinio.

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 671

ROLLANDIN (Aut). Apprezza l'approvazione del protocollo opzio-
nale della Convenzione come impegno morale e voteraÁ a favore del dise-
gno di legge, anche se ritiene che non produrraÁ effetti in quanto la norma-
tiva eÁ giaÁ vigente. L'ordine del giorno in alcune parti eÁ pleonastico, men-
tre per altri aspetti eÁ di problematica applicazione, anche se auspica che le
richieste dei presentatori abbiano esito favorevole.

MONTICONE (Mar-DL-U). Segnala l'importanza del lavoro svolto
dalla Commissione speciale in materia di infanzia nella precedente legisla-
tura, che aveva condotto alla predisposizione di un disegno di legge sulla
tutela dei minori in televisione e su Internet che ora eÁ stato ripresentato e
di cui raccomanda una sollecita approvazione.

DANIELI Franco (Mar-DL-U). A livello internazionale vi eÁ ampia
condivisione sulla necessitaÁ di tutelare l'infanzia, sotto vari aspetti, dallo
sfruttamento sessuale al prelievo degli organi fino al lavoro minorile. Su
quest'ultimo aspetto purtroppo, nonostante le pressioni dell'Unione euro-
pea e degli Stati Uniti, nell'ultima assemblea dell'Organizzazione interna-
zionale del commercio, i Paesi piuÁ poveri si sono nettamente opposti a
qualunque limitazione al ricorso al lavoro minorile.

PRESIDENTE. Dichiara chiusa la discussione generale.

PROVERA, relatore. Precisa che l'adesione al protocollo non eÁ solo
formale, in quanto eÁ necessario rispettare alcuni adempimenti previsti. Ri-
leva inoltre che la pedofilia eÁ anzitutto un crimine rispetto al quale la so-
cietaÁ va protetta. Esprime infine parere favorevole sull'ordine del giorno
G1, purcheÂ il senatore Martone sia disposto a sopprimere la lettera d).

BONIVER, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Ringrazia il
relatore per il lavoro svolto, ricordando l'impegno profuso dal Governo
sulla questione dei bambini soldato. Accoglie l'ordine del giorno, con la
modifica proposta dal relatore.

MARTONE (Verdi-U). Accetta la modifica proposta del relatore e
dal rappresentante del Governo.

RIGONI (Mar-DL-U). Aggiunge la firma all'ordine del giorno.
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PRESIDENTE. L'ordine del giorno G1 (testo 2) (v. Allegato A), ac-
colto dal Governo, non viene posto in votazione. Passa all'esame degli
articoli.

Il Senato approva gli articoli 1 e 2 e 3, noncheÂ il disegno di legge
n. 671 nel suo complesso.

Svolgimento di interrogazioni sulle rogatorie internazionali

PRESIDENTE. Passa allo svolgimento delle interrogazioni sulle ro-
gatorie internazionali, avvertendo che eÁ stata presentata anche l'interroga-
zione 3-00220, a firma dei senatori Tommaso Sodano, Malabarba e Ma-
lentacchi, avente analogo contenuto.

CASTELLI, ministro della giustizia. E' priva di fondamento l'affer-
mazione secondo cui un imprenditore accusato di riciclaggio sia stato ri-
messo in libertaÁ in base alla nuova legge sulle rogatorie, come peraltro
nessun imputato di gravi reati eÁ mai stato o potraÁ essere rilasciato con
tale motivazione. Nel caso specifico, il Tribunale per il riesame di Milano,
chiamato a valutare l'ordinanza con la quale la procura della Repubblica
presso il Tribunale di Varese aveva applicato la custodia in carcere del-
l'imputato in base a documenti e a dichiarazioni di collaboratori di giusti-
zia trasmessi per rogatoria dall'autoritaÁ giudiziaria a quella italiana, ha di-
chiarato la loro inutilizzabilitaÁ percheÂ la documentazione era allegata ad
una rogatoria passiva, attivata dalla Svizzera e non dall'Italia, noncheÂ
per violazione della legge n. 215 del 1961, disponendo la conseguente
scarcerazione dell'imputato. Nonostante le accuse scomposte e la campa-
gna denigratoria, anche contro la sua persona, ribadisce che il Governo
continua ad essere in prima fila nella lotta contro l'illegalitaÁ. (Applausi

dai Gruppi LNP, FI, CCD-CDU:BF e AN e del senatore Carrara).

BRUTTI Massimo (DS-U). Dichiara la piena insoddisfazione per la
risposta del Ministro della giustizia, il quale fornisce dell'ordinanza og-
getto dell'interrogazione un'interpretazione contraria al vero, come peral-
tro chiunque puoÁ accertare semplicemente leggendo la decisione. Il Tribu-
nale di Milano fa un chiaro riferimento alla legge n. 367 del 2001, richia-
mata anche dai difensori dell'imputato, per l'inutilizzabilitaÁ della docu-
mentazione e delle stesse dichiarazioni di un correo nel reato di riciclag-
gio di denaro di provenienza mafiosa; quindi la minore cooperazione giu-
diziaria con gli altri Paesi, in particolare per quanto riguarda le rogatorie
internazionali, costituisce un dato di fatto incontrovertibile.

PETRINI (Mar-DL-U). Ringrazia innanzi tutto il ministro Castelli per
la sua presenza in Aula, essendosi finalmente reso disponibile ad un con-
fronto in Parlamento, a differenza di molti altri suoi colleghi dell'Esecu-
tivo. (Commenti del ministro Castelli). Dichiara poi la sua insoddisfazione
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per la risposta all'interrogazione in quanto nel caso di specie si eÁ eccepita

l'inutilizzabilitaÁ dei documenti trasmessi in ragione delle norme del codice

di procedura penale novellate dalla recente legge sulle rogatorie. D'al-

tronde, basta fare riferimento alla dichiarazione congiunta delle delega-

zioni tecniche dei Ministeri della giustizia italiano e svizzero che ricono-

scono l'esigenza di fornire un'interpretazione della legge sulle rogatorie

che consenta di salvaguardare lo spirito dell'Accordo tra i due Paesi, il

che evidenzia quanto sia stato ingiustificato il coro di critiche suscitato

dalle osservazioni svolte in tal senso dal procuratore generale di Milano

Borrelli.

SODANO Tommaso (Misto-RC). Manifesta la totale insoddisfazione

per la risposta fornita alla sua interrogazione. La possibile scarcerazione

del boss napoletano Gerardo Cuomo e altri casi analoghi in processi per

riciclaggio o per criminalitaÁ organizzata rafforzano le preoccupazioni giaÁ

espresse in sede di approvazione della legge sulle rogatorie, che rende

piuÁ difficile, se non impossibile, la collaborazione con l'autoritaÁ giudizia-

ria svizzera, ad esempio per quanto riguarda la consuetudine di trasmettere

le copie dei documenti depositati nelle banche, in mancanza degli origi-

nali. Peraltro, la possibilitaÁ che anche i cosiddetti imputati illustri possano

avvalersi di tale normativa eÁ confermata dal fatto che proprio in base ad

essa il collegio di difesa del Presidente del Consiglio e dei manager della

Fininvest imputati nel processo All Iberian ha chiesto l'inutilizzabilitaÁ di

alcuni documenti, confermando l'impressione di una rivincita storica della

borghesia e del capitalismo finanziario sulla magistratura e sui lavoratori.

(Applausi del senatore Malabarba).

CASTELLI, ministro della giustizia. Chiede di poter intervenire in

replica all'accusa di avere dichiarato il falso formulata dal senatore Brutti.

(Commenti del senatore Massimo Brutti).

PRESIDENTE. Ritenendo trattarsi di un fatto politico e non di un

fatto personale, dichiara concluso lo svolgimento delle interrogazioni.

Risultato di votazione

PRESIDENTE. Comunica il risultato della votazione per l'elezione di

tre senatori Segretari, proclamando eletti i senatori Manieri, Rollandin e

Muzio, cui formula gli auguri di buon lavoro e di una collaborazione re-

ciprocamente soddisfacente. (Applausi del senatore Fisichella).
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Per lo svolgimento di un'interpellanza e per la risposta scritta
ad un'interrogazione

PERUZZOTTI (LNP). Sollecita lo svolgimento dell'interpellanza 2-
00094, rivolta al Ministro della pubblica istruzione, sottoscritta oltre che
da lui anche da altri 42 componenti della Casa delle libertaÁ.

MALABARBA (Misto-RC). Sollecita lo svolgimento dell'interroga-
zione 4-00127 rivolta al Ministro dei trasporti in materia di sicurezza sulle
navi Tirrenia.

PRESIDENTE. La Presidenza si attiveraÁ nel senso richiesto. DaÁ
quindi annunzio della mozione, dell'interpellanza e delle interrogazioni
pervenute alla Presidenza (v. Allegato B) e comunica l'ordine del giorno
della seduta del 29 novembre.

La seduta termina alle ore 19,14.
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RESOCONTO STENOGRAFICO

Presidenza del vice presidente DINI

PRESIDENTE. La seduta eÁ aperta (ore 16,40).

Si dia lettura del processo verbale.

DATO, segretario, daÁ lettura del processo verbale della seduta del
giorno precedente.

PRESIDENTE. Ringrazio la senatrice segretario per la lettura del
processo verbale e, vista la poca attenzione che l'Aula ha prestato a
tale lettura, assumo che non ci siano osservazioni e pertanto il processo
verbale eÁ approvato.

Congedi e missioni

PRESIDENTE. Sono in congedo i senatori: Agnelli, Antonione, Bal-
dini, Bobbio Norberto, Bosi, Cozzolino, Cursi, D'AlõÁ, Dell'Utri, De Mar-
tino, De Paoli, Forte, Liguori, Mantica, Piccioni, Sestini, Siliquini, Vegas
e Ventucci.

Sono assenti per incarico avuto dal Senato i senatori: Crema, Giova-
nelli, Gubert e Nessa, per attivitaÁ dell'Assemblea parlamentare del Consi-
glio d'Europa.

Comunicazioni della Presidenza

PRESIDENTE. Le comunicazioni all'Assemblea saranno pubblicate
nell'allegato B al Resoconto della seduta odierna.

Preannunzio di votazioni mediante procedimento elettronico

PRESIDENTE. Avverto che nel corso della seduta odierna potranno
essere effettuate votazioni qualificate mediante il procedimento elettro-
nico.
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Pertanto decorre da questo momento il termine di venti minuti dal
preavviso previsto dall'articolo 119, comma 1, del Regolamento (ore
16,45).

Votazione per l'elezione di tre senatori Segretari

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la votazione per l'elezione
di tre senatori Segretari, ai sensi dell'articolo 5, comma 4, del Regola-
mento.

I Gruppi Verdi-l'Ulivo, per le Autonomie e Misto, non essendo rap-
presentati nel Consiglio di Presidenza, hanno avanzato, ai sensi dell'arti-
colo 5, comma 4, del Regolamento, la richiesta che si proceda all'elezione
di altri segretari, indicando a tal fine rispettivamente i senatori Muzio,
Rollandin e Manieri.

L'Assemblea dovraÁ ora votare per l'elezione di tre senatori segretari
appartenenti a tali Gruppi.

A tale scopo, ciascun senatore scriveraÁ sulla propria scheda, ai sensi
dell'articolo 5, comma 5, del Regolamento, un solo nominativo, sulla base
dei nomi indicati dai Gruppi interessati.

Risulteranno eletti coloro che, essendo iscritti ai Gruppi di cui sopra,
otterranno il maggior numero di voti, limitatamente a un senatore per
Gruppo.

Per le operazioni di voto eÁ stata predisposta un'urna. Quando avranno
votato i senatori presenti in questo momento nell'Aula, l'urna resteraÁ
aperta per dare modo agli altri senatori di partecipare alla votazione, men-
tre l'Assemblea potraÁ proseguire nell'esame del successivo punto all'or-
dine del giorno.

I senatori passeranno sotto il banco della Presidenza e deporranno la
scheda nell'urna predisposta.

Dichiaro aperta la votazione a scrutinio segreto per l'elezione di tre
senatori Segretari.

Hanno chiesto di poter votare per primi tre senatori e ne hanno fa-
coltaÁ: i senatori Chincarini, Debenedetti e Tessitore. Successivamente il
senatore Segretario procederaÁ all'appello nominale dei senatori per ordine
alfabetico.

(Segue la votazione).

Dichiaro conclusa la votazione dei senatori presenti in questo mo-
mento nell'Aula.

Ricordo che l'urna rimarraÁ aperta per consentire ai senatori che non
hanno potuto votare di farlo in un momento successivo.

(Le urne restano aperte).
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Prima di passare al successivo punto all'ordine del giorno, ricordo
che l'esame dei disegni di legge nn. 667, 668, 669, 725, 726 e 670, per
i quali il Senato ha deliberato l'adozione della procedura abbreviata ai
sensi dell'articolo 81 del Regolamento, avraÁ luogo secondo quanto dispo-
sto dal comma 3 del medesimo articolo 81: unicamente, cioeÁ, con gli in-
terventi del relatore, del rappresentante del Governo e dei proponenti di
emendamenti, oltre che con le dichiarazioni di voto.

Discussione e approvazione del disegno di legge:

(667) Ratifica ed esecuzione del Protocollo di adeguamento degli aspetti
istituzionali dell'Accordo europeo che istituisce un'associazione tra le
ComunitaÁ europee e i loro Stati membri, da una parte, e la Romania,
dall'altra, per tenere conto dell'adesione della Repubblica d'Austria,
della Repubblica di Finlandia e del Regno di Svezia all'Unione europea,
fatto a Bruxelles il 28 giugno 1999 (Procedura abbreviata ai sensi del-
l'articolo 81 del Regolamento) (Relazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione del disegno di
legge n. 667.

Ricordo che in data 24 ottobre scorso l'Assemblea ha deliberato la
procedura abbreviata prevista dall'articolo 81 del Regolamento.

Il relatore, senatore Provera, ha chiesto l'autorizzazione a svolgere la
relazione orale. Non facendosi osservazioni la richiesta si intende accolta.

Pertanto, ha facoltaÁ di parlare il relatore.

PROVERA, relatore. Signor Presidente, se lei lo consente, data l'i-
dentitaÁ delle materie trattate nei disegni di legge nn. 667, 668, 669 e
725, svolgerei un'unica relazione. Infatti questi provvedimenti, sia pure
con attori diversi, hanno tutti la stessa sostanza.

PRESIDENTE. Va bene, senatore Provera.

PROVERA, relatore. I Protocolli oggetto di ratifica rispondono all'e-
sigenza di adeguare il quadro istituzionale degli Accordi europei di asso-
ciazione stipulati rispettivamente con la Romania, la Repubblica slovacca,
la Polonia e la Repubblica di Ungheria all'avvenuto allargamento dell'U-
nione europea da dodici a quindici Stati membri, intervenuto nel 1995 con
l'ingresso dell'Austria, della Finlandia e della Svezia.

Si tratta di un adempimento di portata meramente formale, al quale il
Parlamento eÁ chiamato a concorrere, in considerazione del fatto che non eÁ
stata contemplata, in sede di stipula dei menzionati accordi di associa-
zione, una clausola di adeguamento automatico.

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare la rappresentante del Governo.
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BONIVER, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Signor Pre-
sidente, mi associo a quanto detto dal relatore e rinuncio all'intervento.

PRESIDENTE. Passiamo all'esame degli articoli.

Metto ai voti l'articolo 1.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 2.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 3.

EÁ approvato.

Metto ai voti il disegno di legge nel suo complesso.

EÁ approvato.

Approvazione del disegno di legge:

(668) Ratifica ed esecuzione del Protocollo di adeguamento degli aspetti
istituzionali dell'Accordo europeo che istituisce un'associazione tra le
ComunitaÁ europee e i loro Stati membri, da una parte, e la Repubblica
slovacca, dall'altra, per tenere conto dell'adesione della Repubblica
d'Austria, della Repubblica di Finlandia e del Regno di Svezia all'U-
nione europea, fatto a Bruxelles il 25 giugno 1999 (Procedura abbre-
viata ai sensi dell'articolo 81 del Regolamento) (Relazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione del disegno di
legge n. 668.

Ricordo che in data 24 ottobre scorso l'Assemblea ha deliberato la
procedura abbreviata prevista dall'articolo 81 del Regolamento.

Il relatore, senatore Provera, ha testeÂ svolto la relazione anche su
questo disegno di legge.

Ha pertanto facoltaÁ di parlare la rappresentante del Governo.

BONIVER, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Signor Pre-
sidente, mi associo a quanto detto dal relatore in precedenza e rinuncio
all'intervento.

PRESIDENTE. Passiamo all'esame degli articoli.

Metto ai voti l'articolo 1.

EÁ approvato.
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Metto ai voti l'articolo 2.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 3.

EÁ approvato.

Metto ai voti il disegno di legge nel suo complesso.

EÁ approvato.

Approvazione del disegno di legge:

(669) Ratifica ed esecuzione del Protocollo di adeguamento degli aspetti
istituzionali dell'Accordo europeo che istituisce un'associazione tra le
ComunitaÁ europee e i loro Stati membri, da una parte, e la Repubblica
di Polonia, dall'altra, per tenere conto dell'adesione della Repubblica
d'Austria, della Repubblica di Finlandia e del Regno di Svezia all'U-
nione europea, fatto a Bruxelles il 25 giugno 1999 (Procedura abbre-

viata ai sensi dell'articolo 81 del Regolamento) (Relazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione del disegno di
legge n. 669.

Ricordo che in data 24 ottobre scorso l'Assemblea ha deliberato la
procedura abbreviata prevista dall'articolo 81 del Regolamento.

PoicheÂ il relatore, senatore Provera, ha giaÁ svolto la relazione, ha fa-
coltaÁ di parlare la rappresentante del Governo.

BONIVER, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Signor Pre-
sidente, rinuncio ad intervenire.

PRESIDENTE. Passiamo all'esame degli articoli.

Metto ai voti l'articolo 1.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 2.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 3.

EÁ approvato.

Metto ai voti il disegno di legge nel suo complesso.

EÁ approvato.
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Approvazione del disegno di legge:

(725) Ratifica ed esecuzione del Protocollo di adeguamento degli aspetti
istituzionali dell'accordo europeo che istituisce un'Associazione tra le
ComunitaÁ europee e i loro Stati membri, da una parte, e la Repubblica
di Ungheria dall'altra, per tenere conto dell'adesione della Repubblica
d'Austria, della Repubblica di Finlandia e del Regno di Svezia al-
l'Unione europea, fatto a Bruxelles il 28 giugno 1999 (Procedura abbre-
viata ai sensi dell'articolo 81 del Regolamento) (Relazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione del disegno di
legge n. 725.

Ricordo che in data 24 ottobre scorso l'Assemblea ha deliberato la
procedura abbreviata prevista dall'articolo 81 del Regolamento.

Anche su questo disegno di legge il senatore Provera ha giaÁ svolto la
relazione orale.

Ha pertanto facoltaÁ di parlare la rappresentante del Governo.

BONIVER, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Signor Pre-
sidente, mi associo a quanto detto dal relatore in precedenza e rinuncio
all'intervento.

PRESIDENTE. Passiamo all'esame degli articoli.

Metto ai voti l'articolo 1.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 2.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 3.

EÁ approvato.

Metto ai voti il disegno di legge nel suo complesso.

EÁ approvato.

Discussione e approvazione del disegno di legge:

(726) Ratifica ed esecuzione dell'Emendamento all'articolo XXI della
Convenzione sull'Organizzazione idrografica internazionale, adottato a
Monaco Principato nel corso della Conferenza tenutasi dal 14 al 25
aprile 1997 (Procedura abbreviata ai sensi dell'articolo 81 del Regola-
mento) (Relazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione del disegno di
legge n. 726.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 6 ±

80ã Seduta (pomerid.) 28 Novembre 2001Assemblea - Resoconto stenografico



Ricordo che in data 24 ottobre scorso l'Assemblea ha deliberato la
procedura abbreviata prevista dall'articolo 81 del Regolamento.

Il relatore, senatore Martone, ha chiesto l'autorizzazione a svolgere la
relazione orale. Non facendosi osservazioni la richiesta si intende accolta.

Pertanto, ha facoltaÁ di parlare il relatore.

MARTONE, relatore. Signor Presidente, il provvedimento in que-
stione riguarda la ratifica dell'emendamento all'articolo XXI della Con-
venzione sull'Organizzazione idrografica internazionale, adottato a Mo-
naco Principato nell'aprile del 1997.

Tale provvedimento, giaÁ approvato nel corso della XIII legislatura
nella seduta del Senato del 2 novembre 2000, dopo il parere favorevole
espresso dalla 1ã e dalla 13ã Commissione nell'ottobre dello stesso
anno, si eÁ reso necessario al fine di prevenire una situazione di stallo de-
rivante dal mancato conseguimento del quorum previsto dall'articolo XXI,
ovvero i due terzi degli Stati membri, per la ratifica di eventuali emenda-
menti alla Convenzione. Finora tale quorum non eÁ mai stato raggiunto e
cioÁ si ripercuote seriamente sull'operativitaÁ di questa Convenzione e del-
l'Ufficio idrografico internazionale, creato nel giugno del 1921 al fine di
perfezionare le carte marine e i documenti nautici e rendere cosõÁ piuÁ facile
e sicura la navigazione.

Si propone pertanto di inserire un nuovo paragrafo all'articolo in que-
stione con il testo che segue: «4) Ciascuna modifica della Convenzione
non entrata in vigore all'apertura della successiva sessione ordinaria eÁ
nulla, salvo decisione contraria della Conferenza». Il senso di tale emen-
damento eÁ di far decadere quelle proposte di modifica che non siano en-
trate in vigore entro cinque anni, cioeÁ lo spazio temporale tra una Confe-
renza e l'altra.

Il provvedimento eÁ giaÁ stato analizzato in Commissione esteri; non
prevede oneri aggiuntivi oltre alla quota di istituto giaÁ versata dal Mini-
stero della difesa, neÂ modifica la normativa interna. Quindi, ne raccoman-
diamo l'approvazione.

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare la rappresentante del Governo.

BONIVER, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Signor Pre-
sidente, esprimo parere favorevole al provvedimento.

PRESIDENTE. Passiamo all'esame degli articoli.

Metto ai voti l'articolo 1.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 2.

EÁ approvato.
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Metto ai voti l'articolo 3.

EÁ approvato.

Metto ai voti il disegno di legge nel suo complesso.

EÁ approvato.

Discussione e approvazione del disegno di legge:

(670) Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra il Governo della Repub-
blica italiana e il Governo degli Stati Uniti Messicani sulla promozione
e reciproca protezione degli investimenti, con allegato, fatto a Roma il
24 novembre 1999 (Procedura abbreviata ai sensi dell'articolo 81 del

Regolamento) (Relazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione del disegno di
legge n. 670.

Ricordo che in data 24 ottobre scorso l'Assemblea ha deliberato la
procedura abbreviata prevista dall'articolo 81 del Regolamento.

Il relatore, senatore Tirelli, ha chiesto l'autorizzazione a svolgere la
relazione orale. Non facendosi osservazioni la richiesta si intende accolta.

Pertanto, ha facoltaÁ di parlare il relatore.

TIRELLI, relatore. Signor Presidente, vorrei fornire qualche deluci-
dazione in merito a questo disegno di legge. Si tratta di un provvedimento
di ratifica di un Accordo fra il Governo italiano e quello degli Stati Uniti
Messicani che risale al 24 novembre 1999. Analogo disegno di legge era
stato approvato da questo ramo del Parlamento nella seduta del 24 gennaio
2001: essendo poi terminata la legislatura, eÁ stato ripresentato in quella
corrente.

Lo scopo dell'Accordo eÁ quello di definire un quadro normativo af-
fidabile per gli operatori economici attivi in Messico, con il fine di inco-
raggiare e proteggere i reciproci investimenti, in modo anche da intensifi-
carne il flusso. In questo disegno di legge vengono definiti, infatti, dei
meccanismi per la risoluzione delle controversie, in modo da consentire
una maggiore speditezza in questa materia ed inoltre eÁ riconosciuto il di-
ritto ad un equo indennizzo per gli investitori i cui beni siano stati oggetto
di espropriazione.

Il provvedimento si compone, nella prima parte, di una regolamenta-
zione per gli investimenti sottoposti a nazionalizzazione o esproprio, men-
tre un secondo ordine di disposizioni si riferisce all'eventualitaÁ di trasfe-
rimento di capitali, definendo un regime di libera movimentazione degli
stessi.

Un'apposita parte dell'Accordo riguarda la disciplina della soluzione
delle controversie, alle quali eÁ dedicato un apposito allegato suddiviso in
due sezioni: la prima riguarda le modalitaÁ di risoluzione delle controversie
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tra le parti contraenti; la seconda, invece, eÁ relativa alle modalitaÁ di riso-
luzione delle controversie tra una parte contraente e un investitore dell'al-
tra parte contraente. Viene definita una serie di meccanismi che, ripeto,
dovrebbero aumentare il flusso degli investimenti relativi al Messico,
che in questo momento sembra non molto intenso.

Pertanto, non comportando questo disegno di legge oneri aggiuntivi a
carico dello Stato, neÂ modifiche di normative, ne sollecito l'approvazione.

PRESIDENTE. PoicheÂ la rappresentante del Governo non intende in-
tervenire, passiamo all'esame dell'ordine del giorno G100, che invito i
presentatori ad illustrare.

MARTONE (Verdi-U). Signor Presidente, l'ordine del giorno che ab-
biamo presentato riguarda la grave situazione dei diritti umani negli Stati
Uniti del Messico. Riteniamo che la discussione della ratifica di questo
Accordo internazionale sugli investimenti possa rappresentare un'occa-
sione per il nostro Governo per sollecitare una maggiore attenzione da
parte del Governo messicano nei confronti dei diritti umani.

Abbiamo continue informazioni su ripetute violazioni dei diritti
umani. L'ultimo caso gravissimo eÁ quello dell'omicidio di un'attivista
dei diritti umani, la giornalista Digna Ochoa, avvenuto il 20 ottobre
scorso; abbiamo poi ricevuto altre informazioni riguardo ai massacri di
Acteal, del Charco, di Aguas Blancas, al caso di 650 persone desapareci-

dos nello Stato del Guerrero: tutte situazioni che ancora aspettano una ri-
sposta e un impegno chiaro da parte del Governo messicano. Inoltre, ab-
biamo notato con estrema preoccupazione come la Legge indigena appro-
vata in Messico non rifletta l'impegno che lo Stato ha preso con la ratifica
della Convenzione OIL n.169 del 1989, e questo eÁ certamente un ulteriore
punto di grave preoccupazione.

Lo eÁ anche il fatto che, nonostante due Parlamenti dell'Unione euro-
pea (quello belga e quello tedesco) abbiano fatto pressioni in tal senso, la
clausola di democrazia inserita nell'Accordo UE-Messico sul commercio e
gli investimenti non sia stata ancora corredata di strumenti di applicazione
e di monitoraggio.

Questi sono i punti che sottolineiamo nell'ordine del giorno. GiaÁ in
precedenza ci eravamo espressi con un voto contrario sull'adozione della
procedura d'urgenza, poi in Commissione ci siamo astenuti, in attesa di
una dichiarazione di impegno da parte del Governo italiano sulla que-
stione dei diritti umani.

C'eÁ un altro punto, non compreso nell'ordine del giorno, che mi
preme sottolineare e che riguarda proprio un'analisi testuale di questo ac-
cordo sugli investimenti. Mi riferisco all'effetto che esso puoÁ avere sulla
lotta alla povertaÁ e sullo sviluppo del Paese messicano.

Abbiamo notato come nell'impianto dell'Accordo esistano garanzie
soltanto per una delle parti. Infatti, nonostante debba essere ispirato a cri-
teri di reciprocitaÁ, al momento non riusciamo a comprendere come lo
Stato messicano possa trarre vantaggio dagli investimenti italiani, quando
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c'eÁ una clausola specifica dell'accordo che prevede il permesso di espor-
tare tutti i proventi derivanti dagli investimenti. E' una situazione che di
fatto contraddice gli impegni che i Paesi in via di sviluppo cercano di
prendere per controllare i flussi di capitale e per trattenere parte di questi
capitali come leva di sviluppo locale; non solo, l'Accordo potrebbe anche
permettere pratiche illegali di transfer pricing da parte delle imprese oc-
cidentali operanti nel Paese.

Quindi, richiamiamo l'attenzione del Governo italiano anche su que-
sto punto, soprattutto considerando che siamo in vista di un importante ap-
puntamento internazionale, la Conferenza «Finanza per lo sviluppo», che
si terraÁ appunto in Messico, a Monterrey, nel 2002. Proprio da qui po-
trebbe ripartire un'iniziativa italiana volta finalmente a dare ai flussi fi-
nanziari privati un carattere importante in relazione alla lotta alla povertaÁ
e all'esclusione sociale.

PRESIDENTE. Invito il relatore ed la rappresentante del Governo a
pronunziarsi sull'ordine del giorno in esame.

TIRELLI, relatore. Signor Presidente, pur essendo l'ordine del giorno
il frutto di una discussione in Commissione, nel corso della quale anche la
maggioranza ha condiviso gli aspetti generali e comunque i princõÁpi in
esso contenuti, esso non puoÁ essere accettato percheÂ, pur essendo noi d'ac-
cordo sul principio del rispetto dei diritti umani, contiene considerazioni
che dal nostro punto di vista costituiscono una illegittima ingerenza negli
affari interni di un altro Stato.

Esprimo quindi parere contrario, riservandoci comunque di valutare
in altra sede una dichiarazione comune su questo principio che condivi-
diamo ma che riteniamo debba coinvolgere tutti i Paesi con i quali ab-
biamo accordi commerciali.

BONIVER, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Concordo
con quanto affermato dal relatore. Anche il Governo esprime apprezza-
mento per lo spirito che sottende l'ordine del giorno presentato dal sena-
tore Martone, ma il parere eÁ contrario.

PRESIDENTE. Chiedo al senatore Martone se intende ritirare l'or-
dine del giorno o se insiste per la sua votazione.

MARTONE (Verdi-U). Signor Presidente, se alcune parti dell'ordine
del giorno pregiudicano la possibilitaÁ di appoggiarlo da parte della mag-
gioranza, sono disposto a cancellarle e a mantenere soltanto quelle che
la maggioranza stessa considera accettabili. In questo modo possiamo ve-
ramente fare qualcosa in favore dei diritti umani in Messico. Se cioÁ non
fosse possibile, insisto per la votazione.
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PRESIDENTE. Senatore Martone, osservo che il parere sia del rela-
tore che della rappresentante del Governo eÁ stato totalmente contrario,
senza distinguo sul contenuto.

DEL TURCO (Misto-SDI). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

DEL TURCO (Misto-SDI). Signor Presidente, ho avuto un'impres-
sione diversa dalla sua rispetto all'osservazione del relatore Tirelli circa
il contenuto dell'ordine del giorno, che forse in alcune sue parti potrebbe
creare problemi dal punto di vista politico alla maggioranza ed al Go-
verno. Mi pare una bella occasione ± se riusciamo a trovare una soluzione
± per esprimere una convergenza sul tema dei diritti umani e, a mio av-
viso, non dovremmo sciuparla.

Mi chiedo quindi se uno sforzo ulteriore da parte del relatore e del
rappresentante del Governo possa consentire tale convergenza.

PRESIDENTE. Chiedo al relatore ed alla rappresentante del Governo
se intendono modificare il parere espresso sull'ordine del giorno in esame.

TIRELLI, relatore. Signor Presidente, ribadisco il parere contrario
precedentemente espresso, giaccheÂ non vedo come questo ordine del
giorno possa essere emendato. Se fosse presentato un altro ordine del
giorno contenente dichiarazioni di principio generali potremmo anche es-
sere d'accordo, tuttavia non vi eÁ nessuna parte del testo in esame che non
sia riferibile al Trattato in questione, o comunque all'interruzione di ac-
cordi internazionali nei confronti del Messico.

Ripeto, non c'eÁ nessuna parte di questo ordine del giorno che si possa
stralciare come principio generale.

BONIVER, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Signor Pre-
sidente, il Governo conferma il parere assolutamente contrario all'ordine
del giorno in esame.

MALABARBA (Misto-RC). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MALABARBA (Misto-RC). Signor Presidente, se i colleghi Martone
e Boco sono d'accordo, chiedo di apporre la mia firma all'ordine del
giorno G100, che va in direzione di quanto avroÁ modo di esplicitare in
sede di dichiarazione di voto sul disegno di legge.

MARTONE (Verdi-U). Accolgo la richiesta del collega Malabarba.
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PRESIDENTE. Metto ai voti l'ordine del giorno G100, presentato dal
senatore Martone e da altri senatori.

Non eÁ approvato.

Passiamo all'esame degli articoli.

Metto ai voti l'articolo 1.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 2.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 3.

EÁ approvato.

Passiamo alla votazione finale.

MALABARBA (Misto-RC). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MALABARBA (Misto-RC). Signor Presidente, intervengo per annun-
ciare il voto contrario di Rifondazione comunista al disegno di legge di
ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra il Governo italiano ed il Governo
del Messico, per molteplici ragioni che avevamo giaÁ illustrato in occa-
sione della richiesta della procedura d'urgenza in merito.

Non eÁ certo in discussione un accordo con il Messico di carattere
economico e commerciale, ma la situazione relativa alla tutela dei diritti
umani in quel Paese, che non eÁ per nulla migliorata con il passaggio
dal Governo del Partito rivoluzionario istituzionale al Governo del PAN
del presidente Vicente Fox Quesada. In particolare, la condizione delle po-
polazioni indigene, che costituiscono gran parte della popolazione messi-
cana, quindi ben al di laÁ del noto caso del Chiapas, non eÁ affatto miglio-
rata.

Le speranze di approvazione di una ley indigena che accogliesse le
aspirazioni secolari di quelle genti sono state completamente vanificate,
nonostante la straordinaria mobilitazione zapatista giunta a CittaÁ del Mes-
sico lo scorso anno che, dopo una lunga marcia attraverso tutto il Paese, eÁ
stata accolta in Parlamento. Grande, allora, fu la speranza creatasi attorno
a quell'evento. La legge approvata, peroÁ ± come giaÁ ricordato dal senatore
Martone ± nega la sostanza degli accordi in precedenza raggiunti e discri-
mina palesemente le popolazioni indigene. Questo eÁ un fatto gravissimo
che non puoÁ passare sotto silenzio.
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Inoltre, la militarizzazione dei territori, in particolare nello Stato del
Chiapas, non si eÁ affatto ridotta. Continuano assassini da parte di bande
paramilitari e vessazioni di ogni tipo nei confronti delle popolazioni. Lo
stesso Alto Commissariato delle Nazioni Unite per i rifugiati ha denun-
ciato la situazione di repressione in atto in queste zone, segnalando speci-
fici episodi di violenza da parte degli apparati legati al Governo, e non
solo nelle zone indigene.

La responsabile dell'ACNUR, Mary Robinson, ha denunciato l'assas-
sinio dell'avvocatessa del Centro gesuita per i diritti umani, Digna Ochoa
y Placido, avvenuto a CittaÁ del Messico, che fa dire all'Associazione per i
diritti umani che si tratta (parole da considerare per la gravitaÁ del loro si-
gnificato) di un episodio di terrorismo di Stato, signor Presidente. Mary
Robinson parla di perdita di credibilitaÁ del presidente Fox, la cui elezione
aveva suscitato speranze per la fine di 71 anni di Governo del partito-
Stato PRI, in cui vigeva la totale impunitaÁ per i delitti perpetrati da mem-
bri del regime.

I delitti ricorrenti denunciati dall'ACNUR sono: impunitaÁ generaliz-
zata e mancanza di indipendenza del potere giudiziario; carcerazioni arbi-
trarie; torture e sparizioni; violazioni dei diritti individuali piuÁ elementari;
attivitaÁ paramilitari non ostacolate e a volte protette dalle AutoritaÁ.

Noi non accettiamo che, in nome dei profitti delle multinazionali, an-
che italiane, i cui interessi l'Accordo intende incoraggiare e proteggere ±
sotto gli auspici del Fondo monetario internazionale e della Banca Mon-
diale ± si calpestino i diritti umani piuÁ elementari.

Proprio in sede Europea eÁ stato affermato che la ratifica degli accordi
tra i Paesi dell'Unione e il Messico deve essere subordinata al ripristino
del pieno rispetto dei diritti umani. GiaÁ ricordavo nella passata occasione
che la Parmalat, l'Elettrolux, la Fiat, la Pirelli, l'Ansaldo, l'Eni, la Ferrero
e le altre imprese interessate agli investimenti in Messico, sulla base anche
degli accordi raggiunti poche settimane fa a Roma tra la Confindustria e
l'Associazione delle imprese messicane in occasione della visita del pre-
sidente Fox, non possono pensare di avvalersi delle condizioni di super-
sfruttamento delle popolazioni indigene per incrementare i propri margini
di profitto. CioÁ eÁ contrario ai nostri princõÁpi costituzionali, validi per le
relazioni con qualsiasi Paese. Non eÁ ingerenza negli affari interni di un
altro Paese, signor Presidente.

In particolare la Parmalat, che pensa di investire 50 milioni di dollari
in tre anni, si propone operazioni di vera e propria spoliazione dei territori
per la produzione di latte e succhi di frutta che impoveriranno ulterior-
mente le popolazioni agricole ± che sono in gran parte indigene ±,
come eÁ giaÁ avvenuto in Brasile e in altri Paesi dell'America latina.

Se non interverraÁ la politica con i suoi strumenti democratici fondati
sulla difesa dei diritti umani e della giustizia sociale, ovunque nel mondo,
tutto rischieraÁ di essere regolato non da accordi equi e giusti, ma dalla
legge del piuÁ forte. Proprio per il potere di condizionamento positivo di
cui disponiamo oggi, che deriva dalla decisione di ratificare o meno ac-
cordi di natura economica, possiamo chiedere con forza ai nostri interlo-
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cutori il rispetto dei diritti umani. Ce lo chiedono quelle popolazioni anche
sulla base di appelli circolati nelle Aule parlamentari italiane e sottoscritti
da molti deputati e senatori.

Proprio per questi motivi, e per sollecitare la promulgazione di leggi
democratiche da parte del Governo messicano, e in attesa della fine della
militarizzazione e dei soprusi in Chiapas e in altri Stati messicani, noncheÂ
la fine delle impunitaÁ per gli autori di orrendi delitti, chiediamo al Senato
di non accogliere la ratifica dell'Accordo tra Italia e Messico.

MARTONE (Verdi-U). Domando di parlare per dichiarazione di voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MARTONE (Verdi-U). Signor Presidente, dichiaro il nostro voto con-
trario sul provvedimento in esame, limitandomi ad esprimere qualche
breve considerazione. Non stiamo votando contro la ratifica di un accordo
sulla promozione degli investimenti, ma stiamo chiedendo una dilazione,
un rinvio affincheÂ vi sia il tempo per il Governo messicano di ottemperare
ad alcune richieste e preoccupazioni espresse dal nostro Governo.

Non riesco a comprendere percheÂ si parli in questo caso di ingerenza
indebita quando altre volte si parla di ingerenza umanitaria in situazioni in
cui i diritti umani sono calpestati; non si riesce a comprendere percheÂ si
adottino due pesi e due misure. Il Messico eÁ uno Stato in cui i diritti
umani continuano ad essere violati. Esiste oramai una giurisprudenza e
precedenti chiari di uso dello strumento degli accordi commerciali di in-
vestimento come leva positiva e incentivo affincheÂ questi Stati possano ot-
temperare ai diritti fondamentali.

Quindi non possiamo accettare questo Accordo, e il relativo disegno
di legge di ratifica, se tali elementi non vengono chiariti prima.

Per questi motivi, il nostro saraÁ un voto negativo.

DEL TURCO (Misto-SDI). Domando di parlare per dichiarazione di
voto.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

DEL TURCO (Misto-SDI). Signor Presidente, desidero darle atto che
aveva capito bene lei: non c'erano le condizioni per un ordine del giorno
comune. Me ne dolgo, percheÂ so che nella maggioranza e nel Governo ci
sono sensibilitaÁ affini sul tema dei diritti umani, ma noi non stiamo fa-
cendo una discussione sui diritti umani. Quando la faremo, dovremo riflet-
tere, sõÁ, sugli Accordi con il Messico, ma anche su quelli con la Cina e
con centinaia di altri Paesi del mondo, che hanno problemi di diritti
umani. (Applausi dai Gruppi FI e LNP) Non c'eÁ bisogno di applausi, se-
natori, basta un cenno della testa.

Volevo solo dire che in queste condizioni dobbiamo limitarci a discu-
tere la ratifica di un Accordo, che peraltro non eÁ stato stipulato da questo
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Governo, ma nella precedente legislatura. Ritengo che il senatore Martone
e il senatore Malabarba abbiano, come me, qualche responsabilitaÁ per il
fatto che sia stato fatto un accordo con il Messico. Quindi, considererei
sbagliato non ratificare questo Accordo stasera.

PRESIDENTE. Metto ai voti il disegno di legge nel suo complesso.

EÁ approvato.

Approvazione del disegno di legge:

(364) Ratifica ed esecuzione della Convenzione tra il Governo della Re-
pubblica italiana ed il Governo del Sultanato dell'Oman per evitare le
doppie imposizioni in materia di imposte sul reddito e per prevenire le
evasioni fiscali, con Protocollo aggiuntivo, fatta a Mascate il 6 maggio
1998

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione del disegno di
legge n. 364.

La relazione eÁ stata giaÁ stampata e distribuita.

Non essendovi iscritti a parlare in discussione generale, ha facoltaÁ di
parlare il relatore.

PROVERA, relatore. Non ho niente da aggiungere alla mia relazione,
signor Presidente.

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare la rappresentante del Governo.

BONIVER, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Il Governo
esprime, naturalmente, il proprio favore all'approvazione del disegno di
legge in titolo.

PRESIDENTE. Passiamo all'esame degli articoli.

Metto ai voti l'articolo 1.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 2.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 3.

EÁ approvato.

Metto ai voti il disegno di legge nel suo complesso.

EÁ approvato.
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Discussione e approvazione del disegno di legge:

(671) Ratifica ed esecuzione dei Protocolli opzionali alla Convenzione
dei diritti del fanciullo, concernenti rispettivamente la vendita dei bam-
bini, la prostituzione dei bambini e la pornografia rappresentante bam-
bini ed il coinvolgimento dei bambini nei conflitti armati, fatti a New
York il 6 settembre 2000 (Relazione orale)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione del disegno di
legge n. 671.

Il relatore, senatore Provera, ha chiesto l'autorizzazione a svolgere la
relazione orale. Non facendosi osservazioni, tale richiesta si intende ac-
colta.

Pertanto, ha facoltaÁ di parlare il relatore.

PROVERA, relatore. Signor Presidente, onorevole rappresentante del
Governo, onorevoli colleghi, l'importanza di questo provvedimento eÁ evi-
dente giaÁ nel titolo. Attraverso questi due protocolli si intende rendere piuÁ
efficace la tutela dei bambini, dei quali si riconosce la particolare vulne-
rabilitaÁ in quanto, pur essendo cittadini a tutti gli effetti, non sono in
grado, di fatto, di chiedere il rispetto dei propri diritti. Tocca quindi a
noi sostituirci a loro, laÁ dove possibile, per tutelarli fino in fondo.

Vorrei sottolineare come lo sfruttamento dei bambini a fini di prosti-
tuzione e pornografici raggiunga livelli di abiezione che definisco scon-
volgenti, anche alla luce delle ultimissime notizie sugli arresti in Italia e
in Gran Bretagna di centinaia di persone a seguito della scoperta di decine
di migliaia di siti Internet: si parla di 15-20.000 siti Internet pornografici
in cui si utilizzano bambini per fini immondi.

Presidenza del presidente PERA

(Segue PROVERA). Da questo materiale si evince come il fenomeno
non sia limitato a poche persone, ma sia invece oggetto di un'attivitaÁ com-
merciale che assicura guadagni ingenti e coinvolge un numero rilevante di
individui.

Vorrei ricordare, come penso abbiamo letto tutti alcuni giorni fa, che
gli «amatori» di questo genere arrivino a pagare anche 40 milioni per un
video in cui i bambini vengono torturati e uccisi. Credo che questo livello
di depravazione vada fermato in tutti i modi.

In particolare, la rilevanza di questi dati eÁ ancor piuÁ significativa
dove si constati che i bambini che escono da esperienze di questo tipo fre-
quentemente ne restano colpiti per tutta la vita, e diventano essi stessi, in
etaÁ adulta, autori dei medesimi crimini.
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Del problema si eÁ giaÁ occupato il Congresso mondiale di Stoccolma
nell'agosto 1996; ci si poneva come finalitaÁ il coordinamento a livello in-
ternazionale della lotta contro lo sfruttamento sessuale dei bambini.

Vorrei ora soffermarmi brevissimamente su alcuni articoli del primo
Protocollo.

L'articolo 1 impone agli Stati contraenti di vietare la vendita, la pro-
stituzione e lo sfruttamento pornografico dei fanciulli (ribadisco: vietare la
vendita dei fanciulli).

L'articolo 3 specifica meglio le attivitaÁ che devono essere perseguite
dalla legge penale, ossia la produzione, l'importazione, l'esportazione, la
distribuzione, la vendita o il possesso di materiale pornografico riguar-
dante, appunto, i bambini.

L'articolo 8 chiede agli Stati contraenti di adottare efficaci misure per
proteggere i diritti e gli interessi dei bambini, assicurando un'appropriata
assistenza legale, proteggendo la loro privacy e la loro identitaÁ e tutelando
le famiglie, oltre che i testimoni dei relativi reati.

L'articolo 9 richiede anche di predisporre adeguate misure preven-
tive, quale l'informazione familiare, scolastica e quant'altro.

Il secondo Protocollo si riferisce al coinvolgimento dei bambini nei
conflitti armati (ricordiamo i fatti della Sierra Leone). Al riguardo, vorrei
sottolineare che alcuni fanciulli vengono impiegati militarmente anche ri-
correndo alla tossicodipendenza.

Gli Stati contraenti dei due Protocolli si devono quindi porre nell'ot-
tica di pervenire a una migliore cooperazione internazionale, che sia in
grado di accertare le responsabilitaÁ individuali e di gruppo relative a que-
sto tipo di reati, oltre che le vaste collusioni che hanno reso possibile la
creazione di una rete di complicitaÁ che appare indispensabile per alimen-
tare questi traffici.

Un utile aiuto al conseguimento di questi risultati potraÁ essere allora
rappresentato da una tempestiva promozione di una campagna di sensibi-
lizzazione in tutti i Paesi.

Nel Consiglio d'Europa si svolge giaÁ un'azione di questo tipo, che si
esprime anche attraverso l'istituzione di un comitato ad hoc, e si tende a
sensibilizzare i 41 Stati membri su questo problema.

Raccomando quindi l'approvazione di questo provvedimento per la
sua evidente importanza.

PRESIDENTE. Dichiaro aperta la discussione generale.

EÁ iscritto a parlare il senatore Martone, il quale, nel corso del suo
intervento, illustreraÁ anche l'ordine del giorno G1. Ne ha facoltaÁ.

MARTONE (Verdi-U). Signor Presidente, l'ordine del giorno che ho
presentato con altri cinquanta firmatari e oltre, della maggioranza e del-
l'opposizione, riguarda l'uso di bambini soldato nel conflitto afghano, per-
cheÂ proprio alcuni giornali americani (ho qui copia di un articolo del
«New York Times» di ottobre di quest'anno) hanno scoperto o comunque
denunciato il fatto che l'Alleanza del Nord arruola correntemente bambini
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di dodici anni per schierarli nel conflitto armato in atto all'interno del
Paese.

Analizzando il testo del secondo Protocollo, ci sembrava importante e
opportuno sollecitare un intervento del Governo italiano in tal senso, poi-
cheÂ proprio in questo Protocollo si fa riferimento all'introduzione dello
statuto istitutivo della Corte penale internazionale, nel quale l'arruola-
mento di bambini di etaÁ inferiore ai quindici anni eÁ considerato un crimine
di guerra. Non solo: lo stesso Protocollo condanna e censura l'arruola-
mento forzato di minorenni, di ragazzi di etaÁ inferiore ai diciotto anni e
raccomanda che i Governi intraprendano iniziative volte al recupero e al
reinserimento di questi bambini.

Insomma, ci sembra un controsenso, e comunque una grave contrad-
dizione quella di permettere che il nostro Governo, pur con scelte da noi
non condivise, faccia parte di una coalizione nella quale una delle parti in
guerra, l'Alleanza del Nord, continua ad utilizzare questa odiosa pratica,
che eÁ stata seguita anche dai talebani. Lo dimostrano le correnti denunce
di coscrizione obbligatoria nelle madrasse e nelle scuole islamiche del
Pakistan.

L'ordine del giorno, quindi, esorta il Governo italiano ad assumere
un'iniziativa forte nei confronti dell'Alleanza del Nord e del Governo
del Pakistan per porre fine a questa odiosa pratica e garantire il reinseri-
mento dei bambini nei programmi di recupero dell'ACNUR o di altre or-
ganizzazioni non governative. (Applausi dal Gruppo Misto-Rc).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Pellicini. Ne ha facoltaÁ.

PELLICINI (AN). Signor Presidente, la ratifica di questi Protocolli ha
una importanza determinante, in particolare per quanto riguarda quello
concernente la prostituzione minorile e la pornografia.

Ovviamente, senatore Martone, non sottovaluto la questione dei bam-
bini in guerra; ci sono sicuramente bambini utilizzati nel conflitto dall'Al-
leanza del Nord cosõÁ come dai Talebani. Pur essendo, quindi, perfetta-
mente d'accordo nel condannare questo fenomeno, mi domando come
sia possibile in queste condizioni intraprendere delle iniziative concrete.
Il discorso si potraÁ affrontare, a mio avviso, quando saraÁ finita ± auguria-
moci a piuÁ presto ± la guerra. Allora, terminata la guerra e cessato l'im-
piego dei bambini nella campagna bellica in atto, si porraÁ il problema del
loro recupero.

In altre parole, non penso che oggi con un ordine del giorno ± cui
possiamo anche aggiungere la nostra firma ± possiamo realisticamente im-
pedire il fenomeno. Il problema si porraÁ domani, quando la guerra saraÁ
terminata. Questa misura dovraÁ allora essere presa, assieme ad altre, per
far sõÁ che la situazione migliori e per evitare che il terrorismo riprenda.
Siamo tutti d'accordo, infatti, nel ritenere che il terrorismo vada combat-
tuto duramente ma, quando si dovesse giungere ad una tregua e ad una
vittoria, dovremo fare di tutto ± e anche su questo concordiamo ± per
far sõÁ che le popolazioni martoriate escano dallo stato di miseria, di de-
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grado, di distruzione nelle quali si trovano e possano sperare nuovamente
in una vita normale, senza cedere alla sirena del terrorismo. In questa ot-
tica va considerato il recupero dei bambini.

EÁ pur vero che il Protocollo di New York stabilisce, giustamente, che
il fanciullo eÁ considerato tale fino a diciotto anni. EÁ pur vero che si redi-
gono norme a tutela di questo principio, ma eÁ altrettanto vero che tali
norme possono essere recepite oggi da Stati come il nostro, in Europa, ne-
gli Stati Uniti o in altri Paesi non voglio dire migliori, ma con un omologo
grado di comprensione; non credo peroÁ sia possibile incidere in modo ef-
ficace nei confronti degli Stati in guerra. Detto questo, il Protocollo deve
essere comunque approvato essendo estremamente utile.

Passando poi al Protocollo relativo ai minori oggetto di violenza ses-
suale, prostituzione, riduzione in schiavituÁ, va detto che la nostra legge eÁ
abbastanza avanzata. Due anni fa in Italia eÁ entrata in vigore una legge
molto civile che tutela i minori relativamente allo sfruttamento sessuale;
la nostra eÁ stata una delle prime legislazioni mondiali ad introdurre norme
precise contro il cosiddetto turismo sessuale. Siamo all'avanguardia in tal
senso; diversi Paesi stanno copiando la nostra normativa.

Tuttavia, mentre allora pensavamo di predisporre una legge che fosse
di vero contrasto a questo fenomeno, abbiamo dovuto constatare come il
piuÁ delle volte le vittime siano bambini poveri provenienti da situazioni
miserabili; generalmente appartengono a popoli che vivono in stato di mi-
seria o vengono dagli ambienti piuÁ derelitti della nostra societaÁ. Le vittime
sono per lo piuÁ bambini poveri, provenienti da famiglie che non hanno
avuto la possibilitaÁ di difenderli meglio. Sono quindi vittime sotto due
profili.

Purtroppo, constatiamo anche un uso della ricchezza che fa rabbrivi-
dire. La ricchezza, infatti, puoÁ anche rappresentare un fine giustamente
perseguito dall'uomo, ma usare i soldi per prostituire bambini addirittura
di 6 mesi, oppure per procurarsi quelle forti emozioni di cui parlava il se-
natore Provera non eÁ soltanto criminale, ma eÁ allarmante e mortificante.

Ci siamo accorti, inoltre, che il fenomeno purtroppo eÁ gravissimo ed
estremamente diffuso. Internet eÁ diventato una vera e propria fucina di
pornografia minorile, di offerta di bambini, di offerta di carne; fa venire
i brividi. Lo stesso dicasi per le pubblicazioni a stampa che peroÁ, in qual-
che modo, sono ormai superate. Il fatto eÁ che alle spalle di Internet e della
divulgazione a mezzo stampa, esiste un mercato di fruitori.

Faccio parte della Commissione parlamentare per l'infanzia che il 17
dicembre parteciperaÁ, in Giappone, alla Conferenza mondiale su questo
tema. Ebbene, il Parlamento italiano deve compiere uno sforzo di coordi-
namento corale. Mi spiego meglio. Non ci possiamo piuÁ limitare a pren-
dere atto che esistono dei pedofili che prima usano Internet e poi spen-
dono per comprare certi servizi.

Sono avvocato da trentatreÂ anni e ho partecipato a sette processi in
questo settore sia come parte civile, rappresentando le vittime, che
come difensore dei pedofili. Ho notato in sei casi su sette, amici senatori,
che la pena, sia pure dura, inflitta ai pedofili non impedisce loro di rica-
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dere nel medesimo reato. Ce lo dimostra il caso di un soggetto ± di cui
non faccio il nome per evidenti ragioni ± detenuto in carcere a Verona,
il quale ha chiesto di non essere scarcerato percheÂ altrimenti tornerebbe
a compiere quello che, reiteratamente, ha fatto. Siamo di fronte a quella
che il codice Zanardelli definiva la forza irresistibile del reato, la furia
omicida cui non si puoÁ resistere, che porta a commettere nuovamente il
reato.

Allora, onorevoli colleghi, come ho avuto giaÁ modo di rilevare (ma
erano d'accordo anche l'allora ministro Fassino e l'allora ministro Vero-
nesi che si espressero in occasione di alcune audizioni sul tema), occorre
fare un passo indietro e domandarsi cosa sia la pedofilia. Fino a quando
non affronteremo questo tema, non potremo neanche cercare di contrastare
il fenomeno in termini vantaggiosi. In sostanza, le cassette, il materiale
pornografico e la pubblicazione su Internet dei siti pornografici esistono
in quanto c'eÁ un mercato che acquista, vale a dire c'eÁ una domanda.
Fino ad ora la Corte di Cassazione ha sempre stabilito che la pedofilia
non rappresentava una malattia. In sostanza, si trattava di qualcosa che
non esisteva.

Altra eÁ, invece, la situazione di coloro che non sono pedofili e che
vendono, per ragioni di profitto, il prodotto. Costoro sono criminali spa-
ventosi, per i quali non si puoÁ neppure ipotizzare di trovarsi di fronte a
malati. In questo caso siamo di fronte a gente che fa venire i brividi, per-
cheÂ fa soldi vendendo bambini. Non aggiungo altro.

Ma tornando al discorso della pedofilia, occorreraÁ che il Parlamento
faccia uno sforzo, ponendosi finalmente questo problema a tutela della vit-
tima e non del pedofilo, per evitare che quest'ultimo reiteri il suo compor-
tamento e che vi siano altre vittime; dunque, a tutela del minore e del piuÁ
debole.

OccorreraÁ capire, come Israele e gli Stati Uniti ci insegnano, se il pe-
dofilo sia un soggetto pienamente capace di intendere e di volere. PercheÂ
se cosõÁ non fosse, se fosse un deviato che puoÁ essere curato, occorreraÁ evi-
tare che ricada nel medesimo reato ed anche che si renda inutile il pre-
cetto costituzionale secondo cui la pena deve tendere alla rieducazione
del condannato affincheÂ possa essere riammesso alla vita sociale.

BisogneraÁ quindi attivarsi, sia attraverso la Commissione giustizia,
sia attraverso la Commissione speciale per l'infanzia, sia attraverso la
Commissione esteri, per quel che concerne la rete internazionale.

Il provvedimento al nostro esame eÁ importantissimo, percheÂ il Proto-
collo introduce il principio dell'estradizione (chi lo approva sa che uno
Stato concederaÁ l'estradizione ad un altro Stato) ed eÁ utilissimo sotto il
profilo della lotta a questo particolare tipo di criminalitaÁ. Occorre tuttavia
che il fenomeno, tragico e vergognoso, venga affrontato con una sorta di
inchiesta a trecentosessanta gradi, percheÂ sino a quando ci limiteremo alla
sola fase punitiva non riusciremo a limitarlo.

Occorre altresõÁ che tutti i Gruppi, al cui interno ci sono magistrati,
avvocati, sociologi e medici, si mettano d'accordo per fare un passo
avanti. Da questo punto di vista, Alleanza Nazionale prende l'impegno
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percheÂ, da un lato, si provveda alla rimozione delle cause (povertaÁ, mise-
ria, ignoranza) che concorrono a rendere i bambini vittime di questi reati;
dall'altro, a mettere a punto due tenaglie: una repressiva, durissima, per
coloro che delinquono per ragioni economiche, l'altra per coloro che com-
mettono questi reati in quanto hanno dei problemi. Potremo cosõÁ affrontare
il fenomeno in altro modo, percheÂ se salviamo qualcuno dei possibili col-
pevoli, salveremo anche qualche vittima.

Il problema va affrontato in termini molto seri, percheÂ eÁ il sintomo di
una societaÁ opulenta, che qualche volta, scusatemi se lo dico, fa veramente
schifo. Questa deformazione nell'uso della ricchezza a danno di povere
vittime fa venire i brividi, sia uno credente o meno, laico o meno. Serve
una grande lotta, un alto momento di fede nei confronti delle povere vit-
time, un forte impegno che noi garantiamo e assicuriamo.

Per questo chiediamo la ratifica di questo trattato, da noi ritenuto
strumento utilissimo. (Applausi dai Gruppi AN, CCD-CDU:BF, LNP e

FI).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Guzzanti. Ne ha
facoltaÁ.

GUZZANTI (FI). Signor Presidente, preannuncio il nostro voto favo-
revole sul disegno di legge e anche, in linea massima, sull'ordine del
giorno presentato dal senatore Martone e da altri senatori, pur con una ri-
serva sul punto d) di cui adesso diroÁ.

Del problema generale, che fa parte dei nostri tempi, abbiamo di-
scusso a lungo in Commissione. Internet naturalmente eÁ un veicolo; assu-
merlo come il capro espiatorio, come l'elemento colpevole, vale tanto
quanto accusare la motocicletta in seÂ, un telefono in seÂ o qualsiasi altro
strumento che l'ingegno umano metta a disposizione per moltiplicare i
movimenti, i contatti, le relazioni, specialmente quelli di natura commer-
ciale.

Ci troviamo di fronte ad un doppio fenomeno. Uno eÁ quello della pe-
dofilia e del commercio di esseri umani, non soltanto minorenni, come
puoÁ essere considerato quello della prostituzione minorile, ma di bambini
piccoli e piccolissimi. Il senatore Provera, che eÁ anche pediatra, per motivi
di buon gusto, non ha accennato al materiale di cui ha avuto visione, ma-
teriale che definire orripilante sarebbe poco. Non ci sono aggettivi suffi-
cienti e non c'eÁ nulla che possa qualificare abbastanza i delitti contro la
persona all'etaÁ di due o sei mesi, di uno o tre anni.

Che esista la pedofilia come forma di malattia mentale umana eÁ una
cosa nota in tutti i tempi, in tutte le civiltaÁ o le inciviltaÁ. Mi ricordo anche
di aver conosciuto, quando ero bambino, un amico di famiglia, un signore
distintissimo di cui si diceva che andasse con le bambine e se ne parlava
come di una cosa misteriosa, piuÁ che orrenda, tanto era di per seÂ anomala.

Non vorrei che si finisse peroÁ per fare una discussione se la pedofilia
sia o no un crimine e come vada trattata. Sappiamo che la pedofilia esiste,
poi si potranno svolgere simposi medici e giuridici per decidere la capa-
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citaÁ di intendere e di volere del pedofilo, e quindi la sua punibilitaÁ, ma
una cosa eÁ certa: dovremo arrivare ad una legislazione tale che permetta
comunque di salvare la societaÁ da persone che, capaci o incapaci di inten-
dere e di volere, sono nocive, pericolose, gravemente pericolose nei con-
fronti dei bambini.

Naturalmente la questione diventa molto piuÁ grave quando trattiamo
non tanto e non solo dei pedofili, sul conto dei quali resta aperta la discus-
sione scientifica del loro stato di malati mentali, quanto piuttosto di orga-
nizzazioni criminali e commerciali che non esitano a compiere sacrifici
umani, come quelli che vengono descritti in alcune civiltaÁ primitive ame-
ricane, africane ed europee (dove tuttavia i bambini, nell'orrore, venivano
sacrificati comunque con un'intenzione ritualistica di tipo religioso). Qui
ci troviamo di fronte a sacrifici umani compiuti in questo momento, men-
tre noi parliamo: mentre siamo qui ci sono nel mondo centinaia, migliaia,
milioni di bambini soggetti a tale minaccia.

Certamente, quando si parla di questo problema bisogna porsi anche
quello della punizione di coloro che producono questo materiale (tortu-
rando e uccidendo), ma anche di coloro che lo consumano e di coloro
che lo vendono e lo rendono disponibile.

Credo, quindi, che, anche al di laÁ di questo Protocollo, che eÁ giaÁ stato
adottato da 10 Paesi e che anche noi ci accingiamo ad adottare, sarebbe
necessario che legiferassimo in modo tale da colpire in maniera drastica,
ad esempio violando la privacy; si porraÁ un problema di privacy sulla pe-
dofilia e sarei assolutamente d'accordo nel prevedere leggi che abbiano un
valore eccezionale nei confronti di questo tipo di crimine.

Il Protocollo che andiamo ad approvare va in questa direzione e pe-
raltro comprende una quantitaÁ di altri elementi che includono lo sfrutta-
mento, la tortura e la morte di bambini, dal lavoro minorile in condizioni
di schiavituÁ, all'Aids, allo sfruttamento sessuale (che naturalmente non ri-
guarda soltanto i bambini piuÁ piccoli), alla povertaÁ dei bambini nelle
strade e certamente ai bambini e la guerra.

EÁ molto opportuno includere i bambini e la guerra. Proprio in televi-
sione, ho visto uno dei nostri medici (non so se fosse il piuÁ famoso o un
altro) raccontare che cioÁ che si verifica comunemente in Afghanistan eÁ
che dei bambini vengano presi e mutilati (ripeto, l'ho visto in una trasmis-
sione della Rai) delle mani, dei piedi e della lingua. Di coloro che subi-
scono questa mutilazione soltanto alcuni sopravvivono e questi ultimi ven-
gono utilizzati per chiedere l'elemosina: sono degli investimenti.

Abbiamo appreso in queste ore che centinaia di bambini sono stati
fucilati dai talibani, percheÂ non si comportavano correttamente oppure per-
cheÂ prendevano in giro i talibani stessi. I bambini vengono usati nella
guerra, anche nel vicino Oriente, in Palestina; i bambini partecipano alla
guerra in maniera attiva e muoiono in guerra. Sappiamo tutti quanti che
questo accade. Quali che siano le nostre personali opinioni sul conflitto
palestinese-israeliano, sappiamo che centinaia di bambini vengono sospinti
e incitati ad andare in battaglia e a morire, in modo che la loro fine, il loro
ferimento o la loro morte abbia anche un valore politico: questo eÁ un dato
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di fatto che riguarda i bambini in Afghanistan come anche quelli in
Africa.

Come dicevo, circa l'ordine del giorno presentato dal collega Mar-
tone e da altri, penso che la lettera d), che prevede come garanzia di pro-
tezione «la concessione dello status di rifugiato per i ragazzi di etaÁ infe-
riore ai 18 anni aventi diritto» crei delle complicazioni dal punto di vista
delle altre norme che regolano, appunto, i diritti di asilo per vari motivi e
che entri in conflitto e complichi quanto puoÁ essere affrontato e risolto in
una sede diversa.

Quanto al resto, pensiamo che si tratti di un ordine del giorno da ac-
cogliere e quindi il nostro voto saraÁ favorevole, seppur con la riserva che
ho detto. (Applausi dai Gruppi FI e AN).

PRESIDENTE. Colleghi, hanno chiesto di parlare i senatori Rollan-
din, Monticone e Danieli Franco, i quali peroÁ si sono iscritti in questo mo-
mento.

In considerazione dell'importanza del tema e della gentile richiesta
non vorrei togliere loro la parola, ma li pregherei di essere brevi, anche
percheÂ abbiamo dato un appuntamento al Ministro della giustizia per ri-
spondere ad alcune interrogazioni in materia di rogatorie internazionali
per le ore 19 e vorremmo rispettare l'ordine del giorno.

Chiusura di votazione

PRESIDENTE. Dichiaro chiusa la votazione per l'elezione di tre se-
natori Segretari, ai sensi dell'articolo 5, comma 4, del Regolamento, che
ha avuto inizio questa mattina.

Invito i senatori Segretari a procedere allo spoglio delle schede e al
computo dei voti.

(I senatori Segretari procedono al computo dei voti).

Prendono parte alla votazione i senatori:

Acciarini, Agogliati, Agoni, Alberti Casellati, Amato, Angius, Ar-
chiutti, Asciutti, Ayala, Azzollini

Baio Dossi, Balboni, Barelli, Basile, Basso, Bastianoni, Battafarano,
Battaglia Antonio, Battaglia Giovanni, Battisti, Bedin, Bergamo, Berlin-
guer, Betta, Bettamio, Bettoni Brandani, Bevilacqua, Bianconi, Bobbio
Luigi, Boco, Boldi, Bonatesta, Bonavita, Bonfietti, Bongiorno, Bordon,
Borea, Boscetto, Brignone, Brunale, Brutti Paolo, Bucciero, Budin

Caddeo, Calderoli, Callegaro, Calvi, Camber, Cambursano, Cantoni,
Carella, Carrara, Casillo, Castagnetti, Castellani, Cavallaro, Centaro, Cher-
chi, Chincarini, Chirilli, Chiusoli, Ciccanti, Cicolani, Cirami, Comincioli,
Compagna, Consolo, Corrado, Cortiana, Costa, Coviello, CrinoÁ, Curto,
Cutrufo
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Dalla Chiesa, D'Ambrosio, D'Amico, D'Andrea, Danieli Franco,
Danzi, Dato, Debenedetti, De Corato, Degennaro, Delogu, Del Pennino,
Del Turco, Demasi, Dentamaro, De Petris, De Rigo, Dettori, Di Girolamo,
D'Ippolito, Di Siena, Donati, D'Onofrio

Eufemi

Fabbri, Fabris, Falcier, Falomi, Fasolino, Fassone, Federici, Ferrara,
Filippelli, Firrarello, Fisichella, Flammia, Florino, Forcieri, Forlani, For-
misano, Franco Paolo, Franco Vittoria, Frau

Gaburro, Gaglione, Garraffa, Gasbarri, Gentile, Girfatti, Greco,
Grillo, Grillotti, Gruosso, Guasti, Guerzoni, Guzzanti

Iervolino, Ioannucci, Iovene, Izzo

Kappler

Labellarte, Lauria, Lauro, Lavagnini, Longhi

Maconi, Maffioli, Magistrelli, MagnalboÁ, Magri, Malabarba, Malan,
Malentacchi, Mancino, Manfredi, Manieri, Manunza, Manzella, Manzione,
Marano, Marini, Marino, Maritati, Martone, Mascioni, Massucco, Meleleo,
Menardi, Michelini, Minardo, Moncada, Montalbano, Monti, Monticone,
Montino, Moro, Morra, Mugnai, Mulas, Murineddu, Muzio

Nieddu, Nocco, Novi

Ognibene

Pace, Pagano, Pagliarulo, Palombo, Pascarella, Pasinato, Pasquini,
Pastore, Pedrazzini, Pedrini, Pedrizzi, Pellegrino, Pellicini, Peruzzotti, Pes-
sina, Peterlini, Petrini, Petruccioli, Pianetta, Piatti, Piloni, Pirovano, Pizzi-
nato, Pontone, Ponzo, Provera

Ragno, Righetti, Rigoni, Ripamonti, Rizzi, Rollandin, Ronconi, Ro-
tondo, Ruvolo

Salerno, Salini, Salvi, Salzano, Sambin, Sanzarello, Scalera, Scarabo-
sio, Schifani, Scotti, Semeraro, Servello, Sodano Calogero, Sodano Tom-
maso, Soliani, Specchia, Stanisci, Stiffoni, Sudano

Tarolli, TatoÁ, Tessitore, Tirelli, Tofani, Toia, Tomassini, Tonini, Tra-
vaglia, Tredese, Trematerra, Treu, Tunis, Turci, Turroni

Valditara, Vallone, Vanzo, Veraldi, Vicini, Villone, Viserta Costan-
tini, Vitali, Vizzini

Zancan, Zanoletti, Zappacosta, Zavoli, Ziccone, Zorzoli

Ripresa della discussione del disegno di legge n. 671

PRESIDENTE. Riprendiamo la discussione generale.

EÁ iscritto a parlare il senatore Rollandin. Ne ha facoltaÁ.

ROLLANDIN (Aut). Signor Presidente, ruberoÁ pochissimi minuti, an-
che percheÂ gran parte delle considerazioni svolte da alcuni colleghi sono
condivisibili. Vorrei solo sottolineare un aspetto che appare in qualche
modo irrituale nell'ambito degli atti approvati da questo ramo del Parla-
mento.
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Ci accingiamo infatti ad approvare un Protocollo opzionale alla Con-
venzione dei diritti del fanciullo in uno dei rari casi in cui forse, dal punto
di vista normativo, esso non produrraÁ effetti. Mi spiego: si tratta di uno
dei pochi casi in cui non manca la normativa della materia in esame, tan-
t'eÁ che viene addirittura esplicitato che su tale argomento si eÁ giaÁ legife-
rato e si eÁ prescritto quanto era indicato nel Protocollo. Qual eÁ allora il
valore dell'approvazione di questo Protocollo? Mentre per gli altri, infatti,
eÁ evidente l'invito rivolto al Governo e al Parlamento ad attivarsi per re-
golamentare la materia, in questo caso si tratta soprattutto di un impegno
morale ed etico da parte di tutti.

Credo che oggi questi interventi abbiano in fondo proprio questo si-
gnificato. Il problema eÁ soprattutto quello di investire, come previsto dal-
l'articolo 9 del Protocollo, sulla prevenzione e sull'informazione. Insisto
su questo percheÂ credo sia opportuno far sõÁ che tale invito pressante sia
rivolto a tutti e quindi anche da parte nostra deve esserci la disponibilitaÁ
± conosco la sensibilitaÁ del Presidente e di tutti i colleghi su questo tema ±
ad investire molto sull'informazione e sulla prevenzione. Sono i due temi
che possono ancora avere qualche successo, al di laÁ di quanto si sta giaÁ
facendo nelle Commissioni competenti. Altri colleghi della Commissione
parlamentare per l'infanzia hanno giaÁ preso la parola esternando quanto
emerso nei lavori di quella Commissione.

Quindi, nel dichiarare il mio voto favorevole, concordo con le affer-
mazioni fin qui svolte. Mi permetto solo di aggiungere ancora due parole
sull'ordine del giorno G1. Da un lato, esso invita il Governo a fare cioÁ che
oggi si sta giaÁ facendo, e quindi appare pleonastico per la parte relativa
alla ratifica del Protocollo opzionale che oggi approviamo, dall'altro,
per alcune parti rappresenta un invito importante, anche se obiettivamente
non so quale saraÁ l'effetto, tenuto conto che i rapporti con questi Stati
sono piuttosto difficoltosi.

Pertanto, spero anch'io che quanto auspicato dai promotori di questo
ordine del giorno abbia la possibilitaÁ di avere un esito favorevole.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Monticone. Ne ha
facoltaÁ.

MONTICONE (Mar-DL-U). Signor Presidente, volevo segnalare bre-
vemente alla Presidenza e ai colleghi l'ottimo lavoro svolto dalla Commis-
sione speciale in materia d'infanzia istituita nella precedente legislatura
qui in Senato, parallelamente alla Commissione parlamentare per l'infan-
zia, bicamerale.

La Commissione con la sua attivitaÁ ha consentito di raccogliere dalle
Commissioni permanenti quegli elementi che potevano essere particolar-
mente efficaci per un intervento in questo ambito anche del Senato, fa-
cendo da tramite o talvolta prendendo iniziative nuove anche rispetto
alla Commissione parlamentare per l'infanzia, cui prima facevo riferi-
mento.
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Tenevo a sottolineare questo aspetto percheÂ ± ripeto ± si eÁ trattato di
un lavoro importante, anche se non so se sia opportuno provvedere all'i-
stituzione di una nuova Commissione bicamerale.

In conseguenza di quanto testeÂ dichiarato, vorrei aggiungere anche
che in quella Commissione avevamo presentato un disegno di legge, di
cui ero il primo firmatario, sulla tutela dei minori nelle televisioni e in In-
ternet, riguardante quindi solo una piccola parte della materia oggi al no-
stro esame.

Tale disegno di legge non eÁ stato peroÁ esaminato da quella Commis-
sione a causa della conclusione della legislatura; quindi, ho provveduto a
ripresentarlo qui in Senato e vorrei pertanto raccomandarlo all'attenzione
della Presidenza e dei colleghi.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Danieli Franco. Ne ha
facoltaÁ.

DANIELI Franco (Mar-DL-U). Signor Presidente, vorrei solo effet-
tuare alcune rapidissime considerazioni anche per essere puntuale al ri-
chiamo che lei ha fatto.

Desidero ricordare una mia esperienza personale che mi ha molto se-
gnato; mi riferisco alla partecipazione, in rappresentanza del Governo ita-
liano alla Conferenza internazionale sui bambini vittime dei conflitti, svol-
tasi a Winnipeg in Canada nel 2000, che poi portoÁ alla firma a New York
dei Protocolli opzionali alla Convenzione dei diritti del fanciullo il 6 set-
tembre 2000.

Rispetto al tema dei bambini vittime dei conflitti e dei fenomeni di
pedofilia (vendita dei bambini, prostituzione, pornografia), la considera-
zione che tenevo ad esplicitare ai colleghi eÁ che per quanto attiene questo
ambito esiste un'ampia condivisione a livello mondiale; mi riferisco infatti
ai Protocolli, ai Trattati e agli atti dei Governi che dimostrano che su tali
problematiche eÁ stata raggiunta una consapevolezza molto vasta, tanto che
iniziano ad essere adottate misure sia preventive che repressive di una
qual certa efficacia.

Il fenomeno dei minori vittime, non solo della guerra, della prostitu-
zione o della pedofilia, ma in definitiva di modelli ± a questo proposito il
collega Guzzanti cercava di allargare il campo della riflessione ± va peroÁ
oltre questi ambiti e va detto che per quanto riguarda il resto le distanze in
termini di una tutela efficace sono ancora enormi.

Arrivo da Doha, in Qatar, dove sono stato a rappresentare, in qualitaÁ
di osservatore, insieme ad altri colleghi, il Senato della Repubblica in oc-
casione della IV Conferenza ministeriale del WTO. Ebbene lõÁ, per la di-
stanza, per l'incapacitaÁ di disporre strumenti in grado di incidere real-
mente, negli atti conclusivi della Conferenza ministeriale, a fronte di
una posizione espressa dall'Unione europea e dagli Stati Uniti d'America
finalizzata ad escludere l'utilizzo di minori (in qualche caso di quattro,
cinque o sei anni) dalle attivitaÁ produttive (minori che lavorano in condi-
zioni disagiate, per usare un eufemismo, «di grande precarietaÁ» e che
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muoiono proprio per questo), non vi eÁ stata alcuna disponibilitaÁ a intro-
durre misure di tutela, di prevenzione e di adeguamento agli standard in-
ternazionali previsti dall'Organizzazione internazionale del lavoro. I Paesi
in via di sviluppo infatti si sono opposti e l'Unione europea e gli Stati
Uniti, per salvare il negoziato, non hanno potuto fare altro che retrocedere
dalle loro posizioni iniziali.

Queste erano alcune considerazioni che volevo sviluppare, mentre al-
tri temi sono stati giaÁ affrontati dai colleghi.

Fenomeni a noi vicini molto preoccupanti sono quelli, ad esempio,
del prelievo coatto di organi di minori, utilizzati per rifornire di «materia
prima» ± uso volutamente quest'espressione un po' dura ± cittadini degli
Stati a capitalismo avanzato dell'Occidente; ebbene, per contrastare questi
fenomeni non sono state messe in atto attivitaÁ repressive e, soprattutto,
preventive.

Concludo evidenziando l'importanza di provvedimenti, come quelli
che oggi ci accingiamo a ratificare, che intervengono peroÁ soltanto su al-
cuni settori che provocano vittime tra i minori; in altri campi, in realtaÁ, il
cammino per la tutela e l'affermazione dei diritti fondamentali dell'essere
umano eÁ ancora molto lungo e la strada eÁ ancora molto impervia.

PRESIDENTE. Dichiaro chiusa la discussione generale.

Ha facoltaÁ di parlare il relatore, che invito a pronunziarsi anche sul-
l'ordine del giorno G1.

PROVERA, relatore. Signor Presidente, interverroÁ brevemente per ri-
spondere ad alcune domande formulate nel corso della discussione gene-
rale.

Innanzitutto, vorrei rassicurare il senatore Rollandin: gli Stati firma-
tari si impegnano a rendere conto, dopo due anni, con un rapporto al Co-
mitato dei diritti del fanciullo, sulle misure adottate sia nel settore della
prevenzione che in quello del coordinamento internazionale; dunque,
non si tratta di un'adesione meramente formale, ma vi eÁ un preciso impe-
gno di cui ogni Stato deve farsi carico dandovi attuazione.

Condivido totalmente le osservazioni del senatore Pellicini che ha re-
toricamente chiesto cosa sia la pedofilia. Sappiamo, certamente, che la pe-
dofilia eÁ un crimine contro la persona e la psiche di minori indifesi. La
nostra prima e piuÁ immediata attenzione deve essere rivolta alla vittima,
percheÂ il nostro primo dovere deve essere quello di tutelarla. Questa eÁ
una misura imprescindibile che dobbiamo pienamente attuare; le analisi,
come l'Intendenza napoleonica, dovranno seguire successivamente: «l'In-

tendance suivra».

Ovviamente, oltre a sollecitare l'approvazione del provvedimento,
condividendo le perplessitaÁ manifestate da alcuni senatori che hanno ri-
chiamato l'ordine del giorno G1, invito il collega Martone a sopprimere
la lettera d) del dispositivo, con la quale si invita il Governo ad adoperarsi
affincheÂ sia garantita protezione, inclusa la concessione dello status di ri-
fugiato.
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Se tale modifica saraÁ accolta, non solo il mio parere eÁ favorevole, ma
aggiungo anche la mia firma all'ordine del giorno G1.

PRESIDENTE. Ha facoltaÁ di parlare la rappresentante del Governo,
che invito a pronunziarsi sull'ordine del giorno G1.

BONIVER, sottosegretario di Stato per gli affari esteri. Signor Pre-
sidente, ringrazio il relatore per quanto ha detto. Vorrei solo sottolineare
che non solo il Governo eÁ d'accordo per la rapida approvazione dei Pro-
tocolli opzionali, ma che ha dedicato a questo tipo di tematica molto im-
pegno e molta energia, come eÁ stato riconosciuto anche nel corso dei la-
vori della 56ã Assemblea dell'ONU da parte del rappresentante speciale di
Kofi Annan a proposito della questione dei bambini-soldato. Anche la Pre-
sidenza italiana del G8 ha svolto ± credo ± un ruolo importante per la ra-
pida applicazione di questi atti.

Infine, per quanto riguarda l'ordine del giorno G1, presentato dal se-
natore Martone ed altri, il Governo si dichiara favorevole ad accettarlo, a
condizione che venga soppressa, per ovvi motivi di semplificazione, la let-
tera d) del dispositivo.

PRESIDENTE. Senatore Martone, accetta la proposta del Governo?

MARTONE (Verdi-U). Accetto l'invito del Governo a sopprimere la
lettera d).

RIGONI (Mar-DL-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

RIGONI (Mar-DL-U). Signor Presidente, condividendo il testo del-
l'ordine del giorno, come accolto dal Governo, chiedo di apporvi la mia
firma.

PRESIDENTE. Essendo stato accolto dal Governo, l'ordine del
giorno G1 (testo 2) non verraÁ posto in votazione.

Passiamo all'esame degli articoli.

Metto ai voti l'articolo 1.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 2.

EÁ approvato.

Metto ai voti l'articolo 3.

EÁ approvato.
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Metto ai voti il disegno di legge nel suo complesso.

EÁ approvato.

Dovremmo ora passare alla discussione del disegno di legge n. 374-B.
PoicheÂ le Commissioni riunite non ne hanno ancora concluso l'esame, pas-
siamo al successivo punto dell'ordine del giorno.

Svolgimento di interrogazioni sulle rogatorie internazionali

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca lo svolgimento delle interro-
gazioni 3-00192 e 3-00209 sulle rogatorie internazionali.

EÁ stata poc'anzi presentata sulla stessa materia l'interrogazione
3-00220, a firma del senatore Sodano Tommaso ed altri senatori. Chiedo
al Ministro se intende rispondere anche a questa.

CASTELLI, ministro della giustizia. Signor Presidente, l'ho letta ra-
pidamente e mi sembra che il contenuto sia molto simile a quello delle
due altre interrogazioni presentate; per cui credo che la risposta che ab-
biamo predisposto possa riguardare anche quest'ultima.

PRESIDENTE. Il signor Ministro ha pertanto facoltaÁ di rispondere a
queste interrogazioni.

CASTELLI, ministro della giustizia. Signor Presidente, onorevoli se-
natori, vorrei per chiarezza rifarmi a quanto eÁ riportato all'inizio delle in-
terrogazioni 3-00192 e 3-00209, cioeÁ che «un imprenditore accusato di ri-
ciclaggio di capitali di origine illecita, giaÁ sottoposto ad un provvedimento
di custodia cautelare, eÁ stato messo in libertaÁ, con provvedimento del Tri-
bunale del riesame di Milano sulla base della nuova legge in materia di
rogatorie». Dichiaro subito che si tratta di un'affermazione priva di fonda-
mento e quindi ritengo sia doveroso saltare le conclusioni delle interroga-
zioni, percheÂ quello che ho appena detto mi sembra il dato piuÁ importante
relativamente ad esse.

Con riferimento alle interrogazioni presentate, comunico quanto se-
gue sulla base delle notizie fornite dal tribunale di Milano e dalla procura
della Repubblica presso il tribunale di Varese.

Si eÁ appreso che il tribunale eÁ stato chiamato a decidere in ordine alla
richiesta di riesame, proposta nell'interesse di un indagato accusato di ri-
ciclaggio continuato e aggravato, avverso l'ordinanza del 16 ottobre 2001
con la quale il GIP presso il tribunale di Varese aveva applicato al pre-
detto la misura cautelare della custodia in carcere.

A sostegno del titolo coercitivo, il GIP ha indicato gli interrogatori
resi da altro indagato dinanzi all'autoritaÁ giudiziaria elvetica, riscontrati
in una serie di documenti, sempre sequestrati in Svizzera, noncheÂ da altri
elementi acquisiti dall'autoritaÁ giudiziaria italiana, fra cui le dichiarazioni
rese da alcuni collaboratori di giustizia.
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Nel corso dell'udienza camerale di discussione del ricorso, la difesa
ha dedotto in via principale l'inutilizzabilitaÁ degli interrogatori sopra men-
zionati e della documentazione sequestrata dall'autoritaÁ giudiziaria elve-
tica, trattandosi di atti non pervenuti alle autoritaÁ italiane in virtuÁ di una
rogatoria attiva (questo eÁ il dato, direi, assolutamente importante e fonda-
mentale), ma in allegato a una rogatoria passiva, cioeÁ ad una richiesta del-
l'autoritaÁ giudiziaria svizzera a quella italiana, noncheÂ privi di una certi-
ficazione di conformitaÁ agli originali, richiesta quale condizione di utiliz-
zabilitaÁ dal combinato disposto dell'articolo 3, comma 3, della legge n.
215 del 1961 (quindi in base ad una legge del 1961 e non in base alla
nuova legge di cui si sta parlando) e degli articoli 696 e 729 del codice
di procedura penale.

Il tribunale ha ritenuto fondata l'eccezione principale, ritenuta assor-
bente rispetto ad ulteriori doglianze, rilevando che il nucleo fondamentale
degli elementi accusatori posti a base della misura cautelare eÁ stato acqui-
sito non in virtuÁ di una richiesta rogatoriale ai sensi dell'articolo 127 del
codice di procedura penale (che eÁ quello di cui si discute), bensõÁ in alle-
gato a una richiesta di rogatoria avanzata dall'autoritaÁ giudiziaria svizzera
all'autoritaÁ italiana, cioeÁ, ripeto, a una rogatoria passiva, a sostegno della
richiesta di assistenza giudiziaria e dunque a mera comprova della sua so-
liditaÁ.

In altre parole, il tribunale ha ritenuto inutilizzabili gli atti indicati,
poicheÂ acquisiti dall'autoritaÁ procedente senza il rispetto della rogatoria at-
tiva (cioeÁ, non eÁ stata fatta alcuna rogatoria da parte dell'Italia verso la
Svizzera, ma eÁ stata utilizzata la documentazione che eÁ arrivata per altri
scopi), rilevando che essa costituisca l'unico strumento previsto dal codice
di rito e dalle Convenzioni di assistenza giudiziaria sottoscritte dall'Italia
per l'acquisizione degli atti presso l'autoritaÁ giudiziaria straniera, ai fini
della loro utilizzabilitaÁ in un procedimento penale radicato dinanzi all'au-
toritaÁ giudiziaria italiana.

Del resto (questo lo ha ribadito il tribunale), gli atti sono stati inol-
trati dalla Svizzera quale mero supporto probatorio a sostegno dei motivi
della domanda di rogatoria avanzata all'autoritaÁ italiana (quindi, dall'auto-
ritaÁ svizzera all'autoritaÁ italiana) e solo a tali fini potevano essere utiliz-
zati.

Pertanto, in data 7 novembre 2001, il tribunale del riesame ha depo-
sitato l'ordinanza con la quale ha annullato la misura cautelare e ha dispo-
sto la scarcerazione dell'indagato di cui abbiamo parlato all'inizio.

Da parte sua, in data 16 novembre 2001, il pubblico ministero di Va-
rese ha proposto un ricorso per Cassazione avverso la predetta ordinanza,
ricorso che eÁ tuttora pendente e del quale potremo conoscere l'esito evi-
dentemente quando la Cassazione si pronunceraÁ in merito.

Quindi ± si tratta di una questione assolutamente centrale ± ribadisco
che ad oggi non risulta che nessun imputato di reati gravi sia stato rila-
sciato a seguito dell'approvazione della nuova legge sull'assistenza giudi-
ziaria in materia penale fra Italia e Svizzera: questo credo sia il dato as-
solutamente fondamentale.
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Per questo respingiamo al mittente le accuse che, in maniera direi an-
che spesso scomposta, ci sono state rivolte anche in quest'Aula; quindi,
dichiaro che il Governo eÁ pienamente in prima linea per quanto riguarda
la lotta all'illegalitaÁ.

Per finire, sottolineo come l'intensa campagna denigratoria, anche
contro questo Ministro, promossa da alcuni organi di stampa e da alcuni
esponenti politici (alcuni dei quali siedono anche tra questi banchi) sia
del tutto priva di fondamento allo stato attuale delle cose. (Applausi dai

Gruppi LNP, FI, AN e CCD-CDU:BF e del senatore Carrara).

BRUTTI Massimo (DS-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

BRUTTI Massimo (DS-U). Dichiaro, signor Presidente, la mia piena
insoddisfazione per la risposta fornita dal Ministro della giustizia. Sono un
po' stupito che di questa ordinanza ± chiunque puoÁ leggerla e valutarla ±
venga fornita una interpretazione tale da capovolgere in modo assoluto il
senso dei fatti. EÁ una interpretazione che si risolve nel dire cosa non vera.
Si deve sottolineare che le cose non vere dette dal Ministro della giustizia
vengono pronunciate con foga e rivendicando una ragione che non puoÁ es-
sere in alcun modo rivendicata.

Ci troviamo, infatti, di fronte ad una ordinanza chiarissima del Tribu-
nale del riesame di Milano: le accuse nei confronti di questo imprenditore
sono gravi ed appaiono fondate su una consistente documentazione oltre
che su interrogatori, resi da un correo davanti all'autoritaÁ giudiziaria sviz-
zera. Il difensore di questo imprenditore, accusato di riciclare decine e de-
cine di miliardi per conto di due forti e potenti cosche mafiose, nell'udienza
del 25 ottobre segnala che non vi eÁ stata per quei documenti, posti a base
del provvedimento di custodia cautelare unitamente agli interrogatori del
correo, una richiesta di rogatoria da parte dell'autoritaÁ giudiziaria italiana.

Vi eÁ stata comunque, senza il rispetto delle procedure previste per la
rogatoria attiva, una trasmissione di documenti assai rilevanti. Nell'ambito
di un procedimento penale il pubblico ministero ha usato questi documenti
mentre il tribunale del riesame di Milano, sulla base della legge sulle ro-
gatorie e facendo seguito al motivo di doglianza indicato dal difensore, ha
dichiarato inutilizzabili prove che il giudice per le indagini preliminari di
Varese precedentemente aveva ritenuto pienamente utilizzabili.

Sulla base di quali norme ± il ministro Castelli, che invito a leggere
con maggiore attenzione il testo dell'ordinanza, ha letto male ± vengono
dichiarati inutilizzabili quegli atti? Essi sono dichiarati inutilizzabili, sulla
base delle norme della legge n. 367 del 2001 che ha modificato regole del
codice di procedura penale italiano relative alle rogatorie, alla coopera-
zione giudiziaria, alla assunzione di documenti provenienti da autoritaÁ giu-
diziarie di Paesi esteri. Insomma, eÁ un dato di fatto che questo imprendi-
tore accusato di riciclaggio eÁ stato scarcerato sulla base della nuova legge
sulle rogatorie.
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Se non vi fosse stata quella legge in materia di rogatorie, usata dal
difensore e applicata ed interpretata dal tribunale del riesame per togliere
di mezzo il provvedimento coercitivo, l'utilizzazione, in base all'articolo
78 delle norme di attuazione del codice di procedura penale, di quegli
atti e documenti non avrebbe leso il diritto alla difesa, la libertaÁ della ri-
cerca delle prove o dato luogo a nullitaÁ; non si trattava di prove che po-
tessero considerarsi assunte in violazione di divieti stabiliti dalla legge, ai
sensi dell'articolo 191 del codice di procedura penale. Diventano ora do-
cumenti acquisiti, in violazione della legge, percheÂ si eÁ introdotto un di-
vieto per l'utilizzazione di atti o documenti che non siano assunti secondo
le regole, tassativamente e puntualmente fissate dalla nuova legge sulle ro-
gatorie, circa la forma di acquisizione e assunzione degli atti. Insomma,
non eÁ vero quanto affermato dal Ministro in quest'Aula.

Abbiamo avuto la scarcerazione di un imputato ± eÁ scritto a chiare
lettere ± sulla base della nuova legge in materia di rogatorie. E' il primo
caso: dimostra quali siano gli effetti ingiusti di una sanzione cosõÁ radicale
come la inutilizzabilitaÁ (voi l'avete voluta, e persino con valore retroat-
tivo); una sanzione che colpisce come una ghigliottina atti e documenti
assunti con forme considerate irrituali, anche se certamente autentici.

PETRINI (Mar-DL-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

PETRINI (Mar-DL-U). Signor Presidente, ringrazio il ministro Ca-
stelli per essere venuto a rispondere alla nostra interrogazione. Sono felice
± lo dico senza ironia ± che il Ministro della giustizia si renda disponibile
a questo rapporto dialogico.

CASTELLI, ministro della giustizia. Non eÁ la prima volta che vengo
in Senato; lei forse era distratto.

PETRINI (Mar-DL-U). Signor Ministro, non sto polemizzando. Sono
felice che possa esserci un rapporto dialettico con un Ministro della Re-
pubblica.

CASTELLI, ministro della giustizia. Preciso che non eÁ la prima volta
che vengo in Senato. Ripeto, forse lei eÁ stato distratto. Dica la veritaÁ.

PETRINI (Mar-DL-U). Fra l'altro, se mi permette, non eÁ specificata-
mente rivolto a lei il mio appunto, sebbene il ringraziamento lo sia. Il mio
appunto eÁ genericamente rivolto ad un Governo che raramente ci gratifica
della sua presenza in Aula. Mi permetta, quindi, di ringraziarla per la sua
presenza questa sera. Mi stupisco della sua reazione.

Riguardo all'interrogazione, anch'io mi dichiaro insoddisfatto per la
risposta da lei fornita percheÂ l'ordinanza del Tribunale del riesame di Mi-
lano esplicita chiaramente che cosõÁ come prevede il combinato disposto
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degli articoli 729 e 696 del codice di procedura penale, come novellati
dalla legge n. 367 del 2001 (la famigerata legge sulle rogatorie), la viola-
zione delle norme prevista dalla seconda disposizione citata, relativamente
all'acquisizione o alla trasmissione di documenti o di altri mezzi di prova,
comporta l'inutilizzabilitaÁ degli stessi documenti o mezzi di prova acqui-
siti o trasmessi.

Come vede, signor Ministro, c'eÁ un giudizio di inutilizzabilitaÁ dei do-
cumenti trasmessi in virtuÁ di quegli articoli del codice di procedura penale
che sono stati novellati dalla citata legge n. 367.

Vi sono poi anche altre considerazioni. E' chiaro peroÁ che il ricono-
scimento di questa inutilizzabilitaÁ prevale gerarchicamente su qualsiasi al-
tra considerazione, compresa quella delle rogatorie passive o attive, peral-
tro molto discutibile. Non sono un tecnico e, pertanto, non mi addentro in
questo discorso, peroÁ anche da profano non posso non rilevare come sia
espressamente esplicitata dal Tribunale del riesame l'inutilizzabilitaÁ dei
documenti, ai sensi della legge in discussione.

Quindi, signor Ministro, il nostro disaccordo non eÁ puramente pole-
mico, bensõÁ di merito. Vale la pena di aggiungere, signor Ministro, che
nel frattempo sono accaduti altri fatti che naturalmente non sono esaminati
nelle nostre interrogazioni percheÂ verificatesi nel frattempo.

Alludo all'incontro che la delegazione tecnica dei Ministeri della giu-
stizia italiano e svizzero ha avuto la scorsa settimana. In quell'incontro, nel-
l'ambito del comunicato congiunto che eÁ stato emesso, il Ministero ha do-
vuto fare alcune considerazioni che sono chiaramente conformi a quelle cri-
tiche che, fin dal primo momento, la nostra parte politica ha riservato a que-
sta legge. In particolare, nel comunicato congiunto si rileva come le due de-
legazioni siano consapevoli dell'interpretazione e dell'attuazione che la
legge italiana comporteraÁ alle autoritaÁ giudicanti italiane. E cioÁ vale anche
per i punti dove non eÁ stato ancora possibile raggiungere una lettura co-
mune delle disposizioni della legge nello spirito dell'accordo.

Si riconosce cioeÁ che questa legge eÁ in contrasto con lo spirito del-
l'accordo e si lascia all'autoritaÁ giudiziaria il compito di risolverlo, nel-
l'ambito di una corretta interpretazione della legge.

Quando il presidente Borrelli ha rivendicato la necessitaÁ di interpre-
tare quella legge eÁ stato sommerso da un coro di critiche da parte della
maggioranza, critiche assolutamente errate ed ingiustificate, dal momento
che questa interpretazione si riconosce come necessaria per salvaguardare
lo spirito dell'accordo. Ricordo che se tale spirito non venisse salvaguar-
dato, eÁ nei fatti che la Svizzera non sottoscriverebbe questo trattato.

SODANO Tommaso (Misto-RC). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

SODANO Tommaso (Misto-RC). Signor Presidente, la ringrazio per
aver accolto, seppur all'ultimo minuto, la nostra interrogazione.
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Devo innanzitutto manifestare la mia insoddisfazione percheÂ, relativa-
mente al caso da noi sottoposto, il Ministro non ha risposto. Oltretutto in
sede di discussione avevamo manifestato la nostra preoccupazione sulla
ricaduta che quel provvedimento avrebbe avuto, non solo per i personaggi
illustri di cui si eÁ tanto discusso in quest'Aula, ma anche per quei processi
che riguardavano la criminalitaÁ organizzata, il terrorismo internazionale, il
riciclaggio di denaro sporco.

Le stesse affermazioni del procuratore generale di Ginevra e di altri
colleghi dei tribunali della Svizzera, anche susseguenti all'approvazione
del disegno di legge sulle rogatorie, in contraddizione con quanto dice
il Ministro, spiegano che in realtaÁ queste disposizioni rendono pratica-
mente difficile, se non impossibile, la collaborazione con il nostro Paese
e fanno pensare che al legislatore italiano non piacciano soprattutto i do-
cumenti bancari, percheÂ da anni nelle banche non esistono piuÁ gli origi-
nali, visto che eÁ tutto su computer. Essi ci dicono anche che hanno sempre
lavorato con copie e che non hanno mai visto contestare la veridicitaÁ di
tali documenti.

Come dicevamo, la preoccupazione non era soltanto per gli imputati
illustri, ma lei ed il Governo ci diceste in quest'Aula che puntavamo so-
prattutto a fare propaganda, che mai alcun processo sarebbe stato bloccato.
E' veramente curioso allora che nel processo All Iberian, in cui sono in-
quisiti il Presidente del Consiglio e tre manager della Fininvest, si sia
chiesta la dichiarazione di inutilizzabilitaÁ degli atti giunti per rogatoria
nell'indagine per falso in bilancio e che altrettanto abbia fatto Previti
nel processo SME-Ariosto.

Tornando all'interrogazione alla quale il Ministro non ha risposto, ci-
tiamo anche un altro caso, quello di Gerardo Cuomo, detenuto nel carcere
di Bari con provvedimento di custodia cautelare per contrabbando interna-
zionale di sigarette. L'unico modo per evitare la reimmissione in libertaÁ
dell'indagato eÁ che il giudice sospenda la decorrenza dei termini di custo-
dia cautelare, decidendo di accogliere la richiesta fatta dall'accusa di ac-
quisire la documentazione ritrasmessa per rogatoria. Ci risulta, da un'a-
genzia del 26 novembre, che presso il suo ufficio dovrebbe esserci una ri-
chiesta di autorizzazione all'utilizzo degli atti acquisiti per rogatoria dalla
Svizzera, dopo aver rilevato l'errore di trasmissione delle rogatorie che
erano state consegnate direttamente dalle autoritaÁ giudiziarie svizzere,
senza il necessario passaggio attraverso il Ministero.

Sembra veramente assurdo continuare ad affermare che non ci sono
ricadute su processi importanti. In questa sede sono stati citati due casi,
uno da parte dei colleghi Petrini e Brutti, l'altro dal sottoscritto. Ma credo
che ce ne siano tanti altri a scadenza dei termini per l'applicazione di que-
sta norma sulle rogatorie internazionali. Sul punto non c'eÁ stata risposta ed
esprimiamo la nostra totale insoddisfazione.

Leggiamo le vicende e le polemiche di questi giorni, che riguardano
gli attacchi alla magistratura e ai magistrati di una procura in particolare,
come un tentativo di rivincita storica, al fine di ricostruire una politica di
tutela e ricomposizione della borghesia imprenditoriale e finanziaria del
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Paese. Al mondo del lavoro si riservano precarietaÁ, incertezze e riduzioni
dei diritti, agli imprenditori affari, finanziamenti e immunitaÁ. (Applausi
del senatore Malabarba).

PRESIDENTE. Lo svolgimento delle interrogazioni all'ordine del
giorno eÁ cosõÁ esaurito.

CASTELLI, ministro della giustizia. Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

CASTELLI, ministro della giustizia. Signor Presidente, intervengo
percheÂ sono stato accusato dal senatore Massimo Brutti di aver detto il
falso.

Credo che a questo punto si ponga un problema di carattere regola-
mentare, percheÂ a termini di Regolamento il Ministro non ha piuÁ la pos-
sibilitaÁ di replicare.

Sarebbe forse il caso che il Senato si ponesse questo problema.
(Commenti del senatore Massimo Brutti).

PRESIDENTE. Senatore Massimo Brutti, lasci a me la replica, per
cortesia.

Signor Ministro, non lo consideri un fatto personale, ma politico; es-
sendo confinata la questione in questi termini, considero definitivamente
chiusa la trattazione di questo punto all'ordine del giorno, ringraziandola
ancora, signor Ministro, per la sua disponibilitaÁ.

Risultato di votazione

PRESIDENTE. Comunico il risultato della votazione a scrutinio se-
greto per l'elezione di tre senatori Segretari, ai sensi dell'articolo 5,
comma 4, del Regolamento:

Senatori presenti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 265

Senatori votanti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 264

Hanno ottenuto voti i senatori:

Manieri . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 71

Rollandin . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 51

Muzio . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 50

Zancan . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 9

Donati . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1

Carrara . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1

Schede bianche . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 80

Schede nulle . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1
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Proclamo eletti Segretari la senatrice Manieri, appartenente al Gruppo
Misto- SDI, il senatore Rollandin, appartenente al Gruppo Aut, e il sena-
tore Muzio, appartenente al Gruppo Verdi-U, che hanno avanzato la ri-
chiesta ai sensi dell'articolo 5, comma 4 del Regolamento. Agli eletti for-
mulo auguri di buon lavoro e anche, ne sono certo, di reciproca e soddi-
sfacente collaborazione. (Applausi del senatore Fisichella).

Per lo svolgimento di un'interpellanza e per la risposta
scritta ad un'interrogazione

PERUZZOTTI (LNP). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

PERUZZOTTI (LNP). Signor Presidente, intervengo per far presente
che un Gruppo corposo di parlamentari della Casa delle LibertaÁ (oltre al
sottoscritto, ben 42 componenti dei Gruppi di Forza Italia, Alleanza Na-
zionale e Biancofiore) ha sottoscritto l'interpellanza 2-00094 alla signora
Ministro dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ricerca scientifica circa un
episodio che viene comunque lõÁ meglio definito e che non eÁ il caso di ci-
tare in quest'Aula.

Considerato anche il numero dei colleghi che hanno sottoscritto que-
sta interpellanza, sollecito la Presidenza affincheÂ, data l'importanza del-
l'argomento, la signora Ministro o un Sottosegretario venga al piuÁ presto
a rispondere in Aula.

PRESIDENTE. Senatore Peruzzotti, prendo atto di quanto da lei ri-
chiesto. Naturalmente la Presidenza si adopereraÁ affincheÂ sia data pronta
e rapida risposta all'interpellanza cui lei ha fatto riferimento.

MALABARBA (Misto-RC). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

MALABARBA (Misto-RC). Signor Presidente, anch'io colgo l'occa-
sione per sollecitare la risposta scritta all'interrogazione 4-00127, presen-
tata al Ministro delle infrastrutture e dei trasporti sui problemi relativi alla
sicurezza sulle navi Tirrenia. Anche recentemente ci sono stati incidenti
nel porto di Napoli. Ricordo che vi sono precise normative che riguardano
l'armamento e il personale.

Sollecitiamo dunque una risposta scritta all'interrogazione che ab-
biamo presentato ormai da un po' di tempo, percheÂ continua ad esserci
una situazione di pericolositaÁ non solo per i lavoratori delle navi, ma an-
che per i passeggeri.
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PRESIDENTE. Senatore Malabarba, anche in questo caso la Presi-
denza assume l'impegno di contattare il Governo per riferirgli il sollecito
circa la citata interrogazione a risposta scritta.

Mozioni, interpellanze e interrogazioni, annunzio

PRESIDENTE. Comunico che sono pervenute alla Presidenza una
mozione, una interpellanza e interrogazioni, pubblicate nell'allegato B al
Resoconto della seduta odierna.

Ordine del giorno
per le sedute di giovedõÁ 29 novembre 2001

PRESIDENTE. Il Senato torneraÁ a riunirsi domani, in due sedute
pubbliche, la prima alle ore 9,30 e la seconda alle ore 15,30, con il se-
guente ordine del giorno:

I. Discussione del disegno di legge:

Delega al Governo in materia di infrastrutture ed insediamenti
produttivi strategici ed altri interventi per il rilancio delle attivitaÁ pro-
duttive (374-B) (Approvato dal Senato e modificato dalla Camera dei

deputati) (Voto finale con la presenza del numero legale).

II. Discussione del disegno di legge:

Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 12
ottobre 2001, n. 369, recante misure urgenti per reprimere e contra-
stare il finanziamento del terrorismo internazionale (841) (Approvato

dalla Camera dei deputati).

III. Interrogazioni a risposta immediata, ai sensi dell'articolo 151-bis del
Regolamento, sulla sicurezza nei tunnel autostradali.

La seduta eÁ tolta (ore 19,14).

Licenziato per la composizione e la stampa dall'Ufficio dei Resoconti parlamentari alle ore 22,30
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Allegato A

RATIFICHE DI ACCORDI INTERNAZIONALI

DISEGNO DI LEGGE

Ratifica ed esecuzione del Protocollo di adeguamento degli aspetti
istituzionali dell'Accordo europeo che istituisce un'associazione tra
le ComunitaÁ europee e i loro Stati membri, da una parte, e la
Romania, dall'altra, per tenere conto dell'adesione della Repubblica
d'Austria, della Repubblica di Finlandia e del Regno di Svezia

all'Unione europea, fatto a Bruxelles il 28 giugno 1999 (667)

Art. 1.

Approvato

1. Il Presidente della Repubblica eÁ autorizzato a ratificare il Proto-
collo di adeguamento degli aspetti istituzionali dell'Accordo europeo
che istituisce un'associazione tra le ComunitaÁ europee e i loro Stati mem-
bri, da una parte, e la Romania, dall'altra, per tenere conto dell'adesione
della Repubblica d'Austria, della Repubblica di Finlandia e del Regno di
Svezia all'Unione europea, fatto a Bruxelles il 28 giugno 1999.

Art. 2.

Approvato

1. Piena ed intera esecuzione eÁ data al Protocollo di cui all'articolo 1,
a decorrere dalla data della sua entrata in vigore, in conformitaÁ a quanto
disposto dall'articolo 4 del Protocollo stesso.

Art. 3.

Approvato

1. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.
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DISEGNO DI LEGGE

Ratifica ed esecuzione del Protocollo di adeguamento degli aspetti
istituzionali dell'Accordo europeo che istituisce un'associazione tra
le ComunitaÁ europee e i loro Stati membri, da una parte, e la
Repubblica slovacca, dall'altra, per tenere conto dell'adesione della
Repubblica d'Austria, della Repubblica di Finlandia e del Regno di
Svezia all'Unione europea, fatto a Bruxelles il 25 giugno 1999 (668)

Art. 1.

Approvato

1. Il Presidente della Repubblica eÁ autorizzato a ratificare il Proto-
collo di adeguamento degli aspetti istituzionali dell'Accordo europeo
che istituisce un'associazione tra le ComunitaÁ europee e i loro Stati mem-
bri, da una parte, e la Repubblica slovacca, dall'altra, per tenere conto del-
l'adesione della Repubblica d'Austria, della Repubblica di Finlandia e del
Regno di Svezia all'Unione europea, fatto a Bruxelles il 25 giugno 1999.

Art. 2.

Approvato

1. Piena ed intera esecuzione eÁ data al Protocollo di cui all'articolo 1,
a decorrere dalla data della sua entrata in vigore, in conformitaÁ a quanto
disposto dall'articolo 4 del Protocollo stesso.

Art. 3.

Approvato

1. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 40 ±

80ã Seduta (pomerid.) 28 Novembre 2001Assemblea - Allegato A



DISEGNO DI LEGGE

Ratifica ed esecuzione del Protocollo di adeguamento degli aspetti
istituzionali dell'Accordo europeo che istituisce un'associazione tra
le ComunitaÁ europee e i loro Stati membri, da una parte, e la
Repubblica di Polonia, dall'altra, per tenere conto dell'adesione della
Repubblica d'Austria, della Repubblica di Finlandia e del Regno di
Svezia all'Unione europea, fatto a Bruxelles il 25 giugno 1999 (669)

Art. 1.

Approvato

1. Il Presidente della Repubblica eÁ autorizzato a ratificare il Proto-
collo di adeguamento degli aspetti istituzionali dell'Accordo europeo
che istituisce un'associazione tra le ComunitaÁ europee ed i loro Stati
membri, da una parte, e la Repubblica di Polonia dall'altra, per tenere
conto dell'adesione della Repubblica d'Austria, della Repubblica di Fin-
landia e del Regno di Svezia all'Unione europea, fatto a Bruxelles il 25
giugno 1999.

Art. 2.

Approvato

1. Piena ed intera esecuzione eÁ data al Protocollo di cui all'articolo 1,
a decorrere dalla data della sua entrata in vigore, in conformitaÁ a quanto
disposto dall'articolo 4 dello stesso Protocollo.

Art. 3.

Approvato

1. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.
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DISEGNO DI LEGGE

Ratifica ed esecuzione del Protocollo di adeguamento degli aspetti
istituzionali dell'accordo europeo che istituisce un'Associazione tra
le ComunitaÁ europee e i loro Stati membri, da una parte, e la
Repubblica di Ungheria dall'altra, per tenere conto dell'adesione della
Repubblica d'Austria, della Repubblica di Finlandia e del Regno di
Svezia all'Unione europea, fatto a Bruxelles il 28 giugno 1999 (725)

Art. 1.

Approvato

1. Il Presidente della Repubblica eÁ autorizzato a ratificare il Proto-
collo di adeguamento degli aspetti istituzionali dell'Accordo europeo
che istituisce un'associazione tra le ComunitaÁ europee e i loro Stati mem-
bri, da una parte, e la Repubblica di Ungheria, dall'altra, per tenere conto
dell'adesione della Repubblica d'Austria, della Repubblica di Finlandia e
del Regno di Svezia all'Unione europea, fatto a Bruxelles il 28 giugno
1999.

Art. 2.

Approvato

1. Piena ed intera esecuzione eÁ data al Protocollo di cui all'articolo 1,
a decorrere dalla data della sua entrata in vigore, secondo quanto disposto
dall'articolo 4 dello stesso Protocollo.

Art. 3.

Approvato

1. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.
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DISEGNO DI LEGGE

Ratifica ed esecuzione dell'Emendamento all'articolo XXI della
Convenzione sull'Organizzazione idrografica internazionale, adottato
a Monaco Principato nel corso della Conferenza tenutasi dal

14 al 25 aprile 1997 (726)

Art. 1.

Approvato

1. Il Presidente della Repubblica eÁ autorizzato a ratificare l'Emenda-
mento all'articolo XXI della Convenzione sull'Organizzazione idrografica
internazionale, adottato a Monaco Principato nel corso della Conferenza
tenutasi dal 14 al 25 aprile 1997.

Art. 2.

Approvato

1. Piena ed intera esecuzione eÁ data all'Emendamento di cui all'arti-
colo 1, a decorrere dalla data della sua entrata in vigore, in conformitaÁ con
quanto disposto dall'articolo XXI, paragrafi 2 e 3, della Convenzione isti-
tutiva.

Art. 3.

Approvato

1. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.
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DISEGNO DI LEGGE

Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra il Governo della Repubblica
italiana e il Governo degli Stati Uniti Messicani sulla promozione
e reciproca protezione degli investimenti, con allegato, fatto a Roma

il 24 novembre 1999 (670)

ORDINE DEL GIORNO

G100
Martone, Boco

Respinto

Il Senato,

premesso che:

la ComunitaÁ europea ed il Messico hanno firmato un Trattato di
libero commercio e di cooperazione economica che pone a fondamento
dell'esistenza dello stesso la cosiddetta «clausola democratica» cioeÁ
l'impegno reciproco al pieno rispetto dei diritti umani in tutta la loro
estensione;

tale clausola non eÁ corredata di alcuno strumento percheÂ questa ve-
rifica sia possibile, nonostante il fatto che ben due Parlamenti europei,
quello tedesco e quello belga, nel ratificare il trattato abbiano raccoman-
dato questo completamento senza il quale la clausola eÁ puramente teorica;

di fatto fino ad oggi il Parlamento e la Commissione europea non
hanno sollevato alcuna obiezione nonostante le continue gravi violazioni
dei diritti umani che si verificano in Messico, come viene riconosciuto
in numerosi documenti di rilievo internazionale (Commissione dei diritti
umani dell'Organizzazione degli stati americani ± Commissariato delle
Nazioni Unite per i diritti dell'uomo ± Rapporto sulle visite in Messico
dell'Alto Commissario per i diritti umani dell'ONU, Mary Robinson, e
del Commissario dell'ONU per le esecuzioni extragiudiziali, Jasma Jahan-
gir ± Denunce di Organizzazioni Internazionali come Amnesty Internatio-
nal, Social Watch ± Denunce delle due Commissioni Internazionali di Os-
servazione sui diritti umani in Messico);

i delitti ricorrenti richiamati in detti documenti sono: impunitaÁ ge-
neralizzata e mancanza di indipendenza del potere giudiziario, carcera-
zioni arbitrarie, torture e sparizioni, violazione dei diritti individuali piuÁ
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elementari, attivitaÁ paramilitari non ostacolate e alle volte protette dalle
autoritaÁ;

alcuni terribili esempi di violazione dei diritti umani, come risulta
dalle denunce delle fonti sopracitate, sono stati sicuramente i massacri di
Acteal, del Charco, di Aguas Blancas, i «desaparecidos» dello stato del
Guerrero e di altri stati per un totale documentato di oltre 650 persone,
la recente condanna dopo gravi torture dei «campesinos ecologisti» del
Guerrero, la detenzione da molti anni del generale Gaillardo che aveva re-
clamato il rispetto dei diritti civili nell'esercito messicano e la detenzione
delle decine di graduati dell'esercito che hanno marciato a CittaÁ del Mes-
sico reclamando gli stessi diritti;

considerato che:

l'Unione Europea non ha dotato il trattato di alcuno strumento di
verifica e non ha ad oggi sollevato neppure uno di questi casi con il part-
ner messicano;

la recente approvazione di una «Ley indigena» assolutamente ina-
deguata a recepire le legittime richieste dei popoli indigeni, richieste che il
Presidente Fox aveva dichiarato di voler recepire presentando e difen-
dendo al Congresso la legge della COCOPA sugli accordi di San AndreÁs
firmati e mai applicati dal governo, costituisce una nuova grave violazione
dei diritti umani percheÂ tale legge disconosce molti punti fondamentali sui
diritti comunitari indigeni che erano presenti nel Trattato 169 dell'Ufficio
internazionale del lavoro, organismo delle Nazioni Unite, che il Messico
ha ratificato 10 anni fa senza mai applicarlo;

la «Ley indigena» eÁ incostituzionale in quanto in conflitto con un
Trattato internazionale ratificato dallo stesso Parlamento messicano;

durante la recente visita in Italia del Presidente Fox le problemati-
che relative al rispetto dei diritti umani non sono state affrontate nel corso
dei colloqui bilaterali con i nostri rappresentanti, e la ratifica da parte del-
l'Italia di un accordo bilaterale sulla protezione reciproca degli investi-
menti puoÁ rappresentare l'occasione per ribadire da parte del nostro Paese
che qualunque accordo commerciale non puoÁ prescindere dalle clausole di
democrazia e di rispetto dei diritti umani fondamentali,

impegna il Governo:

ad adottare iniziative in sede europea percheÂ venga garantita l'ap-
plicazione della clausola sospensiva del Trattato di libero commercio e di
cooperazione economica fra L'Unione e gli Stati Uniti Messicani;

ad adottare le opportune iniziative politico-diplomatiche atte a ga-
rantire che in Messico non vengano violati i diritti umani, considerando
fra tali iniziative anche quelle che prevedono la sospensione di accordi
economico-commerciali in caso di reiterate violazioni dei diritti umani
fondamentali.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 45 ±

80ã Seduta (pomerid.) 28 Novembre 2001Assemblea - Allegato A



ARTICOLI 1, 2 E 3 DEL DISEGNO DI LEGGE

Art. 1.

Approvato

1. Il Presidente della Repubblica eÁ autorizzato a ratificare l'Accordo
tra il Governo della Repubblica italiana e il Governo degli Stati Uniti
messicani sulla promozione e reciproca protezione degli investimenti,
con allegato, fatto a Roma il 24 novembre 1999.

Art. 2.

Approvato

1. Piena ed intera esecuzione eÁ data all'Accordo di cui all'articolo 1,
a decorrere dalla data della sua entrata in vigore, in conformitaÁ a quanto
disposto dall'articolo 11 dell'Accordo stesso.

Art. 3.

Approvato

1. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.

DISEGNO DI LEGGE

Ratifica ed esecuzione della Convenzione tra il Governo della
Repubblica italiana ed il Governo del Sultanato dell'Oman per evitare
le doppie imposizioni in materia di imposte sul reddito e per prevenire
le evasioni fiscali, con Protocollo aggiuntivo, fatta a Mascate il

6 maggio 1998 (364)

Art. 1.

Approvato

1. Il Presidente della Repubblica eÁ autorizzato a ratificare la Conven-
zione tra il Governo della Repubblica italiana ed il Governo del Sultanato
dell'Oman per evitare le doppie imposizioni in materia di imposte sul red-
dito e per prevenire le evasioni fiscali, con Protocollo aggiuntivo, fatta a
Mascate il 6 maggio 1998.
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Art. 2.
Approvato

1. Piena ed intera esecuzione eÁ data alla Convenzione di cui all'arti-
colo 1, dalla data della sua entrata in vigore, secondo quanto disposto dal-
l'articolo 29 della Convenzione stessa.

Art. 3.
Approvato

1. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.

DISEGNO DI LEGGE

Ratifica ed esecuzione dei Protocolli opzionali alla Convenzione dei
diritti del fanciullo, concernenti rispettivamente la vendita dei bambini,
la prostituzione dei bambini e la pornografia rappresentante bambini
ed il coinvolgimento dei bambini nei conflitti armati, fatti a New York

il 6 settembre 2000 (671)

ORDINE DEL GIORNO

G1 (testo 2)
Martone, Boco, De Petris, Donati, Turroni, Ripamonti, Zancan,
Carella, Cortiana, Marino, Malabarba, Sodano Tommaso,
Malentacchi, Soliani, Iovene, Gasbarri, Rotondo, Acciarini,
Baratella, Pascarella, Bonavita, Maritati, Tonini, Battaglia
Giovanni, Zavoli, Di Siena, Dettori, Togni, Veraldi, Brutti Paolo,
Muzio, Flammia, Pizzinato, Dentamaro, Bedin, Michelini, De Paoli,
Bonfietti, Peterlini, Baio Dossi, Toia, Cutrufo, Longhi, Labellarte,
Tessitore, Vicini, Liguori, Montagnino, Salzano, Falomi, Frau,
Forcieri, De Zulueta, Filippelli
Non posto in votazione (*)

Il Senato,

premesso che:

eÁ attualmente in discussione presso il Senato il disegno di legge
per ratificare il protocollo opzionale alla Convenzione dei Diritti del fan-
ciullo, concernente il coinvolgimento dei bambini nei conflitti armati;
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il testo del protocollo impegna gli Stati contraenti a prendere ogni
misura possibile affincheÂ i giovani al di sotto dei 18 anni non partecipino
direttamente alle ostilitaÁ di guerra;

l'Italia ha firmato lo Statuto della Corte Penale Internazionale, che
come testualmente menzionato nel preambolo al protocollo opzionale in
questione «include fra i crimini di guerra nei conflitti armati sia interna-
zionali che non internazionali la chiamata di leva o l'arruolamento nelle
forze armate nazionali di bambini di etaÁ inferiore ai 15 anni o il fatto
di farli partecipare attivamente alle ostilitaÁ»;

nello stesso protocollo gli Stati parte condannano «con profonda
preoccupazione il reclutamento, addestramento ed uso di fanciulli all'in-
terno ed al di laÁ dei confini nazionali ad opera di gruppi armati diversi
dalle forze armate di uno Stato e riconoscendo la responsabilitaÁ di coloro
che arruolano, addestrano ed utilizzano bambini a tal fine»;

secondo quanto riportato dall'organizzazione internazionale Human
Rights Watch in un suo rapporto «Child Soldiers and the West Asian Cri-
sis» del settembre 2001, sia i Talibani che l'Alleanza del Nord continuano
ad arruolare bambini e minorenni nelle loro forze armate;

in un articolo pubblicato il 2 ottobre 2001 il New York Times ha
denunciato l'uso di bambini fin dai 12 anni di etaÁ da parte delle milizie
dell'Alleanza del Nord nel villaggio di Rahmonkhel, nonostante le dichia-
razioni della stessa Alleanza secondo le quali i propri soldati devono avere
almeno 18 anni di etaÁ,

impegna il Governo a:

a) accelerare il processo di ratifica del protocollo opzionale alla
Convenzione dei Diritti del Fanciullo concernente il coinvolgimento dei
bambini nei conflitti armati;

b) far sõÁ che qualsiasi forza armata o gruppo armato che riceva as-
sistenza da parte della coalizione della quale fa parte l'Italia, in particolare
l'Alleanza del Nord, non recluti ragazzi di etaÁ inferiore ai 18 anni, e che i
bambini soldato attualmente parte delle forze armate dell'Alleanza ven-
gano immediatamente riconsegnati alle loro famiglie, e assistiti nell'am-
bito dei programmi di educazione e formazione sostenuti dall'ACNUR;

c) intraprendere una iniziativa immediata presso il Governo del Pa-
kistan affincheÂ non vengano reclutati da parte dei Talibani bambini dai
campi profughi e dalle scuole islamiche, le cosiddette «madrasas» presenti
sul territorio pakistano;

e) garantire che ogni programma di aiuto e ricostruzione dell'Af-
ghanistan includa programmi per la reintegrazione dei bambini soldato
nella societaÁ.

ÐÐÐÐÐÐÐÐÐÐ

(*) Accolto dal Governo con la soppressione nel dispositivo della seguente lettera:

« d) adoperarsi affincheÂ venga garantita protezione, inclusa la concessione dello status

di rifugiato per i ragazzi di etaÁ inferiore ai 18 anni aventi diritto;».
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ARTICOLI 1, 2 E 3 DEL DISEGNO DI LEGGE

Art. 1.

Approvato

1. Il Presidente della Repubblica eÁ autorizzato a ratificare i Protocolli
opzionali alla Convenzione dei diritti del fanciullo, concernenti rispettiva-
mente la vendita dei bambini, la prostituzione dei bambini e la pornografia
rappresentante bambini ed il coinvolgimento dei bambini nei conflitti ar-
mati, fatti a New York il 6 settembre 2000.

Art. 2.

Approvato

1. Piena ed intera esecuzione eÁ data ai Protocolli di cui all'articolo 1,
a decorrere dalla data della loro entrata in vigore, in conformitaÁ a quanto
disposto dall'articolo 14 del Protocollo concernente la vendita dei bam-
bini, la prostituzione dei bambini e la pornografia rappresentante bambini
e dall'articolo 10 del Protocollo concernente il coinvolgimento dei bam-
bini nei conflitti armati.

Art. 3.

Approvato

1. La presente legge entra in vigore il giorno successivo a quello
della sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.

INTERROGAZIONI SULLE ROGATORIE INTERNAZIONALI

(3-00192) (15 novembre 2001)

BRUTTI Massimo, CALVI, AYALA, FASSONE, MARITATI. ± Al
Ministro della giustizia. ± Considerato:

che nei giorni scorsi un imprenditore accusato di riciclaggio di ca-
pitali di origine illecita, giaÁ sottoposto a un provvedimento di custodia
cautelare, eÁ stato messo in libertaÁ, con provvedimento del Tribunale del
riesame di Milano, sulla base della nuova legge in materia di rogatorie;

che secondo l'accusa il riciclaggio di denaro sporco sarebbe stato
realizzato da quell'imprenditore per conto del clan mafioso dei Cun-
trera-Caruana, uno dei piuÁ potenti dell'organizzazione criminale Cosa
Nostra;
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che per altri processi ugualmente rilevanti, in materia di mafia, di
contrabbando, di corruzione, giaÁ sono numerosi i rinvii e i ritardi causati
dalla nuova legge;

che vari esponenti del Governo, al momento dell'approvazione
della legge sulle rogatorie, avevano affermato, spesso con tono sprezzante,
che mai nessun accusato e imputato di reati gravi, in stato di custodia cau-
telare, sarebbe stato messo in libertaÁ per effetto della legge e che tali af-
fermazioni appaiono giaÁ adesso clamorosamente smentite dai fatti,

si chiede di conoscere quali siano le informazioni di cui dispone il
Governo in relazione a questo caso di applicazione della nuova legge sulle
rogatorie e quali siano le valutazioni del Governo sui primi allarmanti ef-
fetti di quella legge.

(3-00209) (22 novembre 2001)

PETRINI, CAMBURSANO, BATTISTI. ± Al Ministro della giusti-
zia. ± Premesso:

che nei giorni scorsi un imprenditore accusato di riciclaggio di ca-
pitali di origine illecita, giaÁ sottoposto ad un provvedimento di custodia
cautelare, eÁ stato messo in libertaÁ, con provvedimento del Tribunale del
riesame di Milano, sulla base della nuova legge in materia di rogatorie;

che, secondo l'accusa, il riciclaggio di denaro sporco sarebbe stato
realizzato da quell'imprenditore per conto del clan mafioso dei Cuntrera-
Caruana, uno dei piuÁ potenti dell'organizzazione criminale Cosa Nostra;

che per altri processi ugualmente rilevanti, in materia di mafia, di
contrabbando, di corruzione, giaÁ sono numerosi i rinvii e i ritardi causati
dalla nuova legge;

che vari esponenti del Governo, al momento dell'approvazione
della legge sulle rogatorie, avevano affermato, spesso con tono sprezzante,
che mai nessun accusato e imputato di reati gravi, in stato di custodia cau-
telare, sarebbe stato messo in libertaÁ per effetto della legge e che tali af-
fermazioni appaiono giaÁ adesso clamorosamente smentite dai fatti,

si chiede di conoscere quali siano le informazioni di cui dispone il
Governo in relazione a questo caso di applicazione della nuova legge sulle
rogatorie e quali siano le valutazioni del Governo sui primi allarmanti ef-
fetti di quella legge.

(3-00220) (28 novembre 2001)

SODANO Tommaso, MALABARBA, MALENTACCHI. ± Al Mini-

stro della giustizia. ± Premesso che:

sulla base della nuova legge in materia di rogatorie, eÁ stato rimesso
in libertaÁ un imprenditore accusato di riciclaggio di capitali di origine il-
lecita realizzato per conto del clan mafioso dei Cuntrera-Caruana, uno dei
piuÁ potenti di Cosa Nostra;

rischia di essere scarcerato per scadenza dei termini di custodia
cautelare il presunto boss del contrabbando internazionale di sigarette Ge-
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rardo Cuomo di Napoli, detenuto su richiesta della Direzione distrettuale
antimafia di Bari;

l'applicazione della legge sulle rogatorie sta giaÁ provocando rinvii
di importanti processi di mafia, contrabbando, corruzione;

il procuratore generale di Ginevra, commentando il testo della
legge sulle rogatorie internazionali con la Svizzera, aveva detto che «que-
sta legge eÁ una catastrofe per la giustizia internazionale. SaraÁ praticamente
impossibile collaborare con l'Italia nelle indagini sulla corruzione, sul ri-
ciclaggio dei patrimoni dei mafiosi e sulle organizzazioni che finanziano il
terrorismo»,

si chiede di sapere:
se il Governo ritenga ancora di affermare, come avvenuto durante

il dibattito in Parlamento, che la legge sulle rogatorie non avrebbe per-
messo la scarcerazione di imputati o accusati di reati gravi come la crimi-
nalitaÁ organizzata ed economica, il traffico di stupefacenti e riciclaggio, la
tratta delle donne e dei minori, lo sfruttamento e la violenza sessuale;

quali siano stati gli effetti della legge sui processi in corso e se ri-
sponda al vero che un imprenditore accusato di riciclaggio di capitali di
origine illecita sia stato rimesso in libertaÁ.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 51 ±

80ã Seduta (pomerid.) 28 Novembre 2001Assemblea - Allegato A



Senato della Repubblica XIV Legislatura± 52 ±

80ã Seduta (pomerid.) 28 Novembre 2001Assemblea - Allegato A



Allegato B

Commissione parlamentare di vigilanza sull'anagrafe tributaria,
nuova convocazione

La seduta prevista in data odierna per la costituzione della Commis-
sione parlamentare di vigilanza sull'anagrafe tributaria eÁ stata rinviata a
domani, giovedõÁ 29 novembre 2001, alle ore 14,30, presso il Palazzo S.
Macuto, Aula VI Piano.

Commissione parlamentare di controllo sull'attivitaÁ degli enti gestori
di forme obbligatorie di previdenza e assistenza sociale, nuova
convocazione

La seduta prevista in data odierna per la costituzione della Commis-
sione parlamentare di controllo sull'attivitaÁ degli enti gestori di forme ob-
bligatorie di previdenza e assistenza sociale eÁ stata rinviata a domani, gio-
vedõÁ 29 novembre 2001, alle ore 15, presso il Palazzo S. Macuto, Aula II
Piano.

Comitato parlamentare di controllo sull'attuazione e il funzionamento
della Convenzione di applicazione dell'Accordo di Schengen e di vigi-
lanza sull'attivitaÁ dell'unita'nazionale Europol, nuova convocazione

La seduta prevista in data odierna per la costituzione del Comitato di
controllo sull'attuazione dell'accordo di Schengen e di vigilanza sull'atti-
vitaÁ dell'unitaÁ nazionale Europol, eÁ stata rinviata a domani, giovedõÁ 29 no-
vembre 2001, alle ore 15,30, presso il Palazzo S. Macuto, Aula III Piano.

Disegni di legge, annunzio di presentazione

Sen. MONTAGNINO Antonio Michele, GIARETTA Paolo, VE-
RALDI Donato Tommaso, CASTELLANI Pierluigi, BEDIN Tino

Norme per la partecipazione dei dipendenti al capitale d'impresa (898)
(presentato in data 28/11/01)

Sen. TURRONI Sauro

Istituzione del fascicolo di fabbricato (899)
(presentato in data 28/11/01)

Sen. TURRONI Sauro
Legge quadro in materia di contabilitaÁ ambientale (900)

(presentato in data 28/11/01)
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Disegni di legge, assegnazione

In sede referente

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. CADDEO Rossano ed altri

Statuto speciale per la Sardegna (581)

previ pareri delle Commissioni 2ë Giustizia, 4ë Difesa, 5ë Bilancio, 6ë Fi-
nanze, 7ë Pubb. istruz., 8ë Lavori pubb., 9ë Agricoltura, 10ë Industria, 11ë
Lavoro, 12ë Sanita', 13ë Ambiente, Giunta affari Comunita' Europee,
Commissione parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 28/11/01)

7ã Commissione permanente Pubb. istruz.

Sen. COSTA Rosario Giorgio

Norme in materia di stato giuridico degli insegnanti di religione cattolica
(811)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 5ë Bilancio

(assegnato in data 28/11/01)

13ã Commissione permanente Ambiente

Sen. STANISCI Rosa

Conferimento alle province delle funzioni in materia di bonifica e istitu-
zione di apposite aziende speciali (527)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 5ë Bilancio, 8ë
Lavori pubb., 9ë Agricoltura, 11ë Lavoro, 12ë Sanita', Giunta affari Comu-
nita' Europee, Commissione parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 28/11/01)

Disegni di legge fatti propri dai Gruppi parlamentari delle opposizioni

Il senatore Bordon, a nome del Gruppo parlamentare della Marghe-
rita, ha fatto propri, ai sensi degli articoli 53, comma 3, terzo periodo e
79, comma 1, del Regolamento, i seguenti disegni di legge:

«Norme in tema di uso dei dati contenuti nei registri immobiliari»
(512), d'iniziativa del senatore Manzione;

«Norme per la tutela dei minori nelle trasmissioni radiotelevisive e
via Internet» (504), d'iniziativa dei senatori Monticone ed altri;

«Disposizioni in materia di riscatto degli alloggi di edilizia residen-
ziale pubblica» (246), d'iniziativa dei senatori Coletti ed altri;

«Nuove norme per l'esercizio del diritto di voto da parte degli elettori
affetti da gravi infermitaÁ» (236), d'iniziativa del senatore Giaretta;
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«Norme per la protezione dei soggetti malati di celiachia» (697), d'i-
niziativa dei senatori Toia ed altri.

Il senatore Marini, a nome delle componenti politiche di opposizione
del Gruppo Misto, ha fatto propri, ai sensi degli articoli 53, comma 3,
terzo periodo e 79, comma 1, del Regolamento, i seguenti disegni di
legge:

«Istituzione della provincia Sibaritide-Pollino» (30), d'iniziativa del
senatore Marini;

«Norme in materia di rappresentanze sindacali unitarie nei luoghi di
lavoro e sull'efficacia dei contratti collettivi di lavoro» (94), d'iniziativa
dei senatori Marino ed altri;

«Istituzione e costruzione dell'aeroporto di Sibari» (346), d'iniziativa
del senatore Marini;

«Istituzione di un nuovo meccanismo di indicizzazione automatico
delle retribuzioni da lavoro dipendente» (641), d'iniziativa dei senatori
Malabarba ed altri;

Governo, richieste di pareri su documenti

Il Ministro per i rapporti con il Parlamento, con lettera in data 28 no-
vembre 2001, ha trasmesso, ai sensi dell'articolo 7, comma 4, della legge
31 marzo 2000, n. 78, le seguenti richieste di parere parlamentare sugli
schemi di decreto legislativo concernenti:

«Disposizioni integrative e correttive del decreto legislativo 5 ottobre
2000, n. 334, e successive modificazioni, in materia di riordino dei ruoli
del personale direttivo e dirigente della Polizia di Stato» (n. 60);

«Disposizioni integrative e correttive dei decreti legislativi 5 ottobre
2000, nn. 297 e 298, e successive modificazioni, in materia di riordino
dell'Arma dei carabinieri, noncheÂ del reclutamento, dello stato giuridico
e dell'avanzamento degli ufficiali dei Carabinieri» (n. 61).

Ai sensi della predetta disposizione e dell'articolo 139-bis del Rego-
lamento, tali richieste sono state deferite alle Commissioni permanenti riu-
nite 1ã (Affari costituzionali, affari della Presidenza del Consiglio e del-
l'interno, ordinamento generale dello Stato e della pubblica amministra-
zione) e 4ã (Difesa), che dovranno esprimere il proprio parere entro il ter-
mine stabilito per l'esercizio della delega dalla citata legge n. 78. La 5ã
Commissione permanente potraÁ formulare le proprie osservazioni alle
Commissioni di merito in tempo utile affincheÂ queste possano esprimere
il parere entro il predetto termine.
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Il Ministro per i rapporti con il Parlamento, con lettera in data 28 no-
vembre 2001, ha trasmesso, ai sensi dell'articolo 7, comma 4, della legge
31 marzo 2000, n. 78, la richiesta di parere parlamentare sullo schema di
decreto legislativo concernente: «Disposizioni integrative e correttive del
decreto legislativo 3 aprile 2001, n. 155, in materia di riordino dei ruoli
del personale direttivo e dirigente del Corpo forestale dello Stato» (n. 62).

Ai sensi della predetta disposizione e dell'articolo 139-bis del Rego-
lamento, tale richiesta eÁ stata deferita alla 9ã Commissione permanente
(Agricoltura e produzione agroalimentare), che dovraÁ esprimere il proprio
parere entro il termine stabilito per l'esercizio della delega dalla citata
legge n. 78. La 1ã, la 4ã e la 5ã Commissione permanente potranno formu-
lare le proprie osservazioni alla Commissione di merito in tempo utile af-
fincheÂ questa possa esprimere il parere entro il predetto termine.

Il Ministro per i rapporti con il Parlamento, con lettera in data 28 no-
vembre 2001, ha trasmesso, ai sensi dell'articolo 7, comma 4, della legge
31 marzo 2000, n. 78, la richiesta di parere parlamentare sullo schema di
decreto legislativo concernente: «Disposizioni integrative e correttive del
decreto legislativo 19 marzo 2001, n. 69, in materia di riordino del reclu-
tamento, dello stato giuridico e dell'avanzamento degli ufficiali del Corpo
della Guardia di finanza» (n. 63).

Ai sensi della predetta disposizione e dell'articolo 139-bis del Rego-
lamento, tale richiesta eÁ stata deferita alla 6ã Commissione permanente
(Finanze e tesoro), che dovraÁ esprimere il proprio parere entro il termine
stabilito per l'esercizio della delega dalla citata legge n. 78. La 1ã, la 4ã e
la 5ã Commissione permanente potranno formulare le proprie osservazioni
alla Commissione di merito in tempo utile affincheÂ questa possa esprimere
il parere entro il predetto termine.

Corte dei conti, trasmissione di documentazione

La Corte dei conti ± Sezione centrale di controllo sulla gestione
delle Amministrazioni dello Stato ± con lettera in data 19 novembre
2001, ha trasmesso, ai sensi dell'articolo 3 della legge 14 gennaio 1994,
n. 20, la Relazione concernente gli esiti dell'indagine condotta sull'eroga-
zione di contributi previsti dall'articolo 45, comma 3, della legge 23 di-
cembre 1998, n. 448, a favore delle emittenti televisive locali.

Detta documentazione eÁ stata trasmessa, ai sensi dell'articolo 34,
comma 1, secondo periodo, del Regolamento, alla 5ã e alla 8ã Commis-
sione permanente.
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Corte dei conti, trasmissione di relazione
sulla gestione finanziaria di enti

Il Presidente della Corte dei conti, con lettera in data 23 novembre
2001, ha inviato, in adempimento al disposto dell'articolo 7 della legge
21 marzo 1958, n. 259, la determinazione e la relativa relazione sulla ge-
stione finanziaria dell'AutoritaÁ portuale di Trieste, per gli esercizi dal
1998 al 2000 (Doc. XV, n. 28).

Alla determinazione sono allegati i documenti rimessi dall'Ente sud-
detto ai sensi dell'articolo 4, primo comma, della legge stessa.

Detta documentazione eÁ stata deferita, ai sensi dell'articolo 131 del
Regolamento, alla 5ã e alla 8ã Commissione permanente.

Mozioni

PEDRIZZI, TOFANI, BEVILACQUA, BONATESTA, MULAS, DE-
MASI, PACE, COZZOLINO, VALDITARA, SALERNO, MUGNAI, ME-
DURI, SERVELLO, BUCCIERO, ZAPPACOSTA, CONSOLO. ± Il
Senato,

premesso:

che nei giorni scorsi, la Compagnia statunitense per la ricerca ge-
netica Advanced Cell Technology inc. di Worcester, nel Massachusetts, ha
annunciato di aver ricreato in laboratorio un embrione umano attraverso
una particolare applicazione delle tecniche di clonazione delle cellule sta-
minali;

che, «al fine di ottenere un risultato che spalanca nuovi orizzonti
scientifici», ma che appare anche destinato a scatenare accese polemiche,
i ricercatori di Worcester hanno «coltivato in laboratorio un piccolo agglo-
merato di cellule-base», sul cui nucleo sono intervenuti appunto con i me-
todi della clonazione, cosõÁ da trasformarle nella fonte di future cellule sta-
minali, le cosiddette «cellule-madri», dalle quali si puoÁ trarre ogni tipo di
cellule organiche;

che ± nonostante la Advanced Cell Technology abbia precisato che
«l'obiettivo non era e non eÁ la creazione vera e propria di un essere
umano completo bensõÁ, piuÁ semplicemente, il dotarsi di embrioni da usare
per ricavarne cellule staminali, ma da impiegarsi a loro volta nella cura
delle malattie» ± la notizia ha suscitato reazioni in tutto il mondo;

che, dopo l'Advanced Cell Technology, anche la Clonaid, un'altra
societaÁ americana, ha annunciato di aver clonato embrioni umani. Brigitte
Boisselier, Direttore della Clonaid, avrebbe dichiarato alla stampa ameri-
cana: «stiamo clonando embrioni ogni giorno», aggiungendo che la Clo-
naid auspica in futuro cloni umani pienamente sviluppati;

che, reagendo all'annuncio della clonazione, il Consiglio d'Europa
ha riaffermato la sua piena opposizione; esprimendosi a nome dell'Orga-
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nizzazione dei 43, il Segretario Generale Walter Schwimmer ha precisato

che ogni tentativo di clonare un essere umano eÁ inaccettabile dal punto di

vista etico, ricordando che il Consiglio d'Europa aveva espresso una po-

sizione chiara sull'argomento adottando un protocollo alla convenzione

sulla biomedicina e i diritti dell'uomo ± il primo e l'unico trattato sulla

materia ± che vieta «ogni intervento che abbia come fine quello di creare

un essere umano geneticamente identico ad un altro essere umano vivo o

morto». Il protocollo eÁ entrato in vigore il 1ë marzo 2001, eÁ stato firmato

da 29 Stati, ratificato da 8 e altri vi aderiranno;

che il principio che viene introdotto, in nome della salute e del be-

nessere, sancisce infatti una vera e propria discriminazione tra gli esseri

umani in base alla misurazione dei tempi del loro sviluppo, capovolgendo

l'imperativo morale che impone, invece, la massima tutela e il massimo

rispetto proprio di coloro che non sono nelle condizioni di difendere e ma-

nifestare la loro intrinseca dignitaÁ. Per tale motivo eÁ necessaria una valu-

tazione pacata ma ferma, che mostri la gravitaÁ morale di questo progetto e

ne motivi la condanna inequivocabile;

considerato:

che, ancor prima della entrata in vigore del suddetto protocollo, il

Consiglio d'Europa ha adottato la convenzione del 4 aprile 1997 sui diritti

dell'uomo e sulla biomedicina, indicando nel capitolo I, articolo 1, le mi-

sure che ogni Paese potraÁ assumere per dare effetto alle disposizioni in

essa contenute;

che, relativamente all'Italia, il Comitato Nazionale per la Bioetica,

istituito con decreto del Presidente del Consiglio dei ministri il 28 marzo

1990, giaÁ nel 1997 dedicoÁ una approfondita riflessione sulle questioni eti-

che connesse alla genetica umana ed esaminoÁ, nella prima fase del suo la-

voro, gli aspetti etici dei test genetici. Il documento, intitolato «Orienta-

menti bioetici per i test genetici», eÁ stato approvato alla unanimitaÁ nella

seduta plenaria del 19 novembre 1999;

che, successivamente, lo stesso Comitato, in ragione dell'oggettiva

urgenza derivante dal rilascio, da parte dell'European Patent Office di Mo-

naco, del brevetto n. ER 695351, riguardante l'isolamento, la coltura e l'e-

ventuale modificazione genetica di cellule staminali da embrioni e da tes-

suti adulti di animali, specialmente mammiferi, inclusa la specie umana,

ha espresso un parere ad hoc fortemente critico, che eÁ stato approvato al-

l'unanimitaÁ il 25 febbraio 2000;

che oggi piuÁ che mai, eÁ opportuno e doveroso che la ComunitaÁ In-

ternazionale decida di impegnarsi unanimemente contro ogni tipo di clo-

nazione umana. Tale decisione deve essere dettata dall'allarmante ten-

denza a ridurre l'intera vita biologica, compresa quella umana, a mero og-

getto di proprietaÁ intellettuale brevettabile e a bene commerciale, ed al ri-

schio di un progressivo cedimento delle strutture politiche e giuridiche,

predisposte alla regolamentazione della materia e alle pressioni esercitate

dall'industria biotecnologica;
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che, al fine di evitare una ingiustificata critica alla scienza, eÁ ne-
cessario che le sue applicazioni a fini industriali vengano valutate in ra-
gione delle finalitaÁ perseguite e dei fondamentali valori umani implicati;

che occorre capire che la clonazione eÁ illecita non solo per «gene-
rare» nuovi esseri umani, ma anche in prospettiva per «produrre» organi e
tessuti che passino attraverso l'embrione, da utilizzare per eventuali tra-
pianti, percheÂ l'embrione, sin dal primissimo stadio, eÁ un essere umano
con dignitaÁ e diritti inviolabili, che non puoÁ essere prodotto per gli altri,
in quanto ha valore in se ed esiste per se stesso;

che nel corso della passata legislatura, in data 10 marzo 1998, il
Senato approvoÁ la mozione 1-00081 d'iniziativa dello scrivente ed altri,
che impegnava il Governo ad assumere ogni opportuna iniziativa tesa a
individuare soluzioni concrete alle problematiche sollevate dalla clona-
zione di embrioni umani;

che appare ormai evidente come in ampi settori della comunitaÁ
scientifica internazionale stia prevalendo la tendenza a considerare il frutto
del concepimento non giaÁ come soggetto o essere umano sul quale poter
intervenire solo a fini terapeutici, ma come oggetto, semplice materiale
biologico a disposizione del ricercatore, in ossequio ad una mentalitaÁ uti-
litaristica che considera eticamente lecito tutto cioÁ che eÁ tecnicamente pos-
sibile e che puoÁ tornare utile all'uomo;

che, di fronte a siffatte forme di «cannibalismo biologico», che
presenta come utili quelli che sono delitti del tutto ingiustificati anche
dal punto di vista scientifico ± percheÂ il passaggio attraverso l'embrione
non eÁ necessario, considerato che le cellule staminali possono essere repe-
rite anche in tessuti diversi da quello embrionale, e cioeÁ dall'organismo
adulto, dal sangue, dal cordone ombelicale e dal tessuto fetale derivante
da aborto spontaneo, ma con il consenso dei genitori ± sarebbe doveroso
e opportuno stabilire per legge che sul concepito si possono fare solo que-
gli interventi che sono possibili su un individuo nato, garantiti scientifica-
mente e che assicurino, di fronte al pericolo della vita, la risoluzione di un
problema medico;

che eÁ doveroso e inderogabile rafforzare il divieto di clonazione
umana con una legislazione chiara e vincolante da parte, non solo dei sin-
goli Stati ma dell'intera ComunitaÁ Internazionale,

impegna il Governo:

a promuovere e a sviluppare, non solo nelle sedi istituzionali, un
ampio dibattito volto all'approfondimento dei problemi etici che scaturi-
scono dai progressi della medicina ed alla acquisizione di consapevolezza
delle implicazioni giuridiche e morali connesse a tali progressi;

ad assumere urgenti iniziative volte a regolamentare il campo della
clonazione, al fine di riservare il massimo rispetto delle persone;

a concordare con gli altri Stati l'ipotesi di un bando mondiale di
ogni esperimento di clonazione umana, valido sia per il pubblico che
per il privato.

(1-00043)
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Interpellanze

PERUZZOTTI, DANZI, GRILLOTTI, NOVI, MONTI, PACE,
DANIELI Paolo, BEVILACQUA, PALOMBO, BONATESTA, BAL-
BONI, MORO, MAGRI, MUGNAI, PIANETTA, BASILE, CONTESTA-
BILE, IZZO, NOCCO, CALLEGARO, SCARABOSIO, AGONI,
VANZO, FABBRI, ZICCONE, MULAS, SPECCHIA, BERGAMO, MAF-
FIOLI, MINARDO, STIFFONI, CASTAGNETTI, MANFREDI, RIZZI,
PESSINA, PEDRAZZINI, SCOTTI, GUASTI, CARRARA, IOANNUCCI,
BIANCONI, BOLDI, DEMASI. ± Al Ministro dell'istruzione, dell'univer-
sitaÁ e della ricerca. ± Premesso :

che il Dirigente dell'Istituzione scolastica comprensiva di scuola
materna, elementare e media di Nus (Aosta) avrebbe presentato un pro-
getto sperimentale di raccordo pedagogico-didattico per la creazione di
opportunitaÁ tendenti a favorire il successo formativo degli alunni;

che il suddetto progetto sarebbe pervenuto all'Ufficio Corrispon-
denza del Ministero competente in data 29 ottobre 2001;

che tale iniziativa sarebbe scaturita dalle brillanti dichiarazioni pro-
grammatiche rese dal Ministro in indirizzo che, in merito alla scuola del-
l'infanzia, si eÁ cosõÁ espresso: « ... I nodi piuÁ urgenti sembrano essere: se e
in quale modo considerare la frequenza della scuola dell'infanzia trien-
nale, che resta non obbligatoria e curricolarmente unitaria, come possibile
credito ai fini del soddisfacimento di almeno un anno dell'istruzione ob-
bligatoria»;

considerato:

che il succitato progetto consentirebbe di stimolare maggiormente
le attivitaÁ di tipo logico, simbolico e a forte carattere concettuale degli
alunni di scuola materna in situazione avanzata rispetto al gruppo dei
pari, inserendoli parzialmente in attivitaÁ di tipo curriculare della scuola
elementare, definite di volta in volta, assicurando comunque la loro per-
manenza all'interno della scuola dell'infanzia per lo svolgimento di atti-
vitaÁ definite da un gruppo di programmazione, costituito da docenti delle
scuole dell'infanzia ed elementare delle classi interessate;

che tale sperimentazione non comporterebbe alcun onere finanzia-
rio a carico dell'istituzione scolastica in parola,

gli interpellanti chiedono di sapere:

se il Ministro in indirizzo non ritenga che la sperimentazione in pa-
rola abbia i requisiti di legittimitaÁ;

se, infine, non ravvisi che tale forma di flessibilitaÁ scolastica po-
trebbe utilmente essere trasferita nel Piano dell'offerta formativa di istitu-
zioni scolastiche comprensive, interessate da analoghe problematiche, an-
corcheÂ riguardanti singoli alunni.

(2-00094)
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Interrogazioni

PEDRINI. ± Ai Ministri dell'interno e dell'economia e delle finanze.
± Premesso che:

i dispositivi per i giochi di intrattenimento e di abilitaÁ sono, in atto,
regolati dall'articolo 110 del testo unico delle leggi di pubblica sicurezza,
come modificato dall'articolo 38 della legge n. 388 del 2000;

non ha, finora, avuto seguito la proposta di complessivo riordino
della materia elaborata dalla X Commissione permanente della Camera
dei deputati in data 26 luglio 2000;

l'articolo 12 della legge 18 ottobre 2001, n. 383 prevede l'emana-
zione di uno o piuÁ decreti presidenziali per la gestione unitaria delle fun-
zioni statali in materia di giochi;

appare opportuno riordinare la materia in sintonia con le norme vi-
genti negli altri Paesi dell'Unione europea;

a causa delle carenze normative gli organismi statali competenti rila-
sciano tuttora nulla osta provvisori per la gestione dei video-poker;

l'incertezza normativa ha provocato la crescita del contenzioso am-
ministrativo e penale, oltrecheÂ a infiltrazioni di organizzazioni malavitose
interessate alla gestione di apparecchiature modificate in modo illegale;

si ritiene che siano attivi circa un milione di apparecchiature per
videopoker, con un movimento di denaro stimato in circa 40.000 miliardi;

eÁ da presumere che parte consistente di questa somma finisca nel
giro della criminalitaÁ organizzata con danno anche all'erario,

si chiede di conoscere:

quali criteri si intenda perseguire per il riordino complessivo dei
giochi e, in particolare, per il settore dei video-poker;

se non si ritenga di poter adottare per i videogiochi soluzioni ad
alto contenuto tecnologico, quali apparecchiature collegate in rete, per
consentire un controllo capillare delle giocate, garantendo anche le previ-
ste entrate erariali.

(3-00218)

ZANCAN. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso che:

esiste un generale principio di favor rogatoriae solennemente san-
cito all'articolo 1 della Convenzione di Vienna del 21 marzo 1986;

la Convenzione sul riciclaggio del 1990 omette qualsiasi indica-
zione in ordine a specifiche modalitaÁ certificative degli atti trasmessi
dai vari Stati firmatari,

si chiede di sapere:

quali provvidenze per sua parte il Ministro in indirizzo intenda se-
guire per assicurare la piuÁ ampia collaborazione in materia di circolazione
delle prove utili per i processi in corso in Italia;

se tali provvidenze rispettino il principio di ragionevole durata dei
processi;
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se tali provvidenze siano idonee in funzione antiriciclaggio interna-
zionale e di lotta alla criminalitaÁ organizzata internazionale.

(3-00219)

SODANO Tommaso, MALABARBA, MALENTACCHI. ± Al Mini-

stro della giustizia. ± Premesso che:

sulla base della nuova legge in materia di rogatorie, eÁ stato rimesso
in libertaÁ un imprenditore accusato di riciclaggio di capitali di origine il-
lecita realizzato per conto del clan mafioso dei Cuntrera-Caruana, uno dei
piuÁ potenti di Cosa Nostra;

rischia di essere scarcerato per scadenza dei termini di custodia
cautelare il presunto boss del contrabbando internazionale di sigarette Ge-
rardo Cuomo di Napoli, detenuto su richiesta della Direzione distrettuale
antimafia di Bari;

l'applicazione della legge sulle rogatorie sta giaÁ provocando rinvii
di importanti processi di mafia, contrabbando, corruzione;

il procuratore generale di Ginevra, commentando il testo della
legge sulle rogatorie internazionali con la Svizzera, aveva detto che «que-
sta legge eÁ una catastrofe per la giustizia internazionale. SaraÁ praticamente
impossibile collaborare con l'Italia nelle indagini sulla corruzione, sul ri-
ciclaggio dei patrimoni dei mafiosi e sulle organizzazioni che finanziano il
terrorismo»,

si chiede di sapere:

se il Governo ritenga ancora di affermare, come avvenuto durante
il dibattito in Parlamento, che la legge sulle rogatorie non avrebbe per-
messo la scarcerazione di imputati o accusati di reati gravi come la crimi-
nalitaÁ organizzata ed economica, il traffico di stupefacenti e riciclaggio, la
tratta delle donne e dei minori, lo sfruttamento e la violenza sessuale;

quali siano stati gli effetti della legge sui processi in corso e se ri-
sponda al vero che un imprenditore accusato di riciclaggio di capitali di
origine illecita sia stato rimesso in libertaÁ.

(3-00220)

BONFIETTI. ± Al Ministro della giustizia. ± Considerato che il car-
cere minorile di Bologna, Pratello, eÁ ospitato in un vecchio complesso
conventuale in gran parte inutilizzato che mostra ogni giorno di piuÁ la
sua totale inadeguatezza per ospitare sia i giovani reclusi sia il personale
di servizio;

in varie occasioni sono giaÁ stati effettuati interventi di risanamento
che non hanno nei fatti cambiato la situazione negativa;

si chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo non ritenga di riferire sui lavori fin qui
svolti e su quelli giaÁ programmati;

se non ritenga piuÁ utile, in accordo con gli Enti locali, avviare un
processo di trasferimento totale del carcere in strutture esistenti o da co-
struire.

(3-00221)
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Interrogazioni con richiesta di risposta scritta

VALDITARA, ZAPPACOSTA. ± Al Ministro dell'istruzione, del-
l'universitaÁ e della ricerca. ± Premesso:

che eÁ stato emanato il bando di concorso dell'universitaÁ dell'A-
quila, facoltaÁ di scienze motorie, per l'affidamento di insegnamenti da co-
prire mediante contratto di diritto privato riservato a personale docente ex
ISEF per l'anno accademico 2000-2001;

che per l'anno accademico 2001-2002 eÁ stato emanato il bando di
concorso dell'universitaÁ dell'Aquila, facoltaÁ di scienze motorie, per l'affi-
damento di insegnamenti da coprire mediante contratto di diritto privato
riservato al personale docente ex ISEF, sede dell'Aquila, in possesso dei
requisiti previsti nell'articolo 5 del decreto legislativo n. 178 del 1998;

che il decreto citato, recante «Trasformazione degli istituti supe-
riori di educazione fisica e istituzione di facoltaÁ e di corsi di laurea e
di diploma in scienze motorie, a norma dell'articolo 17, comma 115, della
legge 15 maggio 1997, n. 127», all'articolo 5 stabilisce che il personale
tecnico e amministrativo in servizio presso un ISEF, alla data di entrata
in vigore della citata legge n. 127 del 1997 («Misure urgenti per lo snel-
limento dell'attivitaÁ amministrativa e dei procedimenti di decisione e di
controllo») e per il quale non sia cessato il rapporto di lavoro con il me-
desimo istituto, trasformato in facoltaÁ o corso di laurea e di diploma a se-
guito di convenzione con un'universitaÁ, eÁ trasferito a domanda presso la
stessa, mantenendo le stesse funzioni didattiche ed il trattamento econo-
mico complessivo in godimento, tenuto conto dell'organizzazione didat-
tica e scientifica prevista dal nuovo ordinamento;

che la normativa vigente non sembra, pertanto, vietare ai docenti
ex ISEF, purcheÂ in possesso dei requisiti di cui all'articolo 5 del decreto
legislativo citato, di poter far domanda per l'insegnamento in qualsiasi fa-
coltaÁ di scienze motorie istituita sul territorio nazionale;

che l'universitaÁ dell'Aquila, facoltaÁ di scienze motorie, nel bando
2001-2002 ha invece ammesso alla presentazione delle domande esclusi-
vamente il personale docente ex ISEF, sede dell'Aquila, mentre per l'anno
accademico 2000-2001 non lo aveva previsto, riservando la domanda al
personale docente ex ISEF, come prescrive la normativa vigente,

l'interrogante chiede di sapere:

quali siano le ragioni per le quali l'universitaÁ degli studi dell'A-
quila, facoltaÁ di scienze motorie, abbia pubblicato un bando di concorso
riservato soltanto al personale docente ex ISEF, sede dell'Aquila, per
l'anno accademico 2001-2002, mentre la stessa cosa non eÁ stata prevista
per il precedente anno accademico;

se risulti che altre UniversitaÁ italiane, con facoltaÁ di scienze moto-
rie, hanno emesso bandi analoghi per gli incarichi di docenza ex ISEF per
l'anno accademico 2001-2002;

se il Ministro in indirizzo non ritenga che il bando di cui in pre-
messa, e le disposizioni in esso contenute, siano da considerarsi palese-
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mente discriminatori nei confronti del personale docente ex ISEF che ha
prestato servizio in altre sedi d'Italia;

se non ritenga, infine, di poter valutare l'opportunitaÁ di disporre la
riapertura dei termini del concorso da parte dell'universitaÁ dell'Aquila, per
gli incarichi riservati al personale docente ex ISEF per l'anno accademico
2001-2002, eliminando la clausola discriminatoria e in contrasto con la
normativa vigente, che ammette alla partecipazione solo il personale ex
ISEF della sede dell'Aquila.

(4-00980)

LAVAGNINI. ± Al Ministro dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ri-
cerca. ± Premesso:

che un noto periodico di tiratura nazionale ha pubblicato la notizia
che un deputato di Forza Italia avrebbe istituito un numero telefonico per
denunciare episodi di propaganda antigovernativa in classe, segnalando i
nomi dei professori che denigrerebbero il Presidente del Consiglio, onore-
vole Berlusconi;

che tale recapito telefonico eÁ stato effettivamente attivato e nume-
rose sono state le denunce anonime ad esso pervenute, relative ad istituti
scolastici sparsi per l'intero territorio nazionale;

che tale metodo ricorda periodi oscuri della nostra storia repubbli-
cana, quando si pubblicavano le liste di proscrizione e costituisce un at-
tacco inaccettabile alla libertaÁ d'insegnamento solennemente garantita
dalla Costituzione;

che il deputato in questione non sarebbe nuovo a trovate di questo
genere, avendo giaÁ dato in passato dimostrazione di volontaÁ di protagoni-
smo con iniziative tese a guadagnare le prime pagine dei giornali piuttosto
che porre l'attenzione su questioni di interesse generale,

si chiede di sapere se non si ritenga opportuno prendere le dovute di-
stanze da questa iniziativa provocatoria e condannare esplicitamente il
comportamento predetto attraverso un'azione conoscitiva e ispettiva sul
numero telefonico, interessando se del caso l'AutoritaÁ garante per la pro-
tezione dei dati personali e riferendo con urgenza al Parlamento.

(4-00981)

BONAVITA. ± Al Ministro delle infrastrutture e dei trasporti. ± Pre-
messo che:

la strada statale E/45 costituisce l'infrastruttura di maggiore impor-
tanza del territorio romagnolo;

i Presidenti delle regioni del Veneto e dell'Emilia Romagna, hanno
sottoscritto un protocollo d'intesa per la realizzazione del tratto autostra-
dale E/55 per collegare Ravenna e Mestre, allungando di fatto l'E/45
fino a Venezia;

giaÁ oggi, ma ancora piuÁ in futuro, l'E/45 assume un interesse stra-
tegico e rappresenta l'unica valida alternativa all'A/1 per quanto concerne
il collegamento nord-sud, soprattutto per il nord est del Paese;
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lo stato di degrado dell'E/45, nel tratto Verghereto-Ravenna, la
rendono pericolosissima con un manto stradale pieno di buche che sembra
una gruviera, mancanza delle corsie di sicurezza e gravi problemi di inqui-
namento acustico in vicinanza dei centri abitati;

considerato che:

il Senato ha approvato un testo di legge finanziaria e di bilancio di
previsione che per indicazione del Governo non contiene alcuno stanzia-
mento per la messa in sicurezza di questa importante arteria viaria;

gli enti locali romagnoli, la comunitaÁ montana dell'Alto Savio, le
Associazioni di categoria e i sindacati della Polstrada da tempo sollecitano
l'attenzione del Ministro delle infrastrutture e dei trasporti nella soluzione
dei problemi sopra descritti;

il Governo non ha inserito la messa in sicurezza dell'E/45 tra le
opere di interesse strategico nazionale,

si chiede di sapere quali iniziative intenda assumere il Governo per
mettere in sicurezza l'E/45 nel tratto Verghereto-Ravenna e per inserirla
nelle opere di interesse strategico nazionale.

(4-00982)

IOVENE, CALVI, D'AMICO, FASSONE, MARINI, VERALDI,
ZANCAN. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che nella Casa circondariale di Vibo Valentia, ormai da tempo, esi-
ste una situazione di disagio cui sono sottoposti gli agenti di polizia peni-
tenziaria a causa di una cattiva gestione del personale;

che l'organico in pianta stabile della Casa circondariale eÁ di 230
unitaÁ, delle quali oltre 60 sono utilizzate giornalmente tra cariche fisse
ed uffici, non consentendo cosõÁ alle restanti unitaÁ di assicurare una ade-
guata copertura di tutti posti di servizio comportando inoltre problemi
di sicurezza nel controllo dei detenuti e un maggior carico di lavoro del
personale turnista;

che il personale della Casa circondariale di Vibo Valentia si ritiene
mortificato e discriminato a causa di alcune decisioni assunte dal Direttore
come quella di utilizzare esclusivamente un numero ristretto di agenti per
la copertura di alcuni posti di servizio senza emanare alcun interpello e
senza avviare la prevista contrattazione obbligatoria con le organizzazioni
sindacali ai sensi dell'articolo 5 dell'Accordo quadro nazionale;

che, tenuto conto delle numerose segnalazioni inoltrate, in partico-
lare dalla CGIL, il Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria
(DAP), anche a seguito delle reiterate manifestazioni di malessere, lamen-
tele del personale di polizia penitenziaria sul mancato riconoscimento di
diritti fondamentali e della valenza dei contratti collettivi nazionali da
parte del Direttore, ha condotto una ispezione presso la Casa circondariale
di Vibo Valentia;

che nel corso della predetta ispezione il Direttore dell'istituto si eÁ
apertamente lamentato dell'intenzione della Commissione ispettiva di pro-
cedere ad audizioni del personale che intendesse spontaneamente rilasciare
dichiarazioni sulle condizioni di lavoro in istituto;
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che nel corso dell'ispezione sarebbero state verificate le seguenti
irregolaritaÁ:

a) la mancata retribuzione dal mese di aprile del lavoro straor-
dinario prestato dal personale, pur nei limiti di spesa e di monte-ore auto-
rizzati;

b) il mancato pagamento dello stipendio e della tredicesima di
dicembre 2000;

c) il mancato anticipo delle spese da sostenersi per i servizi fuori
sede per traduzione dei detenuti in altri istituti del territorio nazionale;

d) la mancata concessione dei buoni pasto agli agenti comandati
di scorta ai detenuti in udienza;

e) la difficoltaÁ da parte del personale di conoscere il proprio
turno di lavoro per il giorno successivo;

f) abusi ed irregolaritaÁ nella contestazione di infrazioni discipli-
nari e l'avvio di procedimenti disciplinari che spesso sono dichiarati in-
consistenti da parte degli organi deputati;

g) rapporti informativi annuali riportanti giudizi e classificazioni
inferiori agli anni precedenti per un consistente numero di unitaÁ di perso-
nale e il fatto che i proposti ricorsi gerarchici all'AutoritaÁ centrale sareb-
bero stati, in molti casi, trattenuti dal Direttore dell'Istituto;

che sempre nel corso dell'ispezione sarebbe risultata, inoltre, as-
sente per improvvisa denuncia di malattia gran parte del personale prepo-
sto alla contabilitaÁ della Direzione dell'Istituto, rendendo cosõÁ vani gran
parte dei controlli e delle verifiche programmati, cosõÁ come in passato
era giaÁ avvenuto per gli accertamenti condotti dal Provveditorato regionale
dell'amministrazione penitenziaria e dalla Ragioneria provinciale dello
Stato di Catanzaro riguardanti l'estremo disordine e caos con cui eÁ tenuta
l'attivitaÁ finanziaria della Direzione dell'Istituto;

che l'Istituto penitenziario di Vibo Valentia, inaugurato nel 1997,
versa in condizioni, dal punto di vista della sicurezza, fatiscenti per incu-
ria e scarsa manutenzione;

che le attivitaÁ trattamentali dei detenuti non sono organizzate se-
condo le direttive del Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria
(DAP), la societaÁ civile ed il volontariato non sono ammessi a partecipare
alle attivitaÁ di reinserimento sociale e per i detenuti non esistono altre at-
tivitaÁ all'infuori dei servizi domestici;

che le figure professionali di supporto alla Direzione non sono va-
lorizzate con adeguati incarichi; ad esempio l'unico ordine di servizio del
settore dell'osservazione e del trattamento demanda all'educatore la regi-
strazione dei libri della biblioteca, mentre al funzionario che riveste la
qualifica di vice direttore non eÁ demandata alcuna attribuzione sostanziale
salvo presiedere il Consiglio di disciplina dei detenuti che, invece, per la
particolare connotazione criminale dei detenuti calabresi, dovrebbe garan-
tire la massima espressione di autorevolezza e rigore dal massimo rappre-
sentante dello Stato;
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che il servizio di ragioneria non eÁ disciplinato e il Direttore
avrebbe riservato a seÂ i rapporti con le imprese, le aziende e le ditte for-
nitrici di beni e servizi di cui necessita l'Istituto;

considerato:

che sono state espresse lamentele e proteste da parte della popola-
zione detenuta per il vitto e i generi di conforto, acquistati a loro spese, e
forniti dalla ditta appaltatrice;

che l'infermeria, pur dotata di ottima strumentazione e attrezzature
sanitarie, non viene utilizzata;

che i presidi di sicurezza, i mezzi e la strumentazione in dotazione
alla polizia penitenziaria non sono funzionanti o sono usurati fino al de-
grado a causa di un difetto nei contratti di manutenzione e mancate ripa-
razioni,

si chiede di sapere:

quali iniziative si intenda assumere e quali provvedimenti si inten-
dano adottare per riportare la Casa circondariale di Vibo Valentia ad una
corretta gestione e conduzione;

quali siano stati i risultati della recente ispezione effettuata dal Di-
partimento dell'amministrazione penitenziaria;

se non si ritenga opportuno, a seguito delle risultanze dell'ispe-
zione, promuovere gli opportuni procedimenti.

(4-00983)

FLORINO. ± Al Ministro dell'interno. ± Premesso:

che sono trascorsi 20 anni dall'approvazione del progetto esecutivo
per la costruzione del mercato comunale di via Arlotta nel comune di Por-
tici (Napoli);

che i ritardi scaturiti da provvedimenti e decisioni contrastanti
hanno fatto lievitare i costi dell'intervento con notevole aumento della
spesa rispetto ai costi preventivati;

che perizie, varianti, sospensioni e ripresa dei lavori, nomine di
consulenti e collegi arbitrali non sono serviti, ad oggi, alla realizzazione
della struttura;

che con delibera n.39 del 16 gennaio 1998 la giunta comunale di
Portici riconosceva all'ATI capogruppo corsicato come transazione al con-
tenzioso avviato la somma di lire 6.000.000.000 oltre alla riconferma del-
l'affidamento dei lavori per il completamento dell'opera;

che attualmente il mercato coperto di via Arlotta in Portici si trova
nelle stesse condizioni di incertezza e irregolaritaÁ;

che appare alquanto anomala la determinazione dirigenziale
n. 1364 del 6 novembre 2001 di «liquidazione acconto avvocato Biagio
Guarino» giaÁ componente per la giunta del collegio arbitrale proponente
la citata transazione se si evince che in data 22 novembre 1999 l'ATI Cor-
sicato non aveva ripreso i lavori di completamento del mercato;

che l'incarico a detto professionista, a 9 mesi di distanza da tali
circostanze, veniva sospeso su nota del dirigente dell'avvocatura per l'av-
venuto completamento dei lavori di cui all'incarico assegnatogli;
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che sembra sia sopraggiunta, rispetto al vecchio contenzioso, una
ulteriore transazione per lire 3.000.000.000 tra il comune di Portici e
l'ATI Corsicato,

l'interrogante chiede di conoscere:

se risponda al vero che eÁ stata definita una ulteriore transazione tra
l'ATI Corsicato e il comune di Portici per lire 3.000.000.000 o comunque
se esista un contenzioso che potrebbe comportare ulteriori spese per il
mercato di via Arlotta;

se non si intenda far verificare l'attuale stato dei lavori del mercato
coperto rispetto ai costi preventivati, giaÁ erogati e/o da erogare;

se non si intenda verificare se nell'iter tecnico-amministrativo giaÁ
inserito in un documento della Ragioneria dello Stato come elemento in-
quietante di spesa «allegra» sostenuta dal comune di Portici sussistano
azioni che abbiano potuto costituire vantaggi a terzi;

se non si intenda rimuovere le incrostazioni istituzionali che «co-
prono» ed omettono tutte le procedure da avviare in ossequio alle leggi
vigenti sui tanti episodi dall'interrogante esposti nei vari atti ispettivi
che riguardano la disinvolta gestione del comune di Portici con la sua am-
ministrazione.

(4-00984)

SODANO Tommaso. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al
Ministro dell'interno. ± Premesso che:

a Bologna eÁ stato istituito un servizio telefonico, denominato «Te-
lefono spia», prima presso il gruppo comunale di Forza Italia, poi presso il
centralino del Comune, per accogliere segnalazioni contro docenti e pro-
fessori di sinistra;

l'iniziativa ha avuto risalto sugli organi di stampa locali, in parti-
colare a partire dall'edizione bolognese del giornale «La Repubblica» del
giorno 24 novembre 2001;

l'iniziativa sopracitata eÁ stata promossa, come si evince dalle di-
chiarazioni stampa dei proponenti, per denunciare la presunta attivitaÁ po-
litica, nelle ore di lezione, di alcuni professori;

il capogruppo di Forza Italia al comune di Bologna, Fabbri, ha di-
chiarato alla stampa, ± si veda l'edizione bolognese del giornale «La Re-
pubblica» del giorno 24 novembre 2001 ± che il suo partito appoggiava
l'iniziativa e che era intenzione di estenderla anche al mondo della sanitaÁ,

si chiede di sapere:

quali provvedimenti si intenda intraprendere per assicurare ai pro-
fessori e agli studenti di Bologna le condizioni minime di serenitaÁ sia per
l'esercizio dell'insegnamento sia per quello dell'apprendimento;

se non si ritenga che un'iniziativa quale quella del «Telefono spia»
possa essere equiparata ad una misura di limitazione delle libertaÁ di
espressione e di pensiero garantite dalla Costituzione;

se non si ritenga di intervenire presso la Prefettura di Bologna per
verificare se vi sia in atto un tentativo di intimidazione da parte di espo-
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nenti della maggioranza del comune di Bologna verso docenti, studenti,
medici, infermieri, cittadini solo in base alle idee politiche.

(4-00985)

FRAU. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro degli
affari esteri. ± Premesso che:

da notizie apparse in questi giorni sugli organi di informazione (si
veda «L'Opinione» di giovedõÁ 22 novembre 2001) risulterebbe che l'ex se-
natore dei DS Pino Arlacchi, attualmente coordinatore della lotta alla
droga presso l'ONU, sia in procinto di essere nominato al vertice del co-
stituendo organismo ONU contro il terrorismo;

il dottor Arlacchi ha piuÁ volte manifestato pubblicamente le sue
posizioni di netto contrasto e antagonismo nei confronti dell'attuale mag-
gioranza e in particolar modo nei confronti dell'attuale Presidente del
Consiglio;

inoltre documentate e forti denunce effettuate dal Partito radicale
hanno messo in serio dubbio l'opera svolta dallo stesso Arlacchi;

anche all'interno dell'ONU vi sono state forti critiche e l'azione
del Vice Segretario Arlacchi eÁ molto discussa, oltre che mal considerata
alla Casa Bianca;

sempre da quanto riportato dagli organi di informazione il Ministro
degli affari esteri Ruggiero avrebbe promesso il proprio appoggio nel so-
stenere il dottor Arlacchi alla nomina quale responsabile dell'organismo
dell'ONU contro il terrorismo,

si chiede di sapere:

se quanto sopra rappresentato corrisponda a veritaÁ e se un even-
tuale sostegno del Ministro degli affari esteri al dottor Arlacchi sia da con-
siderarsi rappresentativo della volontaÁ del Governo;

se non si ritenga quanto meno singolare appoggiare per un incarico
di cosõÁ grande prestigio e rilievo internazionale un rappresentante, quale il
dottor Arlacchi, non certo in sintonia con il Governo che lo esprime;

se il Governo non disponga di persone qualificate ed idonee a ri-
coprire cosõÁ prestigiosi incarichi che devono essere finalizzati a politiche
condivise;

se non si ritenga che una motivazione bipartisan possa essere uti-
lizzata con persone di alto prestigio come per la proposta dell'onorevole
Amato in Europa e non con persone contestate e discusse come il dottor
Arlacchi.

(4-00986)

ROTONDO. ± Ai Ministri dell'ambiente e per la tutela del territorio
e delle infrastrutture e dei trasporti. ± Premesso che:

eÁ stato presentato un progetto dalla societaÁ «Sicil Tuna» di Gela
per la realizzazione di un impianto di maricoltura, per l'allevamento dei
tonni rossi, lungo la costa della zona balneare di Siracusa;

il progetto interessa un tratto di costa, tra Fanusa e Arenella, a po-
che decine di metri da Capo Murro di Porco, molto frequentata da turisti e
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residenti che risulta tra i piuÁ limpidi e puliti del litorale siciliano, segna-
lato anche dall'assegnazione della «bandiera blu»;

il comune di Siracusa e l'amministrazione provinciale di Siracusa
hanno sottoscritto con la Direzione generale per la difesa del mare del Mi-
nistero dell'ambiente un protocollo d'intesa, in data 15 novembre 2001,
per lo studio di fattibilitaÁ e l'istituzione dell'area marina protetta «Penisola
Maddalena-Capo Murro di Porco», che insiste nella stessa zona balneare,
impegnando anche le prime risorse finanziarie;

il Tribunale amministrativo regionale di Catania, in seguito ad un
ricorso presentato dalla societaÁ che propone il progetto, ha affidato alla
Capitaneria di Porto la competenza esclusiva sul problema, considerando
inefficace l'intervento dell'assessorato regionale al Territorio ed Ambiente
che aveva precedentemente bloccato il progetto;

considerato che:

un allevamento di tonni rossi, ancora di piuÁ nelle proporzioni pro-
spettate, risulta incompatibile con la presenza della riserva marina della
Penisola Maddalena, ritenuta area di «notevole interesse pubblico per il
suo grande pregio geologico, geomorfologico, naturalistico e paesaggi-
stico»;

il parere dell'amministrazione comunale di Siracusa al progetto eÁ
stato negativo e nella cittaÁ si registra una mobilitazione per evitare una
nuova autorizzazione e lo scempio della costa;

sarebbero gravissime e pesanti le conseguenze ambientali e in ter-
mini di inquinamento marino, cosõÁ come hanno denunciato esperti e come
emerge delle numerose preoccupazioni espresse da tutti i rappresentanti
delle associazioni ambientaliste;

sarebbe grave se la Capitaneria di Porto non dovesse tenere conto
delle preoccupazioni e delle esigenze di tutela della costa e dell'ambiente
marino e della posizione espressa dagli enti locali, da gran parte dei cit-
tadini siracusani e dalle associazioni che si oppongono al progetto,

l'interrogante chiede di sapere:

quali interventi il Governo e i Ministri in indirizzo intendano adot-
tare per evitare definitivamente la realizzazione di un impianto che com-
porta pesanti conseguenze ambientali, dallo sconvolgimento dell'ecosi-
stema marino al grave inquinamento delle acque, lungo la costa di Sira-
cusa;

se siano previste iniziative per riaffermare le scelta di tutelare quel
tratto di costa, salvaguardandone la balneabilitaÁ, e per non vanificare il
percorso avviato dalle amministrazioni locali e dal Ministero dell'am-
biente per l'istituzione della riserva marina nel litorale siracusano.

(4-00987)

LAVAGNINI. ± Al Ministro delle infrastrutture e dei trasporti. ±
Premesso:

che in occasione degli ultimi scioperi del personale addetto ai ca-
selli autostradali la SocietaÁ Autostrade non ha presidiato i caselli piccoli,
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chiudendo le uscite a pagamento manuale per gestire solo i grandi caselli
ad elevato incasso;

che questa scelta ha creato agli utenti gravi difficoltaÁ quali l'ob-
bligo di effettuare manovre pericolose in prossimitaÁ del casello, l'obbligo
di utilizzare supporti magnetici per il pagamento, la violazione della pri-
vacy a seguito della fotografia alle targhe delle vetture, l'ulteriore attesa ai
punti blu per il pedaggio;

che soprattutto nei fine settimana il traffico autostradale subisce un
notevole incremento per la forte crescita delle vetture in transito e cioÁ in
presenza di scioperi non fa altro che aumentare le code ed i rallentamenti
cui vanno incontro gli automobilisti,

si chiede di sapere quali provvedimenti si intenda adottare per evitare
il ripetersi di analoghe situazioni che creano disservizi ed espongono gli
utenti a pesanti disagi.

(4-00988)

THALER AUSSERHOFER. ± Al Ministro dell'economia e delle fi-

nanze. ± Premesso:

che ogni anno i Comuni ricevono, per la distribuzione ai contri-
buenti, quantitaÁ considerevoli di modelli per la dichiarazione dei redditi;

che la quantitaÁ dei moduli a disposizione eÁ ben al di sopra delle
effettive esigenze tanto che i Comuni sono costretti a sostenere delle spese
per lo smaltimento della carta;

considerato che i Comuni devono comunicare annualmente al Mi-
nistero dell'economia e delle finanze la quantitaÁ dei moduli rimasti inuti-
lizzati che andranno distrutti,

si chiede di sapere se non sia il caso di distribuire ai Comuni un nu-
mero piuÁ limitato di modelli prendendo a riferimento i dati comunicati per
l'anno precedente.

(4-00989)

PASCARELLA. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso che:

la stazione radio di Napoli-Marcianise che trasmette su KHZ 657 eÁ
l'unica trasmittente che assicura alla Campania e a tutto il Meridione una
ricezione ottimale e che eÁ comparata a quella di Milano 1 e Roma 2;

fino a qualche mese fa il programma «Notturno Italiano» eÁ stato
messo in onda anche dalla stazione di Napoli, ma dal mese di ottobre que-
sta stazione eÁ stata inspiegabilmente esclusa per cui gli abbonati del Me-
ridione sono stati privati della possibilitaÁ di poter usufruire di tale trasmis-
sione;

cioÁ costituisce una discriminazione per gli abbonati del Sud,

si chiede di sapere se non si ritenga opportuno avviare quelle proce-
dure che possano permettere il ripristino della stazione radio di Napoli e
ridare ai tanti ascoltatori di questa parte del Paese la possibilitaÁ di poter
continuare ad ascoltare il programma «Notturno Italiano».

(4-00990)
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VISERTA COSTANTINI. ± Al Ministro dell'interno. ± Premesso
che:

nella consultazione referendaria del 7 ottobre 2001, in un seggio
elettorale di Pescara, esattamente il seggio 91, ubicato in via Fonte Ro-
mana presso la scuola media «Carducci», ad un non vedente veniva impe-
dito di esercitare il diritto di voto;

la presidente del seggio suddetto, infatti, richiamandosi ad una
legge del 1991, sosteneva che i non vedenti possono votare solo se accom-
pagnati da persone residenti nello stesso comune;

vari soggetti facevano notare come due successivi provvedimenti
di legge avessero modificato la normativa del 1991, consentendo le pre-
senze nelle cabine elettorali a favore dei non vedenti di accompagnatori
anche provenienti da comuni diversi;

la presidente del seggio in questione richiamava a sostegno della
sua posizione, l'esistenza di precise circolari ministeriali,

l'interrogante chiede di sapere:

se effettivamente esistano circolari ministeriali che limitano l'eser-
cizio del voto dei non vedenti sulla base della normativa del 1991;

in caso affermativo, se non si ritenga di dover provvedere ad ag-
giornare le istruzioni per i presidenti dei seggi sulla base della legge
n. 104 del 1992 e del decreto del Presidente della Repubblica dell'8 set-
tembre 2000.

(4-00991)

GIULIANO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro
dell'economia e delle finanze. ± Premesso che:

l'articolo 51, comma 3, della legge finanziaria 2001 ha vanificato
«in un sol colpo» la speranza per migliaia di dipendenti pubblici di ve-
dersi riconosciuto, a distanza di anni, un vero e proprio diritto in materia
di retribuzione individuale d'anzianitaÁ;

la questione che attiene all'adeguamento (o meglio alla maggiora-
zione) della RIA prevista dall'articolo 9, commi 4 e 5 del decreto del Pre-
sidente della Repubblica n. 44 del 1990 ha formato oggetto di vari conten-
ziosi e di alcune pronunce giurisdizionali;

in base ad esse eÁ stato riconosciuto il principio per cui la maggio-
razione della retribuzione individuale d'anzianitaÁ (al compimento di 5, 10
e 20 anni di servizio) va estesa a tutto il personale che ha maturato le sud-
dette anzianitaÁ anche dopo la scadenza dell'accordo contrattuale recepito
con il citato decreto del Presidente della Repubblica n. 44 del 1990, la
cui efficacia eÁ stata prorogata nella sua interezza dall'articolo 7, comma
1 del decreto legge n. 384 del 1992, convertito con modificazioni dalla
legge 14 novembre 1992, n. 438;

il Consiglio di Stato nel parere (n. 1188/2000 del 28 agosto 2000)
richiesto proprio dal Ministero del tesoro, conformandosi all'interpreta-
zione giurisprudenziale che sul punto eÁ univoca, ha anch'esso ammesso
l'estensione degli effetti del decreto del Presidente della Repubblica n.
44 del 1990 ai fini del beneficio della maggiorazione della RIA;
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con cioÁ era sembrato evolversi positivamente tutta la vicenda an-
che con riferimento al riconoscimento del diritto ai lavoratori che non ave-
vano mai prodotto un'istanza per ottenere detta maggiorazione od un suc-
cessivo ricorso, trattandosi, secondo il Consiglio di Stato, in ogni caso, di
beneficio economico che puoÁ essere attribuito d'ufficio;

in tale contesto, invece di reperire i fondi occorrenti per sanare tale
situazione, assicurando il pagamento di quanto dovuto, e nonostante lo
stesso Ministero del tesoro-Ragioneria generale dello Stato avesse
espresso il proprio orientamento favorevole, modificando le posizioni as-
sunte in precedenza, con un comportamento che non poteva non lasciare
stupefatti, si ritenne di risolvere il problema «a costo zero», inserendo, ap-
punto, nel disegno di legge sulla finanziaria 2001, l'articolo 51, 3ë comma,
il cui testo approvato fu il seguente: «L'articolo 7, comma 1, del decreto-
legge 19 settembre 1992, n. 384, convertito, con modificazione, dalla
legge 14 novembre 1992, n. 438, si interpreta nel senso che la proroga
al 31 dicembre 1993 della disciplina emanata sulla base degli accordi di
comparto di cui alla legge 29 marzo 1983, n. 93, relativi al triennio 1ë
gennaio 1988 «31 dicembre 1990, non modifica la data del 31 dicembre
1990, giaÁ stabilita per la maturazione delle anzianitaÁ di servizio prescritte
ai fini delle maggiorazioni della retribuzione individuale di anzianitaÁ. E'
fatta salva l'esecuzione dei giudicati alla data di entrata in vigore della
presente legge»;

si tratta, come apparve subito evidente, di una misura di dubbia co-
stituzionalitaÁ che viola principi elementari di diritto, incidendo con una di-
sposizione di interpretazione autentica, e quindi, con effetto retroattivo (a
distanza di oltre sette anni dall'entrata in vigore della disposizione inter-
pretata), su diritti quesiti;

nel caso in esame, infatti, ed in presenza di veri e propri diritti sog-
gettivi, si eÁ compiuta un'operazione che offende il comune senso della
giustizia, stravolge, dopo aver costretto i dipendenti interessati all'instau-
razione di lunghi contenziosi, un indirizzo giurisprudenziale consolidato,
nega la possibilitaÁ di rivolgersi al giudice per la tutela di situazioni giuri-
diche soggettive e, per di piuÁ, provoca di fatto l'automatica reiezione di
tutti i gravami pendenti davanti al giudice amministrativo;

un ulteriore e perverso effetto della norma in questione eÁ stato
quello di creare delle ingiustificate disparitaÁ di trattamento tra gli interes-
sati in virtuÁ della clausola di salvezza, contenuta nell'articolo stesso, che
ha beneficiato solo coloro che sono riusciti ad ottenere una sentenza favo-
revole giaÁ passata in giudicato al momento dell'entrata in vigore della
legge finanziaria 2001;

cioÁ ha comportato che sono stati pagati degli arretrati della R.I.A.
maggiorata solo a favore di alcuni dipendenti che hanno fatto ricorso per
primi, lasciando ingiustificatamente gli altri al di fuori di tale beneficio
(diritto), sia pure se nella stessa condizione giuridica (cioeÁ la stessa anzia-
nitaÁ di servizio ai fini della maggiorazione della RIA);

si eÁ determinata, quindi, un'ennesima, ingiusta, avvilente sperequa-
zione sulla base di una decisione politica ancora una volta in danno dei
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dipendenti statali, che vanifica le tanto declamate promesse di professio-
nalizzazione e di rivalutazione della loro figura relegata ormai nella fascia
sicuramente debole del mondo del lavoro,

si chiede di sapere se e quali provvedimenti il Governo, prendendo
atto della assurda ed avvilente discriminazione che si eÁ consumata nella
passata legislatura, intenda adottare per ristabilire quel principio fondante
della certezza del diritto che nella specie ha subito un pericoloso vulnus.

(4-00992)

FLORINO. ± Al Ministro dell'interno. ± Premesso:

che con atti ispettivi (4-17390) del 1ë dicembre 1999 e (4-17803)
del 19 gennaio 2000 lo scrivente interrogava il Ministro dell'interno del
precedente Governo per sapere le azioni che intendeva intraprendere per
le assunzioni di soggetti imparentati con noti camorristi locali nell'azienda
mista per la rimozione dei rifiuti la Leuco Petra che opera nel territorio
comunale di Portici (Napoli);

che il comune di Portici eÁ azionista per il 51 per cento della sud-
detta societaÁ;

che le interrogazioni citate in premessa ad oggi senza alcuna rispo-
sta seguivano una serie di provvedimenti amministrativi inquietanti, vedi
acquisto suoli ex Kerasaw da nota famiglia giaÁ inquisita;

che sorge inquietante nello scrivente il dubbio, diventato certezza,
della «compiacenza» istituzionale nei confronti dell'amministrazione co-
munale di Portici e del suo sindaco,

l'interrogante chiede di sapere:

se corrisponda al vero che alcuni lavoratori della Leuco Petra so-
cietaÁ addetta alla rimozione dei rifiuti con azionista il comune di Portici
siano stati ristretti nelle patrie galere per gravi reati;

se non si intenda individuare i responsabili delle assunzioni di sog-
getti imparentati a noti camorristi locali;

se non si intenda rimuovere gli «ostacoli» istituzionali che blin-
dano l'amministrazione comunale di Portici che la rendano immune da in-
dagini ed accessi per le dovute indagini sull'operato e soprattutto la sfron-
tata impunitaÁ di cui gode a tutti i livelli.

(4-00993)

MARINO, PAGANO. ± Ai Ministri dell'istruzione, dell'universitaÁ e

della ricerca, della salute e per la funzione pubblica ed il coordinamento
dei servizi di informazione e sicurezza. ± Premesso:

che la Corte di cassazione in data 5 novembre 2001, con sentenza
n. 30411/2001, si eÁ espressa in maniera definitiva sui reati commessi in
occasione dei concorsi a posti di professore ordinario, per le cattedre di
otorinolaringoiatria banditi nel 1988 e nel 1992, con la conferma della
condanna per i cattedratici che erano imputati per abuso d'ufficio, falso
ideologico e violenza privata, seppure con diversi gradi di responsabilitaÁ;

che enorme scalpore ha suscitato tale vicenda, di cui si sono occu-
pati ampiamente quotidiani e periodici italiani, riviste scientifiche interna-
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zionali (Times, Science, Nature) e che eÁ stata riportata con grande risalto
anche in alcuni libri di larga diffusione, Riccardo Chiaberge («Cervelli
D'Italia per la Sperling e Kupfer Editrice»), Felice Froio («Le mani sul-
l'UniversitaÁ» per gli Editori Riuniti) e Goffredo Locatelli e Daniele Mar-
tini («Tengo Famiglia» per Longanesi Editrice);

che la sentenza, oltre a confermare le condanne stabilite dalla
Corte d'appello, rigetta i ricorsi e condanna i ricorrenti in solido al paga-
mento delle spese del procedimento ed al rimborso delle spese processuali
sostenute dalle parti civili;

che per la gravitaÁ della vicenda sono state presentate in passato ai
Ministri competenti varie interrogazioni parlamentari: De Notaris ed altri
(Senato, 28 settembre 1995), Baiamonte ed altri (Camera dei deputati, 17
novembre 1997), Figurelli, Marino, Pagano ed altri (Senato, 25 novembre
1997 e 15 giugno 1999), i cui testi si intendono qui riproposti,

si chiede di sapere:

se e quando nei confronti dei cattedratici condannati e di quelli
vincitori dei concorsi a cattedre saranno adottati provvedimenti di sospen-
sione o di decadenza dal servizio da parte degli organi competenti;

se si ritenga utile provvedere, di concerto, ad adottare misure atte a
prevenire in futuro simili comportamenti delittuosi da parte di commissari
di pubblici concorsi.

(4-00994)

DE CORATO, BONATESTA. ± Al Ministro delle comunicazioni. ±
Premesso:

che negli ultimi cinque anni alla redazione RAI di Milano sono en-
trati a tempo indeterminato dieci nuovi redattori;

che tutti, tranne uno, provengono da altre sedi RAI;

che tali trasferimenti sono sempre stati motivati dall'azienda con la
giustificazione del risparmio economico;

che ad ogni trasferimento eÁ corrisposta in seguito un'assunzione a
tempo indeterminato nella sede da cui proveniva il redattore trasferito a
Milano;

considerato:

che il costo finale dunque, per l'azienda eÁ stato lo stesso;

che di fronte a cinque nuovi vuoti in organico, l'azienda ha rispo-
sto annunciando che procederaÁ ad ulteriori trasferimenti da altre sedi, tra i
quali tre da Roma, presso la sede di Milano;

che si prospetta la possibilitaÁ di precedere i trasferimenti dei gior-
nalisti con lunghi periodi di distacco a Milano e, con accordo piuÁ o meno
esplicito, di farli poi entrare definitivamente nell'organico lombardo;

che, quindi l'azienda sarebbe disposta a farsi carico per i suddetti
distacchi delle indennitaÁ di trasferta e del rimborso dell'alloggio previsti
dal contratto, con il risultato di dover pagare ai redattori distaccati cifre
superiori al doppio dello stipendio;

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 75 ±

80ã Seduta (pomerid.) 28 Novembre 2001Assemblea - Allegato B



che nel caso di trasferimenti di giornalisti residenti a Roma do-
vranno essere coperti i vuoti d'organico risultanti nella sede di prove-
nienza;

che in casi analoghi in passato, dopo pochi mesi, detti giornalisti
hanno chiesto di ritornare a Roma, con conseguenze facili da immaginare
sia sotto il profilo degli organici sia economico,

gli interroganti chiedono al Ministro in indirizzo quale sia la sua va-
lutazione in ordine al fatto che:

simili scelte aziendali siano effettivamente congruenti ad un reale
risparmio economico e non rispondano alla logica di poter assumere a
tempo indeterminato precari di altre sedi evidentemente piuÁ graditi all'at-
tuale dirigenza RAI ed al sindacato interno dei giornalisti;

le lacune d'organico possano eventualmente essere sanate dai quin-
dici precari in servizio presso la sede RAI di Milano, con anzianitaÁ azien-
dale fino a sette anni e rispettabili curricula professionali, non in linea con
il profilo dell'attuale dirigenza RAI e del sindacato;

alla sede RAI di Milano sia riconosciuto da Roma un trattamento
adeguato alla portata della redazione milanese che, come dimostrano i fatti
e le cronache delle ultime settimane, fornisce molti servizi, anche di aper-
tura e fino a tre per edizione, ai Tg nazionali;

le affermazioni recentemente rilasciate dal presidente Roberto Zac-
caria in merito agli sviluppi delle potenzialitaÁ nazionali della redazione
milanese si traducano realmente in una programmazione che non penalizzi
e sottovaluti Milano nel quadro delle opportunitaÁ offerte dell'azienda.

(4-00995)

CASTAGNETTI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Pre-
messo che:

l'articolo 8 della legge n. 124 del 1999 ha sancito il trasferimento
nei ruoli statali, a partire dal 1ë gennaio 2000, di tutto il personale in ser-
vizio nelle scuole che, alla data del 27 maggio 1999, risultava essere alle
dipendenze degli enti locali (Province e Comuni);

che la citata norma ha abrogato le disposizioni, fino ad allora vi-
genti, che prevedevano la fornitura del personale amministrativo, tecnico
ed ausiliario nei licei scientifici, negli istituti magistrali e negli stituti tec-
nici commerciali a carico delle Province, noncheÂ del personale ausiliario
nelle Direzioni Didattiche a carico dei Comuni;

che nei decenni precedenti il 2000 le Province ed i Comuni piuÁ
grossi ed attenti avevano assunto regolarmente alle proprie dipendenze
(anche con incarichi di supplenza) tutto il personale che lavorava nelle
scuole; purtroppo peroÁ molti Comuni, vincolati dai continui blocchi delle
assunzioni prescritti dalle varie leggi finanziarie non avendo mai corretta-
mente previsto in pianta organica tali figure, avevano trovato in quegli
anni soluzioni piuÁ o meno pasticciate e legittime;

che in conseguenza di cioÁ vi sono molte persone che pur avendo
lavorato per anni, se non per decenni, nelle scuole elementari quali bidelli
o ausiliari, su incarico dei Comuni stessi, ora rischiano di trovarsi improv-
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visamente senza lavoro in quanto, in quella fatidica data del 27 maggio
1999, non erano affatto alle dirette dipendenze dell'ente locale (come ta-
luni pensavano), ma risultava che erano semplicemente stati incaricati di
una prestazione d'opera, quasi come fossero dei liberi professionisti;

che, inoltre, in molti casi le stesse persone che avevano per anni
operato nelle scuole elementari con «prestazioni d'opera» per conto dei
Comuni, avevano poi dovuto accettare, loro malgrado, di formare una coo-
perativa di lavoratori per poter continuare il loro lavoro nelle scuole ed
evitare «licenziamenti improvvisi», in quanto i Comuni si erano resi conto
che non potevano continuare a mascherare questi lavoratori dipendenti con
tali «prestazioni d'opera» (a seguito anche di chiarimenti normativi ed
ispezioni INPS);

che tutto questo concatenarsi di comportamenti anomali da parte di
molti enti locali, ha di fatto penalizzato gravemente questo personale che
comunque ha sempre continuato a lavorare e ad operare all'interno delle
scuole elementari, su incarico dei Comuni stessi, anche se, ultimamente,
come dipendenti di cooperative di lavoro. EÁ noto infatti che le Coopera-
tive che si aggiudicavano le gare di appalto, indette dai Comuni per le pu-
lizie nelle scuole, erano tenute ad assumere in primo luogo tutto il perso-
nale, che il Comune indicava loro, quali operatori che giaÁ lavoravano nella
scuola da anni e non potevano essere messi da parte;

che questo sta chiaramente ad indicare che tale personale aveva
maturato una buona esperienza come ausiliari qualificati nella realtaÁ sco-
lastica che ben conoscevano ed avevano quindi il diritto di essere tutelati
con una precedenza negli incarichi;

che ultimamente tali lavoratori sono stati ulteriormente penalizzati
dal decreto ministeriale n. 75 del 2001 poicheÂ, pur avendo presentato do-
manda, sono stati esclusi dalle graduatorie provinciali ad esaurimento dei
Collaboratori scolastici per le supplenze annuali e temporanee nelle scuole
statali in quanto purtroppo, non potevano documentare di aver avuto una
nomina formale di supplenza, nei decenni di lavoro all'interno delle
scuole elementari, e non possedevano quindi il requisito minimo di quei
fatidici 30 giorni di supplenza nelle scuole statali, anche alle dipendenze
degli enti locali, come previsto dal decreto ministeriale n. 75 del 19 aprile
2001;

che per assurdo invece succede che molte altre persone, avendo ca-
sualmente lavorato negli ultimi due anni con nomine di supplenze brevi
per almeno 30 giorni, anche su indicazione degli uffici di collocamento,
hanno potuto regolarmente presentare la domanda di supplenza ed ora si
trovano nelle graduatorie provinciali delle supplenze con il diritto e la
possibilitaÁ di avere supplenze nelle scuole mentre coloro che avevano la-
vorato per anni nella scuola non hanno potuto inserirsi in tali graduatorie e
di conseguenza non potranno piuÁ nemmeno aspirare ad una supplenza
nelle scuole,

si chiede di conoscere se si intenda procedere ad una riformulazione
del decreto ministeriale 10 ottobre 2001 n. 150 in modo tale da consentire
anche al personale in questione, di poter presentare domanda per l'inseri-
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mento nella terza fascia delle graduatorie d'Istituto dei Collaboratori sco-

lastici, onde poter aspirare almeno alle supplenze brevi nelle scuole statali.

(4-00996)

CURTO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

della giustizia. ± Premesso che:

organi di informazione, piuÁ precisamente «Il Quotidiano» di Brin-

disi, Taranto e Lecce, hanno riportato in data odierna la notizia di una let-

tera inviata via e-mail a 20 magistrati da parte del Presidente del Riesame

di Lecce, Vittorio Gaeta, della quale l'interrogante riporta il testo: «L'as-

soluzione del cav. Silvio Banana dalle accuse di corruzione della Guardia

di Finanza eÁ una notizia che fa molto piacere al diretto interessato, come eÁ

ovvio, e non dispiace a tanti che, pur detestando il predetto, sono per in-

clinazione naturale piuÁ contenti quando una persona eÁ assolta che quando

eÁ condannata, a prescindere dalla persona. Ma il problema che a questo

punto si pone eÁ politico, anzi antropologico. Posto infatti che le tangenti

furono pagate e che la Fininvest beneficioÁ notevolmente dell'ispezione fi-

scale addomesticata, che cosa si puoÁ pensare di un capitano d'industria

che non sa che i suoi dipendenti di primo piano hanno commesso gravi

reati per l'azienda? Evidentemente che eÁ ingenuo. O, meglio, che eÁ deci-

samente fesso. Ed eÁ ad una persona cosõÁ incapace che gli italiani, sia pure

a maggioranza non assoluta, hanno affidato la guida del Paese. Diceva

Gianni Brera che l'intelligenza degli italiani eÁ una grande invenzione

dei medesimi . Ma a questo punto anche la famosa furbizia eÁ venuta

meno. Che cosa ci puoÁ avere ridotti cosõÁ? Sarebbe necessaria una commis-

sione d'inchiesta, pubblica e trasparente, sul ... degli italiani.

CosõÁ come negli anni Sessanta e Settanta c'erano i Tribunali Bertrand

Russel e Andrej Sacharov sugli orrori, rispettivamente del liberalismo

reale e del socialismo reale, oggi ci vorrebbe, in Italia, un Tribunale Ennio

Flaiano, il cui Statuto ponga all'articolo 1 l'obbiettivo di «accertare le

cause, le modalitaÁ, gli effetti negativi e le tecniche di eliminazione del-

l'occupazione italiana dell'Italia (nota espressione sconsolata del grande

scrittore). Ne uscirebbero delle belle. E allora si, che si potrebbe conce-

derla con gioia al Polo, questa commissione d'inchiesta su Magistrato-

poli»;

tale documento esprime in maniera palese apprezzamenti gravis-

simi sia sulla persona del Presidente del Consiglio, sia sulla totalitaÁ dei

cittadini italiani (o, molto piuÁ probabilmente, su coloro che hanno inteso

gratificare del consenso la Casa delle LibertaÁ), con grave lesione della di-

gnitaÁ dei soggetti destinatari del sarcasmo del Presidente del tribunale del

Riesame di Lecce;

anche in considerazione del ruolo ricoperto dal dottor Gaeta, ruolo

che presupporrebbe equilibrio, sobrietaÁ, prudenza, serietaÁ, noncheÂ senso

istituzionale,
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l'interrogante chiede di conoscere:

quali siano le valutazioni del Governo e del Ministro competente al
riguardo e le iniziative, che all'interrogante appaiono doverose, che si in-
tenda assumere nei confronti del magistrato predetto;

se non si ritenga opportuna una ispezione ministeriale, anche al
fine di verificare la legittimitaÁ di atti e procedure che una visione ed
una interpretazione faziosa e di parte del ruolo ricoperto potrebbe determi-
nare.

(4-00997)

FLORINO. ± Al Ministro dell'interno. ± Premesso:

che in data 25 giugno 2001, eÁ stata presentata una dettagliata inter-
rogazione al Consiglio comunale della cittaÁ di Portici (Napoli), per denun-
ciare le irregolaritaÁ della concessione affidata dal comune alla societaÁ
«Trasporti Vesuviani» per i servizi di trasporto pubblico cittadino, sorve-
glianza e gestione degli spazi pubblici destinati come parcheggio a paga-
mento, rimozione e custodia delle auto prelevate per infrazioni al codice
della strada;

che il Comune, con discutibili provvedimenti, ha deciso di conse-
gnare ad un solo soggetto privato ± «Trasporti Vesuviani» ± numerosi ed
importantissimi servizi pubblici, abdicando completamente ad ogni sua
prerogativa e competenza, come giaÁ fatto per altri settori, con la sugge-
stiva e abusata formula della provvisorietaÁ;

che tale denuncia non ha determinato nessun intervento o atten-
zione in sede amministrativa, con l'aggravante di voluta e complice indif-
ferenza che ha compromesso ulteriormente lo stato delle cose;

che la durata del suddetto affidamento in prova era previsto cate-
goricamente in tutti gli atti per soli quattro mesi e precisamente dall'8
gennaio all'8 maggio 2001;

che nonostante cioÁ la Giunta comunale impropriamente ed indebi-
tamente ha piuÁ volte prorogato la concessione: il 7 maggio 2001 con de-
libera della Giunta n. 186, il 6 giugno 2001 con delibera n. 344 e con suc-
cessive delibere;

che numerose sono le violazioni e le inadempienze contrattuali da
parte del Concessionario;

che tra le maggiori irregolaritaÁ vi sarebbe quella relativa alla rea-
lizzazione delle zone di parcheggio a pagamento (cosiddette strisce blu)
che, anche in considerazione della particolare configurazione del territorio
cittadino, avrebbe dovuto interessare eventualmente solo pochissime strade
con particolare incidenza di attivitaÁ commerciali; viceversa, le cosiddette
strisce blu sono state disseminate su tutto il territorio, coinvolgendo addi-
rittura le periferie, e hanno raggiunto solo due obiettivi: colpire i cittadini
con un oneroso e ingiustificato balzello e, con il denaro proveniente da
tale vessazione, arruolare decine e decine di operatori come addetti di con-
trollo;

che le previsioni dell'Amministrazione sono state smentite clamo-
rosamente dai fatti e cioÁ lo testimonia il giornaliero mancato utilizzo degli
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spazi destinati a pedaggio e la presenza inutile spesso desolante e sconso-
lata del numerosissimo personale in atteggiamento di rassegnata mestizia,
a causa della mancanza di auto in sosta e quindi di mancati proventi a co-
pertura dei loro costi e a garanzia dei loro stipendi che spesso non ven-
gono corrisposti;

che risulta altresõÁ che il Concessionario non abbia mai effettuato i
previsti versamenti mensili al Comune delle somme dovute, determinando
una grossa esposizione debitoria per centinaia di milioni;

che l'Amministrazione comunale, pur a conoscenza di quanto ac-
cadeva, ha sempre manifestato totale inerzia riguardo al problema;

che la Giunta comunale, infatti, ha deliberato solo proroghe del-
l'appalto senza alcun controllo e ha affidato a soggetti esterni all'organico
comunale una inutile consulenza sull'andamento e la validitaÁ della Con-
cessione, pagando il corrispettivo di 50 milioni;

che il Consiglio comunale a maggioranza ha votato l'atto di con-
cessione alla societaÁ «Trasporti Vesuviani», con tutte le responsabilitaÁ
che tale decisione comporta, e successivamente si eÁ sempre rifiutato di im-
pegnarsi in un pubblico dibattito sull'argomento, evitando che cioÁ avve-
nisse anche quando eÁ stato sollecitato con diverse interrogazioni proposte
nella sede del Consiglio stesso (verbali delle sedute del Consiglio comu-
nale del 5 e del 9 ottobre del 2001);

che in data 6 ottobre 2001 la Giunta comunale ha approvato l'atto
di indirizzo n. 469 avente ad oggetto la garanzia della continuitaÁ del ser-
vizio di mobilitaÁ sul territorio. In quella sede, la Giunta, con soli 3 Asses-
sori, il giorno precedente a quello di scadenza della Concessione (fittizia),
con pretestuose ed elusive considerazioni, con un parere poco qualificante
ed estraneo alla materia e con irrituale decisione, sia formale che sostan-
ziale, ha omesso qualunque necessario controllo o verifica a tutela del Co-
mune e ha disposto ulteriore proroga della Concessione per 30 giorni;

che dal verbale del Consiglio comunale del giorno 5 ottobre 2001
(che precede di un giorno la data di delibera del provvedimento di proroga
sopra citato), si evince che il Sindaco ha ritirato l'atto proposto all'ordine
del giorno della seduta, relativo all'argomento di cui trattasi, adducendo
necessitaÁ di approfondimento e, impedendo, di fatto, al Consiglio comu-
nale di valutare e decidere nel merito;

che con nota prot. n. 2132, a firma del Dirigente del VI Settore,
dottor Maurizio Longo, senza data, ma trasmessa certamente prima che
si svolgessero le sedute del Consiglio comunale e della Giunta, eÁ stata evi-
denziata la grave inadempienza contrattuale della societaÁ nei confronti del
Comune di Portici per mancati pagamenti di somme dovute pari a lire
289.000.000;

che in data 3 ottobre 2001, lo scrivente ha presentato l'atto di sin-
dacato ispettivo (interrogazione 4-00550), rappresentativo di analoghe pre-
occupazioni e tendente a fare chiarezza sull'accaduto collegato alla stessa
Concessione oggetto del presente atto,
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l'interrogante chiede di sapere:
se il Ministro in indirizzo non ritenga di dover sollecitamente di-

sporre approfondite verifiche, accertamenti e indagini amministrative;
se non ritenga ripercorrere tutto l'iter amministrativo del provvedi-

mento in oggetto, individuando eventuali responsabilitaÁ dei funzionari che
hanno elaborato, prodotto e sottoscritto gli atti;

se non ritenga di assumere le opportune iniziative al fine di chia-
rire e rendere noto il numero degli operatori impegnati, le circostanze che
ne hanno determinato l'assunzione, oltre che l'elenco nominativo degli
stessi, la provenienza e i requisiti posseduti.

(4-00998)

Interrogazioni, da svolgere in Commissione

A norma dell'articolo 147 del Regolamento, la seguente interroga-
zione saraÁ svolta presso la Commissione permanente:

2ã Commissione permanente (Giustizia):

3-00221, della senatrice Bonfietti, sul carcere minorile di Pratello-Bo-
logna.
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